


 -  MARAVILHA  -  S C,  14  de Setembro de 2013A/02 ..................................................................................................
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Um marco
UNOESC FORMA A PRIMEIRA TURMA DE BACHARÉIS EM DIREITO EM MARAVILHA
A comunidade maravilhense e regional os recebe com todas as pompas nesta data, 

desejando sucesso na carreira e que a Justiça seja uma constante em suas vidas!
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Wolmir Hübner

na história:
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Opinião
twittadaS

CHarGe

G1@g1 - 12/09/2013

Ag Câmara Deputados@
AgenciaCamara - 10/09/2013

Estadao@Estadao – 12/09/2013

Governo de SC@
GovSC – 12/09/2013

Exame@exame_com – 12/09/2013

Congresso em Foco@congemfoco 
– 12/09/2013

Garoto choca 
engenheiros ao 
criar robô que 
entrega lanches 

Conselho de Ética 
define relator do 
caso Donadon

Concurso público 
da Secretaria da 
Administração 
(@SEA_SC) 
recebe mais de 4 
mil inscrições

Câmara aprova 
proibição de 
publicidade 
com imagem de 
arma de fogo

MENSALÃO: 
Decisão sobre 
recursos fica 
para o dia 18 

Grupo leva 'prisão 
móvel' para STF 
em protesto con-
tra novos recursos
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Opinião

Luciane Mozer

Fique por Dentro

a História do Café
desde pequeno, aprendi que o café bra-

sileiro originou-se de mudas orientais, trazi-
das da  Pérsia ou da arábia, onde seria nativo. 
essa versão foi passada de geração em gera-
ção, a ponto de transformar-se numa afirma-
ção inquestionável da História.

Na verdade, as mudas vieram da Guiana 
Francesa, transportadas pelo paraense Fran-
cisco de melo Palheta. antes de ser introdu-
zido naquela colônia francesa, o café já estava 
presente na agricultura do Suriname (então 
Guiana Holandeza) e da Jamaica.

Palheta era Sargento-mor do exército im-
perial do reino de Portugal, brasil e algarves. 
Nessa condição, obedecendo determinações 
do Governador do maranhão, João da mata 
Gama, comandou, em 1722,  uma expedição 
ao interior da amazônia, que atravessou os 
rios madeira e mamoré, e chegou à aldeia 

missionária de  Santa Cruz de Cajajuvas, im-
plantada pelos jesuítas, em território hoje pe-
ruano.

dali, seguiu  até Caiena, na Guiana. Lá, 
manteve contato com a esposa do Governa-
dor francês, Claude d´ovilliers, de quem re-
cebeu, clandestinamente, um punhado de se-
mentes. Já naquela época, a França restringia 
toda e qualquer exportação de sementes de 
sua rica e variada cobertura florestal.

de volta ao brasil, Palheta plantou em 
Vigia, sua terra natal, aquelas sementes pio-
neiras, que proliferaram rapidamente, che-
gando, em pouco tempo, a gerar um cafezal 
de mais de mil pés.

o sucesso daquela cafeicultura foi tanto 
que nove anos depois de pirateado da Guia-
na Francesa, o café brasileiro produzido no 
Norte do País, já era exportado para Portu-

gal. a partir daí, o café foi substituindo a cana 
de açúcar como o nosso principal produto 
de exportação, condição em que chegou ao 
auge nas décadas de 1930 e 1940.

Francisco de melo Palheta – embora in-
trodutor do café no brasil - é uma persona-
lidade pouco conhecida da nossa história. 
No entanto, foi grande a sua contribuição 
para o alargamento das fronteiras do País. 
Numa época em que poucos se aventuraram 
a navegar pelo rio-mar, que é o amazonas, 
embrenhou-se na maior bacia florestal do 
mundo, indo a lugares remotos e cheios de 
perigos, onde ninguém havia ousado pene-
trar.

Naquela missão, restabeleceu o limite 
fronteiriço do rio oiapoque, firmado, em 
1713, entre o brasil e a França, no tratado 
de Utrech, que não estava sendo respeitado 

pelos franceses da Guiana. e conseguiu con-
trabandear as sementes de café, conforme o 
Governador João Gama ordenara. 

Neste ano, o brasil deverá colher mais de 
47 milhões de sacas de 60 quilos. mantendo-
-se como um dos maiores produtores do 
mundo. Pela sua liderança no setor, vai sediar 
a reunião comemorativa dos 50 anos da orga-
nização mundial do Café.

Se olharmos para trás, devemos exaltar 
Francisco  de melo Palheta, reavivando-lhe a 
memória de explorador pioneiro dos confins 
deste País.  Sem aquelas sementes biopira-
teadas e aquele primeiro cafezal  de mil pés, 
talvez não tivéssemos a trajetória exitosa que 
obtivemos na cafeicultura mundial.

*Luiz Henrique da Silveira
Senador da República

Costuma-se dizer que quem se atenta às letras miúdas de uma bula de remédio 
provavelmente decide não tomar a medicação. o mesmo raciocínio pode ser apli-
cado a propagandas de automóveis: quem se ativer aos detalhes de um anúncio de 
carro tem grandes chances de perder o interesse pelo produto. afinal, costumeira-
mente essas campanhas publicitárias exibem fotos ou imagens de um carrão todo 
equipado, recheado de acessórios externos e internos – como rodas de liga leve, pin-
tura metálica, faróis de neblina, teto solar, GPS, painel touch screen, câmbio auto-
mático etc. ao lado da tentadora imagem, aparece um preço que não chega a assus-
tar. No entanto, um texto elaborado com letras minúsculas, normalmente localizado 
na parte inferior da página ou da tela, joga um balde de água fria no consumidor que 
se deu ao trabalho de ir até o fim da mensagem publicitária: o preço divulgado cos-
tuma ter uma série de restrições. o mais comum é que o valor se refira às versões "de 
entrada", com poucos acessórios. ou seja, o carro mostrado com toda pompa costu-
ma valer alguns milhares de reais a mais do que o preço explicitamente anunciado.

Para medir o tamanho desse descompasso entre preço informado e preço real, o 
instituto brasileiro de defesa do Consumidor (ideC) analisou propagandas de carro 
de oito das principais montadoras presentes no país e pesquisou nos sites de cada 
empresa o valor correspondente ao veículo que ilustrava o anúncio. Na maioria dos 
casos, o preço indicado não condiz com as características do modelo mostrado – nas 
peças avaliadas, a diferença de preço entre um e outro varia de r$ 900 até mais de 
r$ 15 mil! 

afirmar categoricamente quais são e quais não são propagandas enganosas não 
foi o objetivo da pesquisa, pois os anúncios costumam "brincar" com os limites de 
uma tênue linha entre o que é explicitamente informado e o que fica subentendido. 
Portanto, se você vir uma propaganda de carro e logo se animar para ir à conces-
sionária, respire fundo, dispa-se do ímpeto consumista, leia as letras miúdas com 
atenção. 

Como Foi Feita a PeSQUiSa: os anúncios foram pesquisados nos jornais 
Folha de S.Paulo e o estado de S. Paulo e nas revistas especializadas Quatro ro-
das e autoesporte, no mês de junho. Foram consideradas apenas as propagandas 
que informavam algum preço. anúncios sem ambiguidades, subentendidos e sem 
diferença de preço entre o carro da foto e o valor informado não foram considera-
dos – ou seja, trata-se de uma pesquisa qualitativa, e não quantitativa, pois o ideC 
considerou que fornecer informações imprecisas é uma prática comum das mon-
tadoras. o fato de algumas empresas não estarem presentes na pesquisa não quer 
dizer, portanto, que os anúncios por elas elaborados são sempre precisos em termos 
de informação, já que a pesquisa se ateve ao que foi publicado no mês de junho.

o ideCtambém identificou que, não raro, as mesmas campanhas publicitárias 
aqui avaliadas são exibidas na televisão, com o agravante de os detalhes da oferta 
"piscarem" na tela por pouquíssimos segundos, o que torna praticamente impossí-
vel a total compreensão da mensagem.

Brincando de esconde-esconde

ÚLTIMA

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Propagandas de carro reforçam as qualidades do produto, mas não 
revelam que o modelo mostrado na imagem custa muito além do preço 
informado no anúncio

diretor de Planejamento da VaLeC afirma 
que edital não será cancelado 

FERROVIA DA INTEGRAÇÃO

o edital para a contratação do estu-
do de Viabilidade técnica, econômica 
e ambiental (evetea) e o Projeto básico 
da Ferrovia da integração não será can-
celado. a informação foi confirmada 
pelo diretor de planejamento da Valec 
engenharia, Construções e Ferrovias 
S.a., Jair Campos Galvão, em reunião 
com representantes da Frente Parlamen-
tar das Ferrovias do Congresso Nacional. 
Participaram da reunião, que aconteceu 
na manhã de quinta-feira (12), na sede da 
empresa, em brasília, os deputados Celso 
maldaner (Pmdb), Pedro Uczai (Pt) e 
rogério Peninha (Pmdb). 

a explicação dos técnicos da Valec 
é que o edital foi suspenso devido a uma 
denúncia de irregularidades no pro-
cesso, feita por um advogado de Floria-
nópolis. dos seis pontos questionados 
junto ao tribunal de Contas da União 
(tCU), quatro foram refutados imedia-
tamente pelo próprio tribunal. 

Já os dois pontos que a Valec está 
respondendo ao tCU estão relaciona-
dos a um sobrepreço no serviço de son-
dagem geofísica a ser realizado no estu-
do de Viabilidade técnica econômica 
e ambiental (evetea). este sobrepreço 
está relacionado a um erro no cálculo 
nos valores referente à carga tributária, 
que beneficiaria a empresa vencedora 
da licitação, representando algo em tor-
no de 5% dos r$ 69 milhões destinados 
para os estudos técnicos da Ferrovia da 
integração. 

“a VaLeC reconheceu essa possibi-
lidade de dupla interpretação no edital 
e já tomou as medidas corretivas e está 
apresentando ao tCU”, explicou Jair.

Segundo o presidente da Frente das 
Ferrovias, Pedro Uczai, ao contrário do 
que se especulou nos últimos dias em 
Santa Catarina, os questionamentos do 
tCU não estão relacionados ao traçado 
da Ferrovia da integração. “o Gover-
no, na decisão que tomou, em relação 
ao traçado do projeto da Ferrovia da 
integração, foi legitimado pelo tCU. 
Portanto, para esclarecer isso publica-
mente, toda essa celeuma, todas essas 
tensões e conflitos de discussões sobre 
traçado em SC não foi questionado. 
Vai se estudar as três alternativas mais 
viáveis dentro deste traçado original: 
itajaí, Chapecó até dionísio Cerqueira”, 
afirmou Uczai.  

Na avaliação de Uczai, com os es-

clarecimentos da VaLeC termina o 
capítulo das tensões e conflitos sobre 
o processo licitatório do corredor fer-
roviário catarinense. “as respostas fo-
ram dadas, agora é só o tCU avaliar e 
dar prosseguimento. as ferrovias estão 
na agenda e no desenvolvimento de 
SC”. Nos próximos dias o presidente da 
Frente das Ferrovias vai solicitar uma 
audiência no tCU para pedir agili-
dade na avaliação da diligência e dar 
celeridade no processo.

Para maldaner, é importante que 
os parlamentares de Santa Catarina 
se unam em torno do bem comum 
de toda a população, e não apenas 
de suas regiões de atuação. "Quem 
vai dizer qual o melhor traçado é o 
estudo que será realizado, e não as 
lideranças políticas. devemos unir 
forças para que a ferrovia saia do papel 
o mais rápido possível", afirmou.   

Participaram da reunião os deputados Celso Maldaner (PMDB), Pedro 
Uczai (PT) e Rogério Peninha (PMDB)

Cleberson Marcon
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Geral

ISABEL MÜLLER

a br-282 é um constante mo-
tivo de debate entre parla-
mentares e por aqueles que 
por ela trafegam. Nos últi-

mos dias, a grande preocupação era 
com os intermináveis buracos, que 
além de causar inúmeros danos nos 
veículos, também geram uma gran-
de preocupação e cuidado redobra-
do dos motoristas para não causar aci-
dentes. mas, há poucos dias, iniciaram 
o recapeamento dos mesmos. Contu-
do, por quanto tempo estará resolvido 
este problema? Não sabemos. 

outra questão que agora está em 
debate é a inclusão das obras da ro-
dovia no segmento que vai de Cam-
pos Novos até a divisa internacio-
nal com a argentina no Programa de 
aceleração do Crescimento (PaC), 
onde o próximo passo seria o projeto 
de duplicação da rodovia.

o deputado federal Celso malda-
ner (Pmdb/SC) encabeçou o ‘movi-
mento todos Pela 282’ lançando um 
abaixo assinado para inclusão das 
obras no PaC. o trecho em ques-
tão possui 355,7 km. de acordo com 
maldaner, a inclusão no PaC possi-
bilitaria a agilização da conclusão 

das obras, por meio do regime di-
ferenciado de Contratação, que dis-
pensa licitação. 

Conforme consta no documento 
da moção, o deputado destaca que 
a br-282 é de jurisdição federal, fa-
zendo ligação leste-oeste de San-
ta Catarina, desenvolvendo-se entre 
as cidades de Florianópolis até Para-
íso, na fronteira brasil/argentina, e 
totalizando 680,6 Km – sendo a úni-
ca que atravessa transversalmente o 
estado. "além disso, devemos levar 
em consideração que a região oes-
te de Santa Catarina possui um se-
tor agroindustrial com participação 

significativa na produção e exporta-
ção brasileiras. Considerando que 
o maior volume de exportações se 
processa por meio dos portos cata-
rinenses de itajaí, Navegantes, São 
Francisco do Sul e imbituba, neces-
sariamente utilizando-se a br-282, 
a questão envolve também a nossa 
competitividade logística", explica.
maldaner argumenta ainda que, so-
mente a agroindústria do oeste de 
Santa Catarina, nos transportes de 
leite, milho, soja, carnes de aves/su-
ínos e industrializados, além de cal-
cários e fertilizantes, estima-se que 
circulam na br-282 aproximadamen-

te 1.100 carretas de 30 toneladas por 
dia. o documento aponta ainda que o 
transporte das produções industriais 
de papel, celulose, mobiliário, bebi-
das, metal mecânico e outros de San-
ta Catarina são feitos pela br-282. 

Como exemplo, as brs-470, 280, 
já estão no PaC e agora está sendo 
feita a duplicação. o deputado diz 
que é a única br que atravessa o es-
tado de Santa Catarina ligando les-
te-oeste, por isso é preciso duplicar. 
“Queremos salvar vidas e tornar a 
nossa região mais competitiva, não 
tem mais condições”, aponta malda-
ner.   

Movimento Todos Pela 282 busca 
inclusão das obras da rodovia no PAC
moção foi lançada na última semana pelo deputado federal Celso maldaner (Pmdb/SC), 

que busca através da inclusão das obras no PaC a duplicação da br-282

Arquivo 

em encontro com a classe empresarial do es-
tado, representada através de entidades nesta se-
mana, o deputado salientou que enquanto a tão 
sonhada estrada de ferro não sai do papel é preci-
so melhorar as condições das estradas. "Por isso, 
aproveito a oportunidade para pedir o apoio da 
classe empresarial para a moção", completa.

maldaner disse que o próximo passo é levar a 
moção com assinatura dos presidentes de associa-
ções de municípios e associações comerciais para 
a ministra do Planejamento, miriam belchior. “em 
audiência nos próximos dias o documento será en-
tregue a ministra com todas as justificativas para 
incluir as obras no PaC. No dia 04 de outubro, va-
mos levar o Fórum Parlamentar Catarinense a 
Chapecó, onde em um grande movimento vamos 
anunciar a inclusão da br-282 no PaC, pois com o 
regime diferenciado de Contratação facilita as du-

plicações, como por exemplo, no perímetro urba-
no de maravilha e Pinhalzinho. Já estamos fazendo 
em Xanxerê, em Lages, e incluindo no PaC imedia-
tamente essas obras serão licitadas”, afirma. o abai-
xo assinado para inclusão das obras da br-282 no 
PaC esta disponível no www.celsomaldaner.com.
br, onde as pessoas podem assinar a moção.

o deputado, junto ao documento trou-
xe o número de acidentes na via. “Pelos da-
dos estatísticos da Polícia rodoviária Fe-
deral, no período de 01 de janeiro de 2007 
a 24 de julho de 2011, sendo 1.664 dias, fo-
ram registrados ao longo da rodovia 10.418 
acidentes, uma média de 6,26 acidentes/
dia, resultando em 569 mortes no local das 
ocorrências, o que corresponde a uma taxa 
de uma morte acidental a cada três dias. 
este índice é alto demais, e só poderá cair 
com a aceleração das melhorias”, afirma 
maldaner. 

Consta ainda que as obras de dupli-
cação de alguns segmentos mais críticos 
como os contornos viários das cidades 
de Lages (7km); Xanxerê (14Km); Chape-

có (7Km); Pinhalzinho (4Km) e maravilha 
(5,8Km) – e as obras de melhorias previs-
tas, “não serão suficientes para dar solução 
ao caos rodoviário existente na br-282. os 
projetos de engenharia rodoviária para du-
plicação da br-282 são de desenvolvimen-
to de médio/longo prazo, enquanto que os 
problemas requerem uma breve solução”, 
completa. 

Para maldaner, considerando os inú-
meros da br-282 já em trâmite no dNit, 
“a solução definitiva seria a inclusão des-
ta rodovia integralmente no PaC. isto per-
mitirá ao dNit a alocação de recursos e a 
licitação das obras na modalidade de re-
gime diferenciado de Contratação”, expli-
ca o deputado. 

Deputado federal Celso Maldaner 
encabeçou o Movimento Todos Pela 282
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

Hoje se forma mais uma turma do curso de direito da Unoesc. 
Será sem dúvida um belo evento, organizado pela agência Hamcon, 
no Salão Paroquial Católico de maravilha. as formaturas de direi-
to sempre são belos eventos, e esta não será diferente. todavia, e aí 
quero chegar, é em relação especial a um casal de formandos que 
hoje “cola grau” na solenidade. Se trata de nosso diretor e proprietá-
rio do Sistema 103 de rádios, wolmir Hübner, e sua esposa Simone. 
Juntos, fizeram a graduação. Juntos, se formam em um momento 
certamente inesquecível para a família. me sinto à vontade para es-
crever sobre ambos, já que meu tempo de “casa” aqui no Sistema 103 
de rádios me permite. Já são mais de 23 anos. e justamente por me 
permitir homenageá-los neste momento, é que escreverei de cora-
ção algumas linhas.

FormatUra HoJe 
de direito

ao WoLMir e SiMone
tem situações que a pessoa pode 

pensar que já tem tudo o que so-
nhou, e que já realizou todos os seus 
sonhos, os seus planos. e a pessoa se 
“acomoda”, resolve ficar em casa, se 
dedicar a família, negócios, passear, 
viajar. e outros também podem bus-
car novos desafios, abrir novos ho-
rizontes. É o caso do querido casal. 
decidiram então ir cursar uma gra-
duação de nível superior já com a es-
trutura de vida e de família definida. 
isto é louvável. em segundo lugar, 
sabemos das responsabilidades e da 
necessidade de disponibilizar consi-
derável tempo da vida para cursar a 
universidade. ou seja, alguns pode-
riam pensar que já teria “passado o 
tempo” para isso. e por fim, é preciso 
ter uma juventude de espírito para 
fazer uma faculdade, em certas fa-
ses de nossa vida. Falo com conhe-
cimento de causa, pois a exemplo 
do “seu” wolmir, também fui para 
minha segunda graduação quando 
já tinha meus 35 anos. e olha... tan-
to quanto não é fácil, o convívio com 
colegas, a atmosfera do local, da sala 
de aula, também se transformam em 
momentos inesquecíveis para todos. 
deve ter sido assim para o wolmir e 

para a esposa Simone. Certamente 
são momentos compartilhados que 
serão inesquecíveis. Um marco na 
vida do casal, e olhem, poucos tem 
a ventura de poder cursar de forma 
conjunta, de viver aqueles momentos 
a dois. também há que se destacar a 
“juventude de espírito”, que escrevi 
acima. Conheço poucas pessoas que 
tem o espírito jovem e empreende-
dor como o wolmir. É daqueles que 
a gente brinca e diz que “não fica 
velho nunca”, pois a juventude eter-
na existe, e está no âmago de nosso 
ser, em nossa essência. Por isso os 
momentos de hoje à noite deverão 
ser vividos pelo casal de uma forma 
muito intensa. e eu, estarei lá! estarei 
vivendo junto deles, dos amigos, dos 
familiares, e inclusive dos colegas e 
funcionários estes momentos ines-
quecíveis e até mesmo históricos 
na vida de cada um dos formandos. 
Fazendo esta singela homenagem ao 
casal wolmir e Simone, quero esten-
der também minhas homenagens a 
todos os demais formandos que hoje 
à noite irão colar grau. de coração, 
parabéns a todos! Parabéns em es-
pecial as famílias Hübner e Paloschi, 
por tão significativo momento. 

FEDERALIZAÇÃO DA SC-163
esta semana falei por telefone com o deputa-

do estadual marcos Vieira (PSdb), onde ele rela-
tava da entrada na assembleia de um Projeto de 
Lei oriundo do Governo do estado sobre a federa-
lização da SC-163, trecho de São miguel do oeste 
a itapiranga. Segundo pudemos apurar, é impor-
tante que isto ocorra. o projeto foi à votação na 
última quarta-feira (11) na alesc, e foi aprovado. 
Federalizando a rodovia, abre-se também a possi-
bilidade de finalmente se concretizar o sonho da 
ligação por uma ponte entre rio Grande do Sul a 
Santa Catarina, em itapiranga, pois a br-163 seria 
uma sequência de São miguel do oeste a itapiran-
ga, como escrevi, e passando para o rio Grande do 
Sul, ligaria o município de barra do Guarita até te-

nente Portela. além do que, uma rodovia federal 
também tem de oferecer ao usuário melhor estru-
tura, com pista mais larga, acostamento também 
mais largo, enfim melhores condições de seguran-
ça. Não consigo crer que a ponte do rio Uruguai 
seja para breve, mas de qualquer maneira, já que 
o assunto literalmente parou, seria importante 
reativá-lo. a federalização da rodovia é uma opção 
para isso. Não sei como ficará a situação do posto 
da Polícia militar rodoviária, já que a rodovia se 
tornará federal, além do que simplesmente passar 
a competência a PrF de maravilha ou provavel-
mente para a do posto de Guaraciaba, em Linha 
Caravággio, já vai gerar sobrecarga aos policiais. 
mas isto é outra história. 

MARAVILHA TERCEIRIZOU ILUMINAÇÃO PÚBLICA
tem vários municípios que já “envereda-

ram” por este caminho. terceirizar a ilumina-
ção pública. em maravilha, a empresa Light Ni-
ght materiais elétricos e manutenção Ltda de 
modelo venceu o processo licitatório, e é cre-
denciada pela Celesc. o site do Sistema 103 de 
rádios colocou à disposição o telefone, e aqui 

repasso: 3644-0044, ramal 243. acredito que 
seja uma tendência dos dias de hoje. Segundo 
as informações, a empresa irá em dois dias da 
semana a maravilha para realizar os trabalhos. 
É para que atendam todos os pedidos que fo-
rem anotados pela funcionária pública rosa-
ne, no telefone aqui noticiado.
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Destaque Empresarial

a Schlemer instrumentos mu-
sicais iniciou suas atividades em 03 
de janeiro de 2007, na rua XV de No-
vembro, 473, onde permaneceu por 
três anos junto a escola de música de 
marcelo Schlemer, que na época mi-
nistrava cursos de violão, viola, canto 
e guitarra.

Por sentir a necessidade de am-
pliar seus negócios, bem como suas 
instalações físicas, a Schlemer mu-
dou em 26 de julho de 2010 para a 
avenida araucária, 250, onde per-
manece até hoje. 

atualmente trabalham na em-
presa os sócios marcelo e elenice 
Schlemer e o colaborador márcio 
Zingler, que é músico, técnico em 
eletrônica e técnico de som.

marcelo atua no ramo da música 
desde os oito anos, quando na época 
apresentava-se em horas culturais 
da escola, homenagens em datas 
comemorativas, festas de família e 
festivais. a partir dos 15 anos passou 
a atuar de maneira profissional na 
música, tocando guitarra em grupos 
musicais da região. 

atualmente marcelo dedica a 
maior parte do seu tempo na admi-
nistração da loja, mas ainda usa os 
seus dons no ministério de Louvor 
Leão de Judá da igreja evangélica de 
Confissão Luterana do brasil. “a mú-
sica é o sangue que corre nas minhas 
veias”, frisa marcelo.

 
Jornal O Líder – Como surgiu a 

ideia de criar uma empresa neste 
ramo? Quem foram os precursores 
desta ideia?

a ideia de montar uma loja de 
instrumentos musicais surgiu da su-
gestão do pai do aluno João Gabriel 

(Jurandir walter Heydt, popular 
Pida) que frequentava aulas de vio-
lão. ao perceber que seu filho que-
brava muitas cordas e geralmente 
vinha para a aula com seu violão fal-
tando uma ou duas cordas, sugeriu 
que a escola tivesse cordas para ven-
der. a partir daí a ideia não foi mais 
esquecida até a sua concretização.

Jornal O Líder – Na trajetória da 
empresa, quais foram as principais 
inovações? 

  Como principal inovação, con-
sideramos a possibilidade das pes-
soas adquirirem equipamentos 
profissionais que até então só eram 
encontrados em grandes centros. 
também com o objetivo de oferecer 
novidades aos clientes, participamos 
constantemente de feiras específicas 
para o mercado da música, onde são 
apresentados lançamentos e novida-
des em produtos.

Jornal O Líder – Qual o público-
alvo e quais produtos a empresa 
oferece? 

  Nosso público-alvo são os alu-
nos que frequentam as escolas de 
música, músicos profissionais, ban-
das e também igrejas. dispomos 
de violões, violas, guitarras, baixos, 
teclados, baterias, mesas de som, 
caixas e acessórios em geral. tra-
balhamos com as marcas takami-
ne, meteoro, Yamaha, ibanez, rmV, 
tama, mapex, Santo angelo, tagima, 
marchall e outras. Para os admira-
dores do rock, a loja oferece grande 
variedade em camisetas de bandas.

Jornal O Líder – Quais os ser-
viços e produtos mais procurados 

pelos clientes?  
o produto mais procurado con-

tinua sendo o violão, por ser um ins-
trumento portátil e de baixo custo, 
mas a Schlemer tem se destacado na 
venda e instalação de som em igre-
jas. outro fator a destacar é a procura 
cada vez maior por bandas e sonori-
zações pela nossa empresa, para ad-
quirirem seus equipamentos.

Jornal O Líder – Qual é o objeti-
vo da empresa?

o objetivo principal é satisfazer 
as necessidades do nosso cliente. 
Nada nos gratifica mais do que ver 
um cliente feliz em realizar o seu 
sonho de ter o melhor equipamento 
em suas mãos.

Jornal O Líder – Qual é o dife-
rencial da empresa?

a Schlemer é uma loja especia-
lizada em instrumentos musicais, 
acessórios e equipamentos de som. 
Para oferecer a orientação necessá-
ria, dispomos de músicos e técnico 
de som com longos anos de experi-
ência no ramo. também primamos 
pelo atendimento. Se o cliente está 
tirando alguns momentos do seu 
precioso tempo para entrar na loja, 
deve ser tratado com atenção, alegria 
e respeito.

Jornal O Líder – O que falta para 
melhorar ainda mais os negócios?

Sofremos muito com a alta carga 
tributária. deveria haver uma maior 
sensibilidade por parte dos governos 
no sentido de reduzirem os impos-
tos. está cada vez mais difícil para as 
empresas manterem-se competiti-
vas no mercado.

  Jornal O Líder – Quais os pla-
nos que a empresa tem para o fu-
turo? 

temos como planos futuros au-
mentar o espaço físico da loja, que 
já não está mais atendendo às ne-
cessidades de layout, bem como a 
contratação de mais colaboradores. 

 
Jornal O Líder – Na visão de 

vocês, qual o segredo para o su-
cesso?

o segredo para o sucesso é não 
desistir nunca. Não se preocupe em 
ganhar dinheiro depressa. escolha 
algo que você tem paixão, algo que 
você se identifica e sabe fazer. Se 
trabalhar no que você gosta com 

empenho e dedicação, o sucesso 
será apenas uma consequência.

 
Jornal O Líder – Algo mais que 

gostaria de destacar sobre a sua 
empresa?

Queremos agradecer ao Jornal 
o Líder pela oportunidade em po-
dermos trazer a público um pouco 
sobre a nossa história. a deus pela 
vida e pelos dons. aos nossos que-
ridos clientes que nos prestigiam 
no dia a dia, eles que são a razão 
primeira do nosso trabalho. tam-
bém aos nossos amigos, familiares e 
fornecedores que nos apoiaram du-
rante a nossa caminhada até aqui. a 
todos o nosso muito obrigado.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder
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Economia POUPANÇA
HoJe 0,54%

DÓLAR COMERCIAL
ComPra r$ 2,274

VeNda r$ 2,275

EURO
ComPra r$ 3,019

VeNda r$ 3,020

LIBRA
ComPra r$ 3,569

VeNda r$  3,553

OURO (grama)
r$0 0%

ÍNDICES
iNPC 0,16

iGP-m 0,15 

iPCa 0,24

SALÁRIO
r$ 678,00

evento, que é promovido pelo Núcleo do Jovem 
empreendedor de maravilha, será realizado no último 
sábado do mês (28)

6º Feirão do imposto terá produtos 
da agricultura familiar e erva mate 
com tributação reduzida

entidades pedem apoio à derrubada do veto dos 
10% do FGtS e ao projeto de terceirização 

SEM IMPOSTO 

Apoio 

No último sábado do mês (28), 
o Núcleo do Jovem empreende-
dor, ligado à CdL/associação em-
presarial de maravilha, promoverá 
o 6º Feirão do imposto, com o ob-
jetivo de informar e conscientizar 
a população sobre a carga tributá-
ria incidente em produtos de con-
sumo popular. o evento será rea-
lizado na Praça Padre José bunse 
(igreja matriz), das 9h às 16h, e 
contará também com o apoio dos 
integrantes do Núcleo dos Pro-
fissionais Contábeis, que estarão 
orientando a população.

Na ocasião, serão comerciali-
zados, por meio de parceria com a 
Cooperativa de Produção agroin-
dustrial Familiar de maravilha 
(Copamar), no local, produtos da 
agricultura familiar sem imposto, 
entre eles, pães, salames, queijos, 
iogurte, nata, mel, melado, rapa-
dura, bolachas, macarrão caseiro, 
filé de tilápia, sucos e vinho.

além disso, serão vendidos 

Evento mobiliza comunidade maravilhense há seis anos 

Arquivo CDL/AE 

vales para compra de um quilo 
de erva mate com tributação re-
duzida no Super auriverde. Para 
isso, o consumidor deverá parti-
cipar do evento e contribuir com 
sua assinatura para o movimento 

brasil eficiente, que visa a refor-
ma tributária do país. Cada pessoa 
terá direito de comprar um vale no 
valor de r$ 5 e retirar o produto, 
no mesmo dia, junto ao supermer-
cado.

os dados dos últimos seis 
meses do Juro Zero para mi-
croempreendedores indivi-
duais (meis) apontam cresci-
mento de 48% em relação ao 
mesmo período no ano pas-
sado. a média entre março e 
agosto de 2013 foi de 990 con-
cessões de crédito, contra 668 
em 2012. Somente em agosto, 
foram realizadas 952 opera-
ções, que correspondem a 
mais de r$ 2,6 milhões. 

o secretário do desen-
volvimento econômico Sus-
tentável (SdS), Paulo bor-
nhausen, destaca que “este 
programa é emblemático 
dentro da nova economia ca-
tarinense. ele beneficia o elo 
mais frágil da cadeia produ-
tiva, que é o microempreen-
dedor individual, o pintor de 
parede, a costureira, a vende-
dora de roupa”.

o programa busca incen-
tivar o crescimento do em-
preendedorismo catarinense 
por meio de empréstimos de 
até r$ 3 mil, valor que pode 
ser financiado em até oito 
parcelas e, caso as sete pri-
meiras sejam pagas em dia, 
a última correspondente aos 

juros é quitada pelo Governo 
do estado. Para participar, o 
meis devem ser formaliza-
dos. a receita bruta anual de 
até r$ 60 mil.

desde que foi lançado, 
em novembro de 2011, foram 
concedidos 16.818 emprésti-
mos, totalizando r$ 47,3 mi-
lhões. o Juro Zero para meis 
é realizado em parceria da 
agência de Fomento de Santa 
Catarina (badesc), respon-
sável pela engenharia finan-
ceira; do Serviço de apoio às 
micro e Pequenas empresas 
de Santa Catarina (Sebrae/
SC), que dá consultoria de 
gestão e inovação; e da asso-
ciação das organizações de 
microcrédito de Santa Catari-
na (amcred/SC). “o Juro Zero 
oferece ao mei a possibilida-
de de se tornar um empre-
sário. e não é pelo dinheiro 
apenas, mas, sobretudo, pela 
consultoria que é dada pelo 
Sebrae de Santa Catarina", 
declara bornhausen.

os créditos são disponibi-
lizados por meio de 18 orga-
nizações da Sociedade Civil 
de interesse Público (oscips) 
no estado. 

as entidades que compõem o 
Conselho das Federações empre-
sariais de Santa Catarina (Cofem) 
se reuniram com os senadores e 
deputados do Fórum Parlamen-
tar Catarinense para pedir apoio à 
derrubada do veto presidencial ao 
fim do adicional de 10% da multa 
do FGtS, na votação da próxima 
terça-feira (17), e ao projeto da 
terceirização.

Participaram do encontro os 
senadores e deputados federais 
catarinenses. representando as 
entidades estavam o presidente 
da Fecomércio-SC, bruno brei-
thaupt, o vice-presidente da CNC, 
Gil Sciulfo, o presidente da Fiesc, 
Glauco José Côrte, o presidente da 
Facisc, alaor tissot, o presidente 
da FCdL, Sérgio medeiros, o pre-
sidente da Faesc, José Zeferino Pe-
drozo, e o representante da Fam-
pesc, márcio Silveira.

o presidente da Fecomércio 
lembrou que, desde julho de 2012, 

depois de 11 anos de contribui-
ção adicional, a conta já foi paga, 
e que o Governo, com o veto ao 
projeto que extinguiu o adicional 
dos 10%, pretende continuar a fa-
zer caixa com os recursos do setor 
produtivo, tão penalizado por "um 
sistema tributário irracional, que 
não pensa na competitividade das 
empresas e atua como inibidor de 
crescimento".

terceirização
Sobre a terceirização, brei-

thaupt disse que o PL 4330, que 
vai agora à discussão em comissão 
geral no plenário da Câmara, visa 
suprir uma falha da CLt, que não 
dá conta de atender à atual con-
figuração de economia moderna. 
"Hoje, a impossibilidade de ter-
ceirizar e a insegurança jurídica 
que a legislação em vigor oferece 
implicam em menor produtivi-
dade e competitividade para a 
economia brasileira. as empresas 

não podem adotar processos mais 
eficientes e se beneficiar do setor 
que está mais à frente na fronteira 
tecnológica, ficando para trás na 
corrida pelo desenvolvimento", 
afirma.

o presidente da Fiesc, Glauco 
Côrte, também defendeu a regula-
mentação da terceirização dizen-
do que a situação atual é precária: 
"Hoje não existe lei que ampare 
o serviço terceirizado, o que gera 
insegurança jurídica tanto para a 
tomadora quanto para a empresa 
prestadora e para o trabalhador".

Por sua vez o coordenador do 
Fórum Parlamentar Catarinense, 
marco tebaldi, destacou a impor-
tância de desonerar o setor produ-
tivo e afirmou que o encontro foi 
importante para subsidiar o traba-
lho dos parlamentares. também 
se posicionaram sobre o assunto 
os deputados Celso maldaner, es-
peridião amin, Jorginho mello e 
Pedro Uczai.

Economia catarinense
Empréstimos pelo Juro 
Zero registram 
aumento de quase 50%
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A Terra provê o suficiente para as necessidades de todos 
os homens, mas não para a voracidade de todos”.

Mahatma Gandhi - Líder político indiano

fogo de chão se prepara para ingressar na Bolsa 
de nY e já mira novos destinos

mesmo com a crise ame-
ricana, os estados Unidos 
continuaram sendo o foco dos 
investimentos da churrascaria 
Fogo de Chão, que nasceu no 
rio Grande do Sul e na década 
de 90 começou a se interna-
cionalizar. Neste ano, a rede 

investiu aproximadamente US$ 
25 milhões em quatro novos 
restaurantes. e só um, que abre 
as portas no fim de novembro, 
será no brasil, na tradicional rua 
augusta, no bairro dos Jardins. 
os outros três ficam nos eUa: 
San diego, rosemont e Nova 

York. a empresa também se pre-
para para ingressar na bolsa de 
Nova York em 2015. a intenção 
é obter recursos para financiar 
a expansão em mais dois países. 
os nomes dos novos destinos 
são mantidos sob sigilo para não 
inflacionar os custos do projeto.

As caracterís-
ticas que defi-
nem o "emprego 
dos sonhos"

a eXame.com consultou 
especialistas e reuniu as princi-
pais características que o traba-
lho dos sonhos deveria ter para 
oferecer mais qualidade de vida 
aos seus funcionários. Confira 
quais são elas:
1 - Horários flexíveis;
2 - Plano de carrei-
ra claro e rápido;
3 - ambiente agradá-
vel e confortável;
4 - abertura para no-
vas ideias e inovação;
5 - acesso a novas tecnologias;
6 - diálogo com o chefe;
7 - Liberdade para atender 
emergências pessoais;
8 - resultado por deman-
da, e não por meta;
9 - Possibilidade de re-
manejamento interno;
10 - Políticas de incentivo ao 
esporte e inclusão da família;
11 - treinamentos in-
dividualizados;
12 - Salários e benefícios 
compatíveis com o mercado.

Santa Catarina aca-
ba de receber, pela 
sétima vez conse-
cutiva, o prêmio 
Viagem e turismo, 
"melhor destino 
turístico do brasil". Premia-
ção concedida pela revista Viagem e 
turismo, da editora abril. essa premiação 
consolida o estado como maior vencedor da 
categoria desde sua criação, em 2001.  É a San-
ta e bela Catarina trazendo sempre mais turistas 
para desfrutar de nossas belezas naturais e gastro-
nômicas.

Santa Catarina é destaque como 
Melhor Destino Turístico do Brasil

Governo vai ajudar 
pequenas e médias 
empresas a exportar 

depois de longa negociação com 
os bancos comerciais, o Governo 
Federal vai facilitar a concessão de 
garantias da União para operações 
de crédito às exportações das micro, 
pequenas e médias empresas. a 
medida deve ajudar as vendas 
externas desse grupo de compa-
nhias, que tem maior dificuldade 
de apresentar aos bancos garantias 
suficientes para comprovar que o 
financiamento será honrado mesmo 
se acontecer algum problema no 
pagamento das exportações. Para 
o secretário de Competitividade 
e Gestão da Secretaria da micro e 
Pequena empresa, Carlos Leony, a 
decisão do Governo de aperfeiçoar 
o Fundo de Garantia às exportações 
(FGe), que é um seguro de crédito 
utilizado como forma de garantia 
contra a inadimplência do importa-
dor em financiamentos à exporta-
ção, garantirá às empresas de me-
nor porte condições para disputar 
espaço no mercado internacional. 

Projeto 
"minha Casa 
melhor" passa 
na Câmara 

a Câmara dos depu-
tados aprovou na última 
terça-feira (10), a medida 
Provisória (mP) 620/13, que 
cria o minha Casa melhor, 
programa que dá r$ 5 mil de 
financiamento para as famí-
lias do minha Casa minha 
Vida comprarem eletrodo-
mésticos. o programa, uma 
das marcas da presidente 
dilma rousseff para a ree-
leição, custará r$ 8 bilhões 
ao tesouro, repassados para 
a Caixa econômica Federal.

Dubai Port World pode investir 
em Santa Catarina

o governador de Santa Catarina, raimundo Colombo, 
se reuniu na última terça-feira (10) com dirigentes do 

dubai Port world, em dubai, nos emirados Árabes 
Unidos. durante cerca de uma hora, acompanhado pe-

los dirigentes, Colombo visitou as instalações do porto, 
o terceiro em operações do mundo depois dos termi-

nais da China e de Singapura. Colombo disse que 
existe a possibilidade de a dubai Port world investir 
em portos do estado. “eles estão interessados, já fi-

zeram estudos para a construção de um porto, ain-
da preliminares, e avaliam parcerias em outros, como 
imbituba”, salientou. o governador destacou que os in-

vestimentos em portos são um dos vetores fundamen-
tais para o desenvolvimento do brasil e de Santa Catari-

na.  bom para os árabes, bom para Santa Catarina...

Fotos: Divulgação
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Geral
Geni BortonceLLo

16/01/1951  A 04/09/2013

Geni tinha o dom de 
amar, a simplicidade, a pa-
ciência e o carisma e isto fi-
zeram de você uma pessoa 
maravilhosa e incompará-
vel. Possuía a capacidade 
louvável de abrir mão de si 
mesma pelo bem das pes-
soas que amava. através 
das suas atitudes e exem-
plos, ajudou a melhorar a 
vida de muitas pessoas. ti-
nha orgulho de ser profes-
sora. Você foi uma grande 
filha, irmã, mãe, sogra, avó 
e amiga. Sua vida foi exem-
plo de amor e nos mostrou 
o verdadeiro sentido da vida, por isso hoje com muita sau-
dade, agradecemos a deus cada segundo vivido ao seu lado. 
Para nós a maior felicidade foi ter você como mãe, irmã, ami-
ga e companheira... Partilhar da sua existência foi um gran-
de presente de deus. Lembramos das inúmeras vezes do seu 
sorriso a nos receber em sua casa, das palavras carinhosas 
que você nos dizia. Queremos te agradecer por ter sido um 
exemplo tão lindo para todos que viviam ao seu redor. Saiba 
que você estará sempre em nossos corações. a tua partida 
chegou, precisamos nos acostumar sem você e a nos confor-
mar sem sua presença. Ficará um grande vazio... o amor que 
nos uniu um dia por laços familiares, nos unirá para sempre. 
agora, Geni, descansa junto ao Pai. Fica em Paz, querida, 
guardaremos dentro de nós a lembrança de seu sorriso e seu 
carinho. te amaremos eternamente! 

agradecemos a todos que de uma forma ou de outra nos 
ajudaram neste momento tão difícil. de modo especial, a to-
das as escolas por onde Geni trabalhou, aos diretores, profes-
sores, funcionários e alunos. o nosso muito obrigado!

atividades fora da sala de aula objetivam aliar o 
conhecimento à prática

Curso técnico em enfermagem tem 
aula prática no Hospital São José

Horário especial promete movimentar o 
comércio hoje

CEUS

Sábado Mais

o Núcleo de desenvolvimento Comercial, ligado à 
CdL/associação empresarial de maravilha, promove 
mais um sábado com atendimento especial no comér-
cio. Neste Sábado mais, hoje (14), as lojas atenderão das 
8h às 16h com atendimento facultativo ao meio dia.

outro Sábado mais ocorre no dia 5 de outubro, 
quando as atenções dos lojistas devem estar voltadas 
para o dia das Crianças, uma das datas mais importan-

tes para as vendas do comércio. Neste ano, a expectati-
va da Federação das Câmaras de dirigentes Lojistas de 
Santa Catarina (FCdL/SC) é de que haja um incremento 
de 2% nas vendas desta data em relação ao ano anterior.

Segundo a Federação, os consumidores estão mais 
cautelosos em função da alta do dólar, aumento da in-
flação e o cenário de dúvidas na economia do país, fa-
tores que contribuem para frear as vendas do comércio.

Nesta semana, os alunos do cur-
so técnico em enfermagem do Cen-
tro educacional Universo do Saber 
(CeUS) iniciaram as aulas práticas no 
Hospital São José. essa atividade é co-
ordenada pela professora da discipli-
na Preparação e acompanhamento 
de exames e tratamentos terapêuti-
cos, enfermeira deise Lima, que tam-
bém atua como enfermeira-chefe da 
Unidade de terapia intensiva (Uti) 
do hospital.

de acordo com o coordenador do 
curso e das pós-graduações do CeUS, 
professor José Francisco mora,que 
é biólogo e mestre em biociências, 
essas atividades fora da sala de aula 
objetivam aliar o conhecimento à 
prática. “assim, os alunos conseguem 
vivenciar a realidade de um hospital, 
seus desafios e necessidades”, aponta. 

mora destaca como importante 
o fato de o estabelecimento de saúde 
permitir que essas aulas sejam 
realizadas na unidade. “Preocupamos-
nos em formar profissionais 
capacitados e comprometidos. Por 
isso, essa oportunidade é importante 
e contribui nesse sentido. deixamos 

nosso muito obrigado à direção do 
hospital”, diz.

estágios
além disso, alunos do curso ini-

ciaram o estágio em Saúde Pública. 
No total, o curso possui 1.800 horas/
aula, sendo 600 horas de estágio su-
pervisionado. “este é mais um que-

sito importante, pois prepara os pro-
fissionais também para esta área. isso 
é prova da seriedade do curso que 
o CeUS está oferecendo à comuni-
dade”, completa o coordenador José 
Francisco mora. ele lembra que as 
inscrições para a próxima turma já 
estão abertas. mais informações pelo 
telefone 3664-4454.

Alunos realizaram aulas práticas no Hospital São José

Ascom CEUS
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

a doença do reflu-
xo gastroesofágico 
(drGe) acontece 
quando há um re-

laxamento inadequado ou 
incompetência de um mús-
culo chamado esfíncter infe-
rior do esôfago, permitindo 
que o conteúdo ácido do es-
tômago reflua para o esôfa-
go e provoque sintomas ou 
lesões neste local. o sintoma 
mais comum é a chamada 
pirose, que é a sensação de 
queimação atrás do peito, 
que pode se irradiar para as 
porções superiores do tron-
co e pescoço. É comum que 
a mesma se associe à sen-
sação de um gosto ácido na 
boca. estes são os sintomas 
típicos do refluxo, mas po-
dem ocorrer sintomas mais 
incomuns, como rouquidão, 
tosse crônica, dor torácica e 
outros.

este é um problema de 
saúde muito comum e capaz 
de prejudicar significativa-
mente a qualidade de vida 
daqueles indivíduos que pa-
decem com ele, ainda que 
felizmente raramente leve 
a complicações graves que 
coloquem em risco a vida do 
paciente.

a investigação e o trata-
mento da drGe variam mui-

to de paciente para paciente. 
algumas medidas simples 
de cuidados alimentares po-
dem auxiliar muito no tra-
tamento, como mastigação 
adequada, ingerindo pe-
quenas porções e evitando a 
ingestão de grandes quanti-
dades de líquidos durante as 
refeições. alguns alimentos 
sabidamente relaxam o es-
fíncter inferior do esôfago 
(ex.: alimentos fritos ou gor-
durosos, chocolate, bebidas 
alcoólicas, alimentos condi-
mentados) e podem ter seu 
consumo minimizado. Perda 
de peso também ajuda mui-
to no controle destes sinto-
mas, assim como parar com 
o consumo de cigarros!

Caso os sintomas não 
apresentem melhoria com 
cuidados gerais de saúde 
ou sejam detectados os cha-
mados sintomas de alerta 
(sintomas que aumentam o 
risco ou sugerem a presen-
ça de uma doença orgânica 
ou complicação da drGe), 
o paciente deverá ser inves-
tigado com maior rigor atra-
vés de exames complemen-
tares e medicado. Um grande 
número de boas opções de 
medicamentos encontra-se 
disponível no mercado atu-
almente.

doença do refluxo 
gastroesofágico

Divulgação
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ALERTA

a situação do Hospital São José de maravilha é alarmante. Por dificuldades de manutenção da 
Uti, toda a estrutura hospitalar pode ser comprometida

uti de Maravilha pede socorro

ILAINE ROHDEN

No dia 08 de dezembro de 
2011 a Unidade de terapia inten-
siva (Uti) do Hospital São José de 
maravilha se tornava uma realida-
de regional. Uma solenidade com 
participação de autoridades do 
estado, governador, deputados e 
comunidade em geral marcou o 
início do funcionamento do que 
era uma necessidade da região. 

Hoje, após quase dois anos de 
funcionamento, a Uti de maravi-
lha, bem como o próprio hospital, 
passam por uma situação preo-
cupante, com risco de fecharem 
as portas. o motivo é a falta de 
condições para manutenção dos 
trabalhos. 

de acordo com o presidente 
do hospital, Nilvo dondoerfer, a 
diretora Neiva Schaefer e o con-
tador Celso José renck, em entre-
vista ao programa atualidades da 
rádio Líder Fm nesta semana, a 
situação da entidade é alarman-
te. “o que o hospital tinha de fô-
lego já aplicou, então a situação é 
bem complicada”, comenta Neiva, 
citando que até empréstimos já 
foram feitos. “Precisamos urgen-
temente que alguém se manifeste, 

as autoridades do município, do 
estado, sabe-se que a União não 
tem como. É preocupante a situ-
ação porque acaba prejudicando 
toda a estrutura do hospital”, en-
fatiza.

Na ocasião, a diretoria comen-
tou que já vem a algum tempo fa-
lando da situação financeira para 
a manutenção da Uti do hospital. 
“Lembro-me que em janeiro já me 
questionavam que havia r$ 100 
mil déficit por mês. então a gen-
te já vem falando a muito tempo 
dessa situação”, justifica Neiva.

Para a diretoria, a Uti foi uma 
grande conquista para maravilha 
e região, para a classe médica, 
para a população e para o cresci-
mento dos municípios, mas hoje 
precisa de uma atenção especial 
de todos para que continue fun-
cionando.

a situação
Quando a Uti começou suas 

atividades foi assinado um con-
vênio para a sua manutenção no 
valor de r$ 780 mil, sendo r$ 65 
mil mensais. este convênio foi 
encerrado em novembro de 2012 
e não foi mais renovado. Foi en-
tão que iniciaram os problemas 

financeiros. “a Uti tem um alto 
custo. os pacientes para nós nos 
custam muito e o que o Sistema 
Único de Saúde (SUS) remunera 
tem um déficit muito grande”, co-
menta a diretora. até maio deste 
ano, o SUS repassava o valor de r$ 
478,00 por diária/leito e o gasto 
aproximado é de r$ 1.300,00 cada. 
“essa é a dificuldade que o hospi-
tal vem enfrentando”, frisa.

a diretoria comentou que na 
época que foi firmada a instalação 
da Uti no Hospital São José muito 
se falava da necessidade do esta-
do em instalar uma Uti na região 
e por questões de documentação 
o hospital de maravilha era o úni-
co que estava apto. “Lembro que 
na época era dito para a então se-
cretária de Saúde do estado, Car-
mem Zanotto, que o hospital não 
teria condições de manter uma 
Uti”, justifica a diretora.

mesmo com a manifestação 
do hospital sobre as condições 
financeiras, os trâmites levaram a 
implantação a Uti em maravilha, 
o que hoje é muito importante 
para toda a região. o problema, 
conforme a diretoria é que hoje 
existe um déficit de r$ 300,00 por 
dia/leito. 

a diretora citou o exemplo de 
dois pacientes que estavam in-
ternados no hospital. Um deles 
era de Saudades e ficou interna-
do 30 dias, o que gerou um custo 
de r$ 35.495,37. deste valor, o 
SUS repassou para o hospital r$ 
14.316,01, ficando um prejuízo de 
mais de r$ 20 mil para o hospital. 
outro caso é de um paciente de 
maravilha que internou na Uti 
por oito dias, gerando um custo 
de r$ 8.714,54, sendo r$ 3.069,03 
repassados pelo SUS, ficando um 
déficit de r$ 5.645,51. 

Conforme Neiva, muitos hos-
pitais da região são mantidos pelo 
estado pelo fato de serem esta-
duais ou estarem instalados em 
prédios do estado. “o Hospital 
de maravilha é uma sociedade, 
uma entidade filantrópica, porém 
presta serviço para o estado e an-
tes já teve convênio assinado para 
custeio. e se antes já teve porque 
agora não pode?”, questiona.

a diretora destacou que hoje o 
hospital conta com o auxilio pú-
blico para a manutenção do plan-
tão, são sete prefeituras que man-
tém, mas nada mais do que isso. 
Sobre emendas parlamentares, a 
diretoria explicou que estas não 

podem ser usadas para custeio, 
ou então manutenção do hospital, 
mas sim somente para fins espe-
cíficos, como compra de equipa-
mentos e reformas, por exemplo. 

de acordo com a diretora, 
com a implantação das redes de 
urgência e emergência, que foram 
assinadas em agosto, o hospital de 
maravilha teve um projeto apro-
vado e conseguiu neste projeto re-
qualificar sete leitos da Uti. “Com 
isso o Hospital passa a receber r$ 
800,00 a diária pelo leito efetiva-
mente ocupado, gerando um va-
lor total no final de r$ 61.528,00, 
tendo a ocupação de 90% destes 
leitos. de sete, seis leitos necessi-
tam estar ocupados para receber 
este recurso. Falando em poucas 
palavras, você vai aumentar o teu 
custo, teu déficit, para atender es-
tes pacientes”, explica. atualmen-
te a média de ocupação dos leitos 
da Uti é de 61%, ou seja, seis dos 
dez leitos disponíveis. 

a diretora comenta que o es-
tado solicitou que fosse encami-
nhado um recibo referente aos 
meses de maio, junho, julho e 
agosto, que deverá ser pago no 
dia 20 deste mês, o que já ajudará 
um pouco.
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o que diz o Governo do esta-
do

a gerente de Saúde da Secre-
taria de desenvolvimento regio-
nal (Sdr) de maravilha, Zenaide 
borre Kunrath e o secretário de 
desenvolvimento regional, Valci 
dal maso, também concederam 
entrevista nesta semana sobre o 
assunto. a gerente disse estar sur-
presa, pois acreditava que o va-
lor da implantação das redes (r$ 
61.528,00) ia suprir aqueles r$ 65 
mil que vinham sendo repassados 
pelo Governo do estado até o mês 
de novembro. 

o secretário de desenvolvi-
mento regional, Valci dal maso, 
destacou que a implantação da 
Uti no Hospital teve um custo 
aproximado de r$ 1,85 milhão. 
“Houve toda a mobilização das li-
deranças políticas, do secretário 
de estado da Saúde na época, dal-
mo Claro de oliveira, e foi solicita-
do que o estado ajudasse a man-
ter inicialmente esta abertura dos 
leitos da Uti até que o hospital se 
habilitasse junto ao ministério da 
Saúde para conseguir os recursos 
para sua manutenção”, comenta. 

o secretário lembrou que na 
época das assinaturas do convê-
nio, dalmo destacou que o estado 
estaria ajudando de uma forma 
administrativa o hospital, até que 
ele se habilitasse. “Hoje diante da 
transferência do tomógrafo, ma-
mógrafo e do arco cirúrgico, além 
de todos os outros equipamentos 
e recursos, acredito que o estado 
está fazendo um grande esforço 
para ajudar o hospital de maravi-
lha”, frisa o secretário.

Conforme o secretário, mais 
hospitais passam pela mesma situ-
ação, o que dificulta o atendimen-
to a todos. “Para quem conhece a 
questão pública é difícil você arru-
mar um dinheiro para pagar uma 
conta, para pagar uma dívida. isso 
nenhum empresário consegue ca-

pital de giro para pagar uma dívi-
da. isso se consegue diante de um 
serviço que vai vir. e é isso que vai 
acontecer”, citou se referindo ao 
déficit que o hospital obteve du-
rante o período que ficou sem con-
vênio.

“Nós estamos sensibilizados, 
e de certa forma sempre atentos a 
essa questão do hospital e a gen-
te fica triste porque se buscou um 
recurso, se forçou o Governo a nos 
ajudar e hoje nós estamos dizendo 
que a culpa é dele se ele não fun-
cionar”, ressalta dal maso. 

a gerente de Saúde comentou 
que a Sdr está buscando soluções 
junto ao Governo do estado, inclu-
sive a liberação de um convênio 
com a rede psicossocial do estado 
que viabiliza o repasse de r$ 67 
mil mensais. “eu acredito que este 
novo contrato que o hospital vai 
poder estar fazendo, que aliás, está 
quase fechado, vai vir a somar já 
que maravilha é o único município 
da região que tem o CaPS, o que 
viabiliza o repasse”, complementa.

Segundo o secretário regional, 
“o estado não tem condições fi-
nanceiras para manter o hospital. 
Cada um tem as suas responsabili-
dades, e todo mundo está fazendo 
o máximo. está havendo um des-
gaste para todos nós e um prejuízo 
para quem precisa, que são vidas 
que estão em jogo”, frisa. 

dal maso comentou que no 
próximo sábado (21) o governa-
dor raimundo Colombo vai estar 
na regional de maravilha. “eu vou 
proporcionar esta conversa com 
ele, e eu acredito que o governador 
tem muita vontade de ajudar”.

corpo clínico demonstra pre-
ocupação com o futuro da uti

o médico robson alexandre 
Vieira de Souza, diretor do Corpo 
Clínico do Hospital São José, exis-
tiu uma dificuldade muito grande 
para implantar a Uti “e hoje a Uti 

é uma realidade, nós conseguimos 
o respeito da comunidade e princi-
palmente dos hospitais de referên-
cia, que hoje nos consideram um 
hospital de apoio”.

o corpo clínico vê duas preo-
cupações bem claras com a rea-
lidade do hospital. “Primeiro é a 
manutenção da Uti, pois ela é uma 
situação fundamental pela pratici-
dade, pela comodidade, pelo con-
forto que pode trazer ao paciente 
grave. e a segunda preocupação é 
que a Uti hoje está inviabilizando 
o hospital”, frisa robson. ele acres-
centou que se a situação continuar 
desta forma não haverá nem mais 
a Uti e nem o hospital. 

o médico frisou que em uma 
reunião realizada em 2005 foi ini-
ciado o processo para implantação 
da Uti, sendo que o interesse veio 
do Governo do estado, e lembrou 

que na época, o diretor do Hospi-
tal, aristides brandão e o médi-
co ivo Thumé destacaram que a 
construção não seria o problema, 
mas sim a manutenção, onde se-
ria necessária a mobilização de 
todas as classes, tanto políticas, 
como da sociedade, para que fosse 
viabilizada a manutenção da Uti. 
“Naquela reunião o hospital dei-
xou bem claro que estava de por-
tas abertas para instalação da Uti 
desde que houvesse uma garantia 
da sua manutenção”, comenta.

Quanto aos atendimentos re-
alizados, o médico ressaltou que 
a Uti deve estar fechando o mês 
de setembro com cerca de 600 pa-
cientes internados. “Se continuar 
neste ritmo a Uti vai fechar dois 
anos com 700 pacientes atendidos. 
destes 700 pacientes, cerca de 10% 
são pacientes cardiológicos que 
não conseguiram vagas na unida-
de de referência que é Xanxerê”, 
comentou. dr. robson afirmou 
que nenhum destes pacientes car-
diológicos vieram a óbito, o que 
teria acontecido caso a Uti de ma-
ravilha não existisse. 

Conforme o médico, a Uti 
atende hoje 35% dos pacientes da 
amerios e os outros pacientes são 
do grande oeste catarinense. “a 
Uti é uma necessidade regional, 
não é uma necessidade de maravi-
lha”, frisa.

os atendimentos são baseados 
em protocolos mundiais, que são 
mais fáceis de manuseio e melho-
res. “a Uti de maravilha é a única 
de Santa Catarina que está partici-
pando de um estudo multicêntrico 
internacional. então a gente con-
quistou o respeito da classe conse-
guindo participar deste estudo”. 

Para o médico, o atendimento 

realizado é caro “mas a preocupa-
ção é a qualidade do atendimento 
para o paciente”. a taxa de morta-
lidade da Uti de maravilha é de 
13%, que se equiparada aos pa-
drões internacionais. 

“Nós estamos com salários 
atrasados, mas não estamos aqui 
para brigar pelos salários atrasa-
dos, estamos aqui para brigar pela 
manutenção de uma realidade, 
que se nós perdemos vai ser uma 
grande preocupação. maravilha e 
a amerios tem que se engajar e o 
estado de Santa Catarina tem que 
assumir a sua responsabilidade 
porque saúde é um dever do esta-
do e um direito do cidadão”, ressal-
ta o médico. 

Soluções
de acordo com a diretora do 

hospital, a alternativa hoje seria 
unir a comunidade e as autori-
dades e ir em busca de um novo 
convênio do estado e talvez com 
os municípios. “Publicamente 
queremos pedir ajuda de toda a 
população, não acho justo que a 
população deva pagar por isso, até 
porque contribuímos com os im-
postos, aliás, impostos altos. então 
eu acho que é um dever do estado, 
como a própria Constituição diz 
que saúde é um direito de todos 
e um dever do estado, onde está 
o estado agora? a gente precisa 
de respostas, a população precisa. 
Nós não podemos ver maravilha 
sem hospital”, justifica.

Neiva ressaltou que a diretoria 
acredita que a solução deva ser um 
convênio com o estado. “e a gente 
sabe da força e do compromisso 
que as nossas lideranças e repre-
sentantes tem e esperamos uma 
resposta”, afirmou. 

ALERTA
 Fotos: Isabel Muller/O Líder

Médico Robson Vieira de Souza 
falou em nome do corpo clínico

Diretoria do Hospital São José está preocupada com a situação

Secretário Regional e gerente de Saúde explanaram sobre as ações do 
Governo do Estado
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o dilema de ter ou não filhos continua deixando muitas pes-
soas com a pulguinha atrás da orelha. o que para alguns é uma 
coisa óbvia e considerada natural do ser humano, para outros 
passa a ser uma questão de escolha que deve ser muito bem 
pensada e analisada.

independente se você sempre soube que queria ter filhos 
ou não, em algum momento de sua vida é normal que a dúvi-
da se instale e com isso os mais variados temores passam a se 
manifestar.

Não existe uma receita que diz: você vai ter filhos e você 
não. o que existe é um autoconhecimento, muita reflexão 
e desejo de ser pai ou mãe. o que deve ser levado em conta 
é que o fato de querer ou não ter filhos, tem lados distintos, 
depende muito do ponto de vista, cultura e do que se almeja 
para o futuro.

os casais que optam por não ter filhos, custam a entender 
as motivações de se ter filhos na contemporaneidade. Como 
diz Flávio Gikovate, por que ter filhos nestes dias tão cheios de 
contratempos e dificuldades? as razões que estiveram a favor 
da reprodução ao longo de séculos não existem mais: eles não 
cuidarão de nós na velhice e só alguns nos trarão benefício prá-
tico – é claro que existem exceções. eles tendem a ser depen-
dentes por tempo indeterminado, nos custam muito dinheiro 
e dificilmente poderão – ou acharão que devem – retribuir algo.

Já para os casais que optam por ter filhos e desejam isso 
mais do que tudo, todos esses contratempos citados acima não 
fazem a menor diferença, afinal o amor supera tudo. Conheço 
casais que tiveram filhos bem novos, outros que planejaram 
a gravidez por muito tempo e outros que passaram por uma 
gravidez não desejada, e a conclusão de todos é que o filho (a) 
foi a melhor coisa que aconteceu na vida. tem contratempos, 
dificuldades, medos, e muita responsabilidade também, mas, 
segundo eles: ver o olhinho de uma criança brilhando e falan-
do com o sentimento mais sincero do mundo... Papai e mamãe, 
amo vocês! Não tem preço. eles garantem que nasceram para 
sentir o maior amor do mundo, o de ser pai e mãe. 

e de repente você começa a se perguntar, será que é real-
mente isso que eu quero? Será que eu vou ser uma boa mãe ou 
bom pai? Será que eu não vou me arrepender da decisão? Será 
que vão me julgar? ... será, será, será...?

independente de qual é a sua opinião, é necessário enten-
der que cada um tem uma maneira de ver as coisas e de tomar a 
decisão que achar melhor, e isso não da o direito de julgar e dis-
criminar quem pense diferente, afinal não existe um caminho 
melhor que o outro. existe o que você acredita que é o melhor 
para você. 

Ótima semana a todos!

ter ou não ter filhos, 
eis a questãoos delegados da regional de ma-

ravilha participaram entre os dias 7 e 
9 de setembro da etapa estadual da 
Conferência Nacional de educação 
(Conae), realizada na Universidade 
Federal de Santa Catarina (UFSC), 
em Florianópolis. o objetivo da con-
ferência é garantir a participação da 
sociedade nas discussões da melho-
ria da educação nacional.

esta etapa foi marcada pela parti-
cipação de delegados eleitos na etapa 
municipal e regional em todo estado, 
coordenadores, relatores e gerentes 
de educação. de acordo com o coor-
denador regional da Conae na Sdr 
maravilha, adelir ademir Von bors-
tel, a Conae é entendida como a gran-
de oportunidade de abrir o debate 
para dialética e democraticamente 
pensar, repensar, significar e ressig-
nificar e pautar pelo viés do debate 
plural, as melhores políticas para a 
Nação brasileira. “a Conae é um es-
paço democrático aberto pelo poder 
público e articulado com a sociedade 
para que todos possam participar do 
desenvolvimento da educação na-
cional. agentes públicos e sociedade 
civil de modo geral têm a oportunida-
de de conferir os rumos da educação 
brasileira, indicando responsabilida-
des, atribuições concorrentes, com-
plementares e colaborativas entre os 
entes federados e os sistemas de ensi-
no”, completa.

durante o encontro os parti-
cipantes estiveram reunidos para 
debater as deliberações de todos os 
encontros realizados no estado, nas 
conferências municipais e intermu-
nicipais. a abertura do evento foi 
marcada pela palestra da professora e 
doutora da Universidade de São Pau-
lo (USP), Lizete regina Gomes, abor-
dando o Plano Nacional de educação 
(PNe).“o PNe não é um documento 
simplesmente, e sim é este processo 

objetivo da conferência é garantir a participação da 
sociedade nas discussões da melhoria da educação nacional

Sdr maravilha participa da etapa 
estadual da Conae

ARTICULAÇÃO

de reunião que está sendo realizado 
por meio das Conferências, nas quais 
os vários segmentos da sociedade se 
reúnem para discutir qual a política 
educacional que deveria ser realizada 
no brasil. Podemos dizer que é um 
processo de formação ao chamar a 
todos para estas discussões, até que 
um dia a população brasileira real-
mente consiga colocar como priori-
dade nacional a educação brasileira”, 
destaca Lizete.

No segundo dia, delegados e 
observadores acompanharam os 30 
conferencistas que ministraram pa-
lestras sobre os sete eixos, que servi-
ram de embasamento para que os 469 
delegados confrontassem o conteúdo 
norteador do documento referência, 
criado pelo Fórum Nacional de educa-
ção (FNe), com tudo que foi discutido, 
alinhando com as propostas que serão 
representadas por Santa Catarina.

de acordo com a coordenadora 
do Fórum estadual de educação, elza 
marina moretto, “o documento gerado 
por meio das discussões desta confe-
rência representa a voz de diferentes 
camadas da população catarinense, 
na construção de novas políticas pú-

blicas para um sistema educacional 
democrático e de qualidade”.

Finalizando as discussões e os 
trabalhos da ii Conferência estadual 
de educação de Santa Catarina (Co-
nae/SC), ocorreu a Plenária Final, 
para as homologações das propostas 
e escolhas dos 87 delegados que irão 
representar o estado na Conferência 
Nacional de educação (Conae), que 
será realizada em fevereiro de 2014, 
em brasília.

as propostas dos sete eixos discu-
tidas no domingo (08), e aprovadas 
com mais de 50% da votação foram 
homologadas. as demais propostas, 
que não alcançaram o número míni-
mo dos votos, foram levadas à Plená-
ria Final para a aprovação ou rejeição. 
após as deliberações foram definidas 
efetivamente as propostas que irão 
compor o documento Final que re-
presentará os desejos de Santa Cata-
rina na Conae 2014.

a partir de agora a equipe téc-
nica irá se reunir para organizar o 
documento Final com as propostas 
aprovadas durante a Conae estadu-
al. o material deve estar pronto até 
novembro.

Etapa Estadual da Conae aconteceu em Florianópolis 

Divulgação
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A CAIXA está cada vez mais presente no campo, oferecendo uma nova opção em crédito 
rural para você e incentivando o agronegócio brasileiro. É a nova parceria entre o 
banco das melhores taxas e o produtor rural. Aqui, quem faz o Brasil crescer tem crédito.  
Acesse www.creditoruralcaixa.com.br e saiba mais.

CAIXA. A vida no campo pede mais que um banco.

Crédito sujeito a análise e condições 
sujeitas a alteração sem aviso prévio.

SAC CAIXA: 0800 726 0101 (informações, reclamações, sugestões e elogios)   
Para pessoas com deficiência auditiva ou de fala: 0800 726 2492  

Ouvidoria: 0800 725 7474
Ou acesse caixa.gov.br
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Geral 

CoNSeLHo ComUNitÁrio de SeGUraNÇa de maraViLHa
editaL de CoNVoCaÇÃo Para eLeiÇÃo 

da diretoria GeStÃo 2013 -2

o Presidente da Comissão eleitoral do  Conselho Comunitário de Segu-
rança do CoNSeG de maravilha, Sr eloi Hermes, no uso de suas atribuições 
legais, deixa público, que convoca seus membros efetivos aptos para ins-
crição de chapas que concorrerão às eleições da nova diretoria do CoN-
SeG, que ocorrerão de acordo com as normas previstas no regulamento dos 
CoNSeG, no estatuto da entidade e o disposto no presente edital.

Art. 1º - a eleição dar-se-á por votação a ser realizada, nas dependências 
da Sede JCi de maravilha, rua marcilio dias, 85, Centro, cidade de maravilha 
– SC, no dia 14 de outubro de 2013, às 19h00 horas, findando às 21:00 horas, 
impreterivelmente. 

Art. 2º - Poderão votar  e ser votados os membros efetivos aptos a voto;
Art. 3ª - a votação se destina a eleger chapa completa mínima conforme  

art. 15º e 16º do regulamento dos Conselhos Comunitários de Segurança, 
a saber:

•Presidente;
• Vice-Presidente;
• 1º Secretário;
• 2º Secretário;
diretoria de Políticas antidrogas;
diretoria Social e assuntos Comunitários;
Comissão de Ética e disciplina.
 Art. 4º- Serão aceitas somente inscrições de chapas completas, confor-

me estatuto e regulamento dos CoNSeG, disponíveis para consulta junto à 
Comissão eleitoral abaixo designada.

Art. 5º - as inscrições das chapas serão feitas junto à Comissão eleitoral, 
sito a rua marcilio dias, 85, Centro, cidade de maravilha – SC, a partir do 
lançamento deste edital, impreterivelmente, até às 21:00 horas do dia 14 de 
outubro  de 2013, mediante preenchimento de requerimento, com a apre-
sentação dos documentos  exigidos para o pleito, a saber: Cédula de identi-
dade, comprovante de residência ou declaração de que trabalhe ou estude 
na área abrangida pelo CoNSeG;

maravilha, 12/08/2013.

COMISSÃO ELEITORAL:
Presidente: eloi João Hermes
endereço: rua Nereu ramos, 790  maravilha – SC
Fone(49)  36640052

Vice: Celesio Colla
endereço: rua Jose de anchieta, 408 maravilha - SC
Fone:( 49) 36640718

Secretário: olindo tibola
endereço: av. 27 de Julho, 261 maravilha – SC
Fone ( 49) 36641012

INCLUSÃO

Para a Cooperativa, a inclusão destas pessoas especiais no mercado de trabalho é fundamental 
para o seu desenvolvimento e para a consolidação dos seus direitos de cidadãos

auriverde contrata portadores de necessidades 
especiais

a Cooperativa regional auri-
verde com a finalidade de atender 
a legislação vigente e especialmen-
te realizar ações que consolidam 
a buscar desenvolvimento social 
do ser humano com valorização 
da comunidade, previsto na sua 
missão, passou a contratar para o 
seu quadro de funcionários, pes-
soas portadoras de necessidades 
especiais.

Conforme a Cooperativa, a 
inclusão destas pessoas espe-
ciais no mercado de trabalho é 
fundamental para o seu desen-
volvimento e para a consolida-
ção dos seus direitos de cidadãos 
e os mesmos já deram mostras de 

sua grande capacidade na execu-
ção de tarefas variadas nos mais 
diversos setores da sociedade.

Para eles, a responsabilidade 
pela inclusão social das pessoas 
especiais é de toda a sociedade 
e não apenas do setor público. 
mas, incentivar o desenvolvi-
mento de políticas e ações que 
intensifiquem o processo de in-
clusão seja no trabalho, na esco-
la, na sociedade como um todo, 
não deve ser encarada como uma 
obrigação, mas uma necessida-
de ou uma condição básica para 
atendermos a nossa necessidade 
de vivermos em grupo e não ser-
mos excluídos por conta de nos-

sas diferenças.  
Na Cooperativa regional au-

riverde atualmente estão traba-
lhando três pessoas especiais, um 
no supermercado, um no empa-
cotamento de farinhas e outro no 
setor administrativo, todos desem-
penhando normalmente suas fun-
ções. 

os colegas de trabalho estão 
aprendendo a lidar com eles, não 
por pequenas dificuldades que 
possam ter, mas pela grandiosida-
de de suas atitudes. Com respeito e 
cooperação estão interagindo com 
estas pessoas com necessidades 
especiais, tornando-se assim cole-
gas de trabalho.

Na Cooperativa atualmente estão trabalhando três pessoas com 
necessidades especiais

Divulgação
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o curso de especialização em 
Psicopedagogia Clínica e insti-
tucional, oferecido pelo Centro 
educacional Universo do Saber 
(CeUS), inicia hoje (14) os estudos 
de mais um componente curricu-
lar. a disciplina de metodologia de 
ensino será ministrada pela pro-
fessora adriana Ferreira, especia-

lista em Psicopedagogia e mestre 
em educação da Faeco – Faculdade 
ecoar.

No total, a especialização terá 
600 horas de curso, contemplan-
do também estágio supervisiona-
do clínico e institucional. as aulas 
ocorrem quinzenalmente, nas de-
pendências do CeUS.

Metodologia de Ensino

Criatividade

Educação

Especialização em 
Psicopedagogia começa mais 
uma disciplina

Paródia Fest movimenta o CEUS

CEUS sediará segunda fase de Olimpíada 
Regional de Matemática

diversas atividades diferenciadas 
foram realizadas na manhã da última 
segunda-feira (09) no Centro educa-
cional Universo do Saber (CeUS). 

Na ocasião, alunos do ensino fun-
damental ii e médio participaram da 
Paródia Fest. Com isso, os discen-
tes puderam revisar conteúdos do 
bimestre e usar a criatividade para 
compor as letras das paródias, além 
de interpretá-las diante de profes-
sores e colegas para que fosse feita a 
avaliação.

além dos estudantes, os profes-
sores também entraram no clima. 

Como inventivo aos alunos, eles 
criaram uma paródia e a interpre-
taram. “Foi uma atividade bastante 
produtiva, na qual vimos o envol-
vimento dos alunos”, comenta a co-
ordenadora pedagógica, elizângela 
Carraro. 

Para a diretora ana Paula Frei-
berger Kich, essas iniciativas fazem 
com que os estudantes se dediquem 
mais a aprender os conteúdos, in-
ternalizando os conhecimentos dis-
cutidos em sala de aula de maneira 
descontraída, tendo como foco o 
aprendizado.

Alunos apresentaram suas paródias para colegas e professores

Ascom CEUS

recentemente foi confirma-
da a realização da segunda fase da 
olimpíada regional de matemática 
no Centro educacional Universo do 
Saber (CeUS), em maravilha. 

a proposta para a realização 
surgiu em virtude do grande núme-
ro de alunos da escola classificados 
para esta segunda etapa. a prova 

acontece no dia 5 de outubro com 
início às 14h. 

“Para nós é uma satisfação poder 
sediar este teste, especialmente pelo 
fato de termos grande número de 
classificados. todos os estudantes 
que farão esta etapa serão bem-
vindos”, garantiu a diretora, ana 
Paula Freiberger Kich.

Maravilha 
Formandos de direito entregam moto sorteada na 
ação entre amigos

Ganhadora recebeu a moto dos formandos da primeira turma de Direito

Na última quarta-feira (11), a 
primeira turma de formandos do 
curso de direito da Unoesc cam-
pus de maravilha fez a entrega de 
uma moto sorteada na ação en-
tre amigos realizada pela turma. 

de acordo com os forman-
dos, que realizam hoje (14) a co-
lação de grau, a motocicleta biz 
foi presente do amigo da turma, 
deputado estadual marcos Vieira 
(PSdb). os formandos decidiram 
então fazer uma ação entre ami-
gos para angariar fundos para 
complementação das despesas 
da formatura. 

o sorteio da ação foi reali-
zado no dia 31 de agosto, sendo 
que a ganhadora é Cleide Feltes 

Ilaine Rohden/ O Líder 

de bastiani, de tigrinhos. os for-
mandos agradecem a todos que 

colaboraram na aquisição de nú-
meros. 

evento ocorre neste sábado (14), com horário de 
atendimento até às 16h

duetto modas realiza pré-lançamento da 
“Coleção Primavera/Verão 2014”

MODA 

Hoje (14), ocorre o pré-lançamento 
da “Coleção Primavera/Verão 2014”, 
intitulada “brasilidade” da duetto 
modas. a campanha foi inspirada na 
diversidade da fauna, flora e cultura 
brasileira. Conforme as proprietárias 
Leane dreifke e teresinha Zanin (Nica), 
a coleção é uma verdadeira viagem de 
cores, sabores e formas em uma com-
binação de alegria e sofisticação com 
looks que vão encantar os clientes.

“a equipe da duetto espera você 

neste sábado (14), com horário de 
atendimento até às 16h, para conhecer 
as novidades e saborear um delicioso 

coquetel tropical, para entrar no clima 
da nova estação. Venha conferir e se de-
liciar”, convidam Leane e Nica.

Fotos: Divulgação
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Projeto ‘Palhaço rabito aterriza na 
sua aldeia! uma ode às diferenças! 
etapa Guarani’ é dirigido pela 
maravilhense Gabriela amado

teatro Vagamundo 
se apresenta em 
aldeias indígenas 
guaranis no rio 
Grande do Sul

CULTURA 

o 
projeto “Palhaço 
rabito aterriza na sua 
aldeia! uma ode às 
diferenças!” foi criado 
em 2011 pelo teatro 

Vagamundo e realiza a circulação 
de espetáculos teatrais em aldeias 
indígenas. este ano o grupo realizará 
uma nova etapa do projeto em 11 
aldeias indígenas guaranis do rio 
Grande do Sul, circulando com o 
espetáculo La Perseguida. o projeto 
tem financiamento do pró-cultura 
rio Grande do Sul - Fundo de apoio 
à Cultura (FaC), através do edital 
Sedac nº 02/2012 da Secretaria da 
Cultura do rio Grande do Sul.

a coordenação e direção é da ma-
ravilhense Gabriela amado, com atu-
ação de daniel Lucas como palhaço 
rabito. Na equipe estão: Pedro Krum, 
que realizará a cobertura audiovisual 
do projeto; Pedro Gutierres, no design 
gráfico e como assistentes de produ-
ção Fabrício Leão e rhaisa muniz.

as terras indígenas contempladas 
são: Granja Vargas em Palmares do 
Sul; Capivari do Sul, no município de 
Capivari do Sul; estiva em Viamão; 
itapuã, em Viamão; t i Cantagalo tam-
bém em Viamão; Petim em Guaíba; 
Flor do Campo em barra do ribeiro; 
Passo Grande em barra do ribeiro; 
Coxilha da Cruz em barra do ribeiro; 
Pacheca em Camaquã e Água Grande 
também em Camaquã.

as apresentações serão realizadas 
em três etapas, nos meses de setem-
bro, outubro e dezembro de 2013, ao 
total serão 11 apresentações. 

Conforme a maravilhense e dire-
tora do espetáculo, Gabriela amado, 
além de apresentar o espetáculo o 
grupo realiza intervenções teatrais 

com o palhaço rabito, estabelecen-
do um contato mais próximo entre o 
palhaço e a comunidade. “o palhaço 
rabito vai às escolas e casas das al-
deias para realizar o primeiro contato 
com a comunidade em geral, contato 
que é aprofundado através da apre-
sentação de La Perseguida”, afirma.

a diretora Gabriela amado afir-
ma que este projeto é um divisor de 
águas no trabalho do grupo. “Para 
nós, artistas, o contato com os povos 
indígenas através deste projeto reve-
la-se como uma possibilidade espe-
cial de experiência. Visto que, neste 
país, tecido pela diversidade étnica, 
cultural e religiosa, em que se entre-
laçam tradições e contemporaneida-
des, muitas ainda são as barreiras de 
encontro entre nossas culturas e tra-
dições”, destaca.

Gabriela complementa dizendo 
que a escolha do teatro Vagamundo 
em desenvolver um trabalho de rua 
advêm da necessidade do contato 
direto com públicos diferenciados, 
“que normalmente tem pouco acesso 
a espetáculos teatrais, de modo que 
pudéssemos, de alguma forma, con-
tribuir na otimização do processo de 
difusão e democratização do acesso a 
bens culturais”, destaca.

Para ela, a necessidade de criar 
um espaço de encontro e troca entre 
a produção artística do teatro Va-
gamundo e os povos indígenas tem 
o intento de aprofundar os laços de 
contato e diálogo entre diferentes tra-
dições e culturas. Não no sentido de 
incorporação de traços ou caracterís-
ticas de um ao outro, não no sentido 
de fusionar seus princípios e visões, 
mas sim no sentido de direcionar o 
olhar para as diferenças. “Criar um 

espaço de convivência e interação 
em que o valor da diversidade possa 
emergir e torne-se ponto de enrique-
cimento e crescimento para ambos”, 
afirmou.

Para o teatro Vagamundo, a es-
pecificidade de levar até essas comu-
nidades indígenas um espetáculo de 
palhaço fundamenta-se na ideia da 
valorização e respeito às diferenças. 
“o palhaço é diverso por natureza, ele 
é regido por outras leis, tem sua pró-
pria forma de ver o mundo. a beleza 
de sua existência é ser diferente, é na 
diversidade que se encontra seu po-
tencial de criação e transformação. É 
no encontro desses universos distin-
tos, o do palhaço e o do público, que 
nasce o prazer do riso. É nessa diver-
sidade, é na diferença, que o palhaço 
e público encontram a riqueza da 
experiência e a possibilidade criativa 
das relações. o prazer do riso emana 
deste encontro das diferenças”.

o grupo
o teatro Vagamundo,  criado 

em 2008, opera como um centro de 
investigação da arte do ator, tecendo 
uma aproximação entre a arte teatral 
e as manifestações populares de nos-
sa cultura. os espetáculos buscam 
através de espaços alternativos a de-
mocratização do acesso à arte, bem 
como novas formas de interação en-
tre ator e público.

“através de distintos projetos 
realizamos o diálogo e intercâmbio 
com povos e comunidades que tem 
pouco acesso aos circuitos culturais 
do país. acreditamos que através da 
arte podemos propiciar o direito e 
valorização das diferenças, encon-
trando no riso o coro uníssono de 

nossas vozes, tecendo sorrisos de 
respeito e estimulando a potência 
criativa das relações”, comenta Ga-
briela. Neste sentido, o grupo de-
senvolve o projeto “Palhaço rabito 
aterriza na sua aldeia! uma ode às di-
ferenças!,” que promove a circulação 
de espetáculos em aldeias indígenas, 
contemplado pelo prêmio Funarte 

artes na rua 2011 e Pró-cultura rS 
FaC 2012. 

o grupo tem circulado com seus 
espetáculos e atividades formativas 
em importantes eventos no brasil 
e américa Latina. em 2013, o Vaga-
mundo realiza turnê nacional por 
16 estados brasileiros junto ao Palco 
Giratório SeSC.

Espetáculo foi contemplado pelo prêmio 
Funarte Artes na Rua 2011

Palhaço Rabito na apresentação de La Perseguida

11 aldeias indígenas guaranis do Rio Grande do Sul receberão o 
espetáculo La Perseguida

Rhaisa Muniz

Fotos: Carolina Reichert
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PROMESSA

em 21 anos pedalando, ele já gastou 325 pneus, 225 pares de câmaras, 210 pares de 
tênis e oito bicicletas

ciclista ‘neguinho do asfalto’ 
passa por Maravilha 

F
orça de vontade de so-
breviver, fé em deus, 
Nossa Senhora e uma 
promessa fizeram an-
tonio rogério do Nasci-

mento, 37 anos, popular Neguinho 
do asfalto, pedalar por 21 anos. 
Partindo de uma promessa de que 
se voltasse a enxergar e recupe-
rasse os movimentos, ficaria até 
fevereiro de 2022 pelando pelo 
mundo.

Natural de Corumbá/mt, ro-
gério perdeu a mãe ao nascer e 
quando menino, sofria de doenças 
como cegueira, paralisia e defi-
ciências nos pulmões e nos rins. 
Com nove anos fez quatro trans-

plantes de córnea, colocou marca 
passo no coração e uma válvula no 
cérebro. Com 13 anos saiu do hos-
pital e na época prometeu a Nossa 
Senhora aparecida que, se voltas-
se a andar e a enxergar, passaria 
os próximos 30 anos pedalando. 
então foi no dia 1° de fevereiro de 
1991 que Nascimento começou 
uma maratona.  

Neste período passou pela bo-
lívia, Venezuela, equador, Peru, 
Colômbia, Chile, argentina, Uru-
guai, Paraguai, Guiana Francesa, 
Panamá, Guatemala, Guadalaja-
ra, São domingos, São Fernando 
no méxico, angola, moçambique, 
Luanda, Sudão e África. além de 

percorrer todos os estados brasi-
leiros. Neste percurso gastou 325 
pneus, 225 pares de câmaras, 210 
pares de tênis e oito bicicletas. 

Na sexta-feira (06), um dia an-
tes do seu aniversário, Neguinho 
do asfalto passou por maravilha. 
ele explica que a cada 150 km faz 
uma parada e sobrevive somente 
de doações. ele anda a 40 Km por 
hora e depois de maravilha, seu 
destino era ir até a rbS tV em Flo-
rianópolis.

ele diz que já levou tiro, fa-
cadas e na argentina encarou a 
maior dificuldade da viagem até 
então. ele conta que foi vítima 
de preconceito, teve a bicicleta 

roubada e que só com a ajuda da 
população, conseguiu recursos 
para comprar outra. “Queimaram 
a bandeira do brasil, amarraram 
as minhas mãos e pés e me obri-
garam a beber uma garrafa de óleo 
queimado, o que me fez fazer uma 
cirurgia. ainda disseram que lugar 
de 'macaquito' é no brasil”, relem-
brou.   

Nascimento ressalta que pas-
sou por Corumbá/mt no ano 
passado, pois ganhou uma casa 
do Programa do Gugu e entregou 
para a sua avó. Sobre a família, ele 
destaca que teve uma irmã que 
não tinha os braços e nem as per-
nas, outra que só tinha um braço 

e uma perna. “depois de 26 anos, 
descobrimos que os meus pais 
eram irmãos, por isso que nasce-
mos todos assim. Sobrou somente 
eu vivo da minha família”, diz.

'a vida de um andarilho'
Quando terminar de pagar a 

promessa, Neguinho do asfalto 
quer escrever um livro. ele conta 
que já enviou 18 cadernos cheios 
de informações sobre a sua vida, 
durante as viagens, para brasília, 
onde guarda suas recordações.

“escrevo como se fosse um di-
ário e, no final, quero transformar 
tudo em um livro. Vai se chamar 'a 
vida de um andarilho”, concluiu.

Antonio Rogério do 
Nascimento, 37 anos, já 
passou por diversos países

Isabel Müller/ O Líder
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Tipo físico        acessórios..
é sobre este assunto que hoje irei tratar na minha coluna!

Você conhece seu tipo físico realmente? Será?

 o que usamos em nosso corpo cria uma 
proporção. Precisamos fazer com que a roupa 
trabalhe ao nosso favor. ou seja, quando co-
nhecemos nossos pontos fortes e fracos, fica 
mais fácil valorizar o que temos de melhor e 
disfarçar as imperfeições. o acessório é um 
poderoso aliado, descubra como:

- MuLhereS aciMa do PeSo (Sendo 
Baixa ou aLta):

Evite: acessórios muito miúdos, como 
brincos, colares, anéis e bolsas, pois eles po-
dem desaparecer em seu visual, e os grandes 
demais, lhe dão um volume extra.

Melhor escolha: opte por acessórios de 
tamanhos intermediários.

2- PeScoço curto e LarGo:
Evite: qualquer tipo de colar apertado no 

pescoço, como gargantilha e também lenços 
ou cachecóis amarrados rente a ele.

Melhor escolha: colares mais longos e 
de volume médio; lenços ou cachecóis mais 
frouxos, de modo que deixe um pedaço do 
pescoço à mostra.

3- BraçoS VoLuMoSoS:
Evite: usar pulseiras, principalmente as 

que ficam justas ao braço.
Melhor escolha: valorize sua mão com 

um belo anel.

4- VoLuMe na reGião da BarriGa:
Evite: cintos que marquem a cintura. o 

cinto traça uma linha horizontal, automatica-
mente contornando o corpo e aumentando o 
volume que já existe.

Melhor escolha: use outro tipo de acessó-
rio que não seja localizado na barriga.

5- aS BaixinhaS:
Evite: acessórios grandes, pois você pode 

desaparecer no meio deles. também evite co-
lares cheios e curtos, pois eles tiram a altura.

Melhor escolha: acessórios de tamanho 

médio e pequeno.

6- aLtaS e MaGraS:
Evite: acessórios delicados, cintos finos, 

com fivelas delicadas. também evite os saltos 
muito altos.

Melhor escolha: cintos e faixas 
mais largas. Se você tiver a cintura fina, 
aposte marcá-la com eles. Já para os sa-
patos use saltos médios ou baixos.

7- PernaS curtaS e GroSSaS:
Evite: botas de cano alto e sandá-

lias amarradas no tornozelo; pior ainda 
se forem amarradas ao longo da perna. 
evite sandálias muito delicadas ou sa-
patilhas.

Melhor escolha: sapatos ou sandá-
lias da cor da roupa quando estiver de 
calça, ou, se estiver de saia, da cor da 
pele. os sapatos de bico fino ajudam a 
afinar as pernas.

8- PernaS finaS e coMPri-
daS:

Evite: sapatos de bico muito fino.
Melhor escolha: você está liberada 

para praticamente tudo, tem o privilé-
gio de poder usar botas de cano alto, 
ficam elegantes.

9- tornozeLo GroSSo:
Evite: sapatos delicados ou com 

amarração nas pernas. Sapatos muito 
fechados também não são indicados.

Melhor escolha: botas de cano 
mais alto, sapatos mais pesados e pla-
taformas.

10- quadriL LarGo:
Evite: cintos que caiam sobre o 

quadril, formando a linha vertical e 
proporcionando mais volume. o con-
trário funciona para quem tem quadril 
estreito.

Melhor escolha: chame atenção para par-
te do corpo que você considera mais bonita. 
Que tal valorizar os dedos com um belo anel e 
a orelha com um brinco? Pense nisso.

espero que tenham gostado 
das dicas. Por hoje é isso, e 
agora é com vocês mulheres! 
até a próxima edição!
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Destaque Jovem
 Andrielli Hammes D Agostini

Formação: iniciei a graduação em Farmácia em 2005, na 
Universidade regional integrada do alto Uruguai e das missões 
- Campus Frederico westphalen (Uri-Fw) após dois anos, trans-
feri para a Universidade regional de blumenau (FUrb), onde 
conclui o curso em agosto de 2009.

Especialização: estou buscando um curso que se adéque as 
minhas necessidades, tinha o projeto de iniciar uma especializa-
ção em Farmacologia, porém no momento penso que algo mais 
na área de gestão de empresas seja mais ligado as minhas neces-
sidades profissionais. 

Profissão: a área da saúde e cuidado com as pessoas sempre 
fizeram parte da história da família. desde criança pensava em 
trabalhar nesta área, porém quando adolescente, tinha dúvidas 
sobre fazer Fonoaudiologia ou Farmácia, mas por já conhecer a 
área e me identificar com ela acabei optando por farmácia, tam-
bém para poder dar continuidade ao negócio da família.

Carreira: aos 13 anos, para ocupar as tardes e conhecer um 
pouco do trabalho dos meus pais, comecei a ajudar na Farmá-
cia Sul brasil. esta primeira experiência durou até o ano de 2003 
quando, me mudei para Florianópolis para concluir o ensino mé-
dio. acabei optando por Farmácia, e após formada voltei à mara-
vilha para trabalhar na Farmácia Líder Farma matriz, onde fiquei 
por 18 meses. atualmente trabalho como gerente farmacêutica 
da Farmácia Líder Farma Filial, na avenida 7 de Setembro, tendo 
como principais responsabilidades o atendimento farmacêutico 
e gestão.

Para o futuro: buscar novos conhecimentos que agreguem 
tanto na área profissional como pessoal. iniciar uma especiali-
zação na área de gestão de empresas para poder profissionalizar 
cada vez mais a gestão das farmácias. tenho como sonho para 
o futuro, idealizar um local de convivência para a terceira idade, 
onde profissionais de diferentes áreas possam compartilhar seus 
conhecimentos, melhorando assim a qualidade de vida dos ido-
sos de nossa cidade. 

Para o futuro: espero que surjam novas oportunidades de 
lazer e cultura para todas as faixas etárias, que o acesso à saúde 
e educação seja provido de forma ampla e responsável. Que seja 
despertado nos jovens ideias de empreendedorismo e cidadania, 
buscando o desenvolvimento de bons profissionais para suprir as 
necessidades locais através de ações práticas. mas também que a 
cidade continue sendo um lugar agradável e seguro para se viver. 

Profissão: Farmacêutica 

Idade: 25 anos

Hobbies: escutar música, assistir filmes, ler 
e estar na companhia de amigos e familiares

Música: Gosto de vários estilos musicais, 
acredito que exista música para diferentes 
momentos. tenho algumas bandas especiais 
como: aerosmith, Pearl Jam e Coldplay 

Filme: intocáveis

Livro: acabei de ler a trilogia millennium, 
gostei muito

Esporte: academia

A cada dia que vivo, mais me convenço de que o desperdício 
da vida está no amor que não damos, nas forças que não usa-
mos, na prudência egoísta que nada arrisca e que, esquivan-
do-nos do sofrimento, perdemos também a felicidade”.

Isabel Müller/O Líder
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Galeria

aGenda do finaL de SeMana

dia 14/09                                                               Local
escolha da Garota moto Giro                      Play Clube 

dia15/09                  Local                                 organizadores
Festa                           Primavera alta             Comunidade evangélica

VISITAS 

Caoma realiza viagem 
os associados do Círculo de amadores de orquídeas de maravilha (Caoma) estiveram em 

viagem nos dias 24 e 25 de agosto, visitando a Feira de exposição de orquídeas de maripá/Pr e o 
orquidário explendor da cidade de marechal Cândido rondon.

as viagens promovidas pelo grupo acontecem anualmente para visitas, trocas de experiências 
e aquisição de mudas de flores. o grupo voltou satisfeito da viagem e classificou como ótimos os 
eventos que participaram.

Luciano!
Neste dia especial quando você 

comemora mais um ano de vida, 
queremos te desejar muita saúde, 
sucesso e felicidade. Parabéns! Ho-
menagem dos amigos e familiares!

Bruna Leticia reGner

hoje você está completando mais um ano de vida, preen-
chendo nossos corações de alegria. deus nos concedeu um dom 
de poder amar, respeitar e de ter você como filha, linda,querida.
que você conquiste e realize todos seus sonhos. Parabéns te 
amamos cada dia mais! com muito carinho e amor são os dese-
jos de sua mãe Vanilce, pai Leandro e irmão João Vitor.

Fotos: Arquivo pessoal
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Pela Redação  
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

anderson!
 
enfim a tão sonhada for-

matura, parabéns e sucesso 
nessa nova caminhada, pois 
o sucesso é daqueles que 
batalham e com toda certe-
za você é um merecedor!

Parabéns pela formatu-
ra em direito pela Unoesc. 
Com muito carinho da es-
posa Jacqueline, filha isa-
dora e de todos amigos e 
familiares.

o taLeNto, a ForÇa de VoN-
tade e a PerSiStÊNCia

troUXeram VoCÊ atÉ aQUi...
eSPeramoS QUe eSta VitÓria SeJa
o iNÍCio de mUitaS CoNQUiStaS!

SeU SoNHo eStÁ reaLiZado!
ParabÉNS, SUCeSSo...

HomeNaGem doS SeUS amiGoS, 
FamiLiareS em eSPeCiaL... 

LeaNdro, roSaNe e HaiLiNY betiNa. 

Parabéns arthur Miguel por estar 
completando três aninhos de vida na 
próxima segunda-feira (16). te desejo 
tudo de bom e que você seja muito feliz, 
pois você merece.

te amo muito meu pequeno!!! ho-
menagem carinhosa, Jéssica                           

Parabéns Felipe andré por estar com-
pletando mais um aninho de vida no dia 
23 de setembro. te desejamos toda feli-
cidade do mundo, que você seja sempre 
essa criança alegre e especial para nós. te 
amamos muito! diego e Jéssica 

Garota Moto Giro
É hoje (14) a escolha da Garota moto Giro 2013. oito garotas concor-

rem ao título, Karine maggi, evelise brandt, Janete Krüger, daniela rigo, 
marcela ecker, Juliana roeder, mary Franke e Jaqueline Nogueira.

o evento acontece na Play Club que apresentará um 
show com a banda NH2 e com o dJ roberto bonet. 

Hancom

Hancom
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Arquivo pessoal
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

CINEMA EM CASA

Minha Mãe é uma Peça
dona Hermínia (Paulo Gustavo) é 

uma mulher de meia idade, divorciada 

do marido (Herson Capri), que a trocou 

por uma mais jovem (ingrid Guima-

rães). Hiperativa, ela não larga o pé de 

seus filhos marcelina e Juliano (mariana 

Xavier e rodrigo Pandolfo), sem se dar conta que eles já estão bem grandinhos. Um dia, após 

descobrir que eles consideram ela uma chata, resolve sair de casa sem avisar para ninguém, dei-

xando todos, de alguma forma, preocupados com o que teria acontecido. mal sabem eles que a 

mãe foi visitar a querida tia Zélia (Sueli Franco) para desabafar com ela suas tristezas do presente 

e recordar os bons tempos do passado.

homem de ferro 3

a marvel Studios (The avengers - os Vingadores da marvel) traz 

a melhor de todas as aventuras do Homem de Ferro com este fe-

nômeno global imperdível e sem precedentes, estrelado por robert 

downey Jr. Quando tony Stark/Homem de Ferro vê seu mundo re-

duzido a escombros, ele precisa usar toda a sua engenhosidade para 

sobreviver, destruir seu inimigo e, de algum modo, proteger quem 

ama. mas uma questão existencial o assombra: o homem faz o traje? 

ou o traje faz o homem? Com efeitos especiais espetaculares.

Oportunidades

a motriz treinamentos em máquinas Pesadas está 
com inscrições abertas para o curso de operador.

aulas nos dias 03, 04 e 05 de outubro no período no-
turno.

inscrições até dia 03/10 na Casa da Cidadania, na av. 
araucária – próximo a Prefeitura

entre em Contato: 3664-3926
estão disponíveis os cursos de operador de Cami-

nhão munck; operador de escavadeira Hidráulica, ope-
rador de retroescavadeira, operador de pá carregadeira 
e operador de empilhadeira. todos os cursos com certi-
ficado na conclusão.

Curso de operador

os conjuntos vêm com força to-
tal neste verão lembrando muito os 
looks usados antigamente por nossas 
avós. 

a moda é mesmo uma roda e a 
releitura de tempos antigos sempre 
acontece. as peças são atualizadas 
modificando alguns detalhes nas 
modelagens, estampas e cores, esti-
listas utilizam da criatividade e tec-
nologia para fazer as modificações.

Caso você não goste muito dos 

conjuntos com estampas idênticas 
tem como opção misturar estampas 
de um conjunto e outro, ou usar as 
peças separadas com outra peça de 
cor mais neutra. Se optar por conjun-
tos coloridos cuidado com os aces-
sórios, deixe a atenção por conta da 
estampa e não exagere no restante. 

Com a volta comprovada dos pa-
etês, se quiser um look mais glamo-
roso pode optar por conjuntos feitos 
neste tecido também, dando atenção 

à ocasião escolhida para usar. 
além dos conjuntos estampados 

com a cara do verão 2014, as opções 
em tons monocromáticos surgem 
para pessoas que gostam de looks 
mais neutros, neste caso são permi-
tidos os acessórios mais chamativos.

o segredo é usar e abusar dos 
conjuntos independente do seu tipo 
físico ou ambiente. basta ter cuidado 
com as escolhas feitas, usando-os de 
forma correta e sentindo-se segura. Bom final de semana!

Divulgação
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Um toQUe de VermeLHo
adrian mitchell não é um homem qual-

quer. além de ser o mais sensual, elegante e 
charmoso dos seres, ele é também o grande 
líder de uma unidade de elite de operações 
especiais dos Serafins. Sua missão; contro-
lar vampiros e licanos e manter todo o uni-
verso em ordem. No entanto, o seu encon-
tro, depois de quase duzentos anos, com 
a alma da mulher que ama, no corpo da 
bela Lindsay, os leva a uma proibida - mas 
incontrolável - paixão que poderá colocar 
tudo a perder.

deSaStre imiNeNte
travis perdeu a mãe muito 

cedo, mas, antes de morrer, ela 
lhe ensinou duas regras de vida 
- ame muito, lute mais ainda. 
tendo crescido em uma família 
de homens que gostam de jogos 
e lutas, travis maddox é um cara 
durão. musculoso e tatuado, bad 
boy até o último fio de cabelo, ele 
leva uma mulher diferente para 
casa a cada noite. até conhecer 
abby abernathy. determinada 
a se manter longe de problemas, 
abby resiste com todas as forças 
ao charme de travis, sem saber 
que assim só o deixa mais deter-
minado a conquistá-la. Será que o 
invencível travis 'Cachorro Lou-
co' maddox vai ser derrotado por 
uma garota?

o PrÍNCiPe da PriVataria,
Uma grande reportagem, 400 páginas, 36 

capítulos, 20 anos de apuração, um repórter 
da velha guarda, um personagem central re-
cheado de contradições, poderoso, ex-presi-
dente da república, um furo jornalístico, os 
bastidores da imprensa. eis o conteúdo prin-
cipal da mais nova polêmica do mercado edi-
torial brasileiro - 'o Príncipe da Privataria - a 
história secreta de como o brasil perdeu seu 
patrimônio e Fernando Henrique Cardoso 
ganhou sua reeleição'.

Games Henrique Hübner

a tela do computador 
resseca os olhos?

acne: Hormônio ou alimentação?

Por que os homens choram 
menos do que as mulheres?

Normalmente, uma pessoa pisca a cada 6 a 8 segundos. Usando o 
computador, temos a tendência de fixar os olhos por mais tempo, piscan-
do muito menos. isso provoca ressecamento dos olhos. Quanto mais alta 
estiver a tela, mais abertos estarão os olhos e mais expostos ao resseca-
mento. Por isso o melhor, tanto para os olhos como para a coluna, é usar 
um lap-top ou manter a tela mais baixa ou, no mínimo, na horizontal.

Resultado: menos olhos secos e menos problemas na coluna cervical.

Na verdade, apenas alterações hormonais e propensão genética 
são determinantes de acne. a acne é uma condição comum em ado-
lescentes, que sofrem grandes transformações hormonais, produzin-
do mais óleo na pele e levando a reações inflamatórias: as terríveis es-
pinhas. Lavar o rosto com produtos especiais e usar cremes anti acne 
é importante. dietas (suprimindo chocolate, por exemplo) não são tão 
eficazes assim. Seu dermatologista saberá como tratar sua acne.

isso parece ser um pro-
blema hormonal. a prolactina 
é um hormônio cuja produção 
aumenta com o estresse e tam-
bém com o choro. os níveis de 
prolactina parecem estar corre-
lacionados com a frequência 
do choro. Pois as mulheres, 
segundo um estudo, choram 
quatro vezes mais do que os 
homens e têm quase o dobro 
de prolactina no sangue. Será 
essa explicação real?

Fotos: Divulgação

Divulgação

The elder Scrolls iV: oblivion 
(ou simplesmente oblivion) é 
um jogo eletrônico de ação/rPG 
desenvolvido pela bethesda Sof-
tworks para microsoft windows, 
Xbox 360 e PlayStation 3. É o quar-
to jogo da série The elder Scrolls. 
Foi lançado em março de 2006 
para windows e Xbox 360. a ver-
são para o Playstation 3 foi lança-
da cerca de um ano depois.

o jogo foi muito bem recebido 
pela maior parte dos críticos, ven-
cendo diversos prêmios. até 10 de 
abril de 2006 o jogo já havia vendi-
do mais de 1,7 milhão de cópias e 
mais de 3 milhões até 18 de janeiro 
de 2007.

história
depois do misterioso assassi-

nato do imperador, Uriel Septim 
Vii, o trono de tamriel permanece 
vazio. Com o império à beira do 
desmoronamento, os portais de 
oblivion são abertos, e daedras 
marcham sobre o solo de tamriel - 
deixando um rastro de destruição 
por onde passam. Para lutar con-
tra esse mal, o jogador deve achar 
o herdeiro perdido para o trono e 
esclarecer a sinistra conspiração 
que ameaça destruir toda tamriel.

estilo de jogo
oblivion tem um estilo mui-

to “livre” de jogo. a quest princi-
pal pode ser adiada ou ignorada 
enquanto o jogador explora o 
enorme mundo, que consiste de 
aproximadamente 16 milhas qua-
dradas (mais de 40 quilômetros 
quadrados), completando mais 
de 200 quests secundárias, intera-
gindo com NPCs e desenvolvendo 
o personagem de acordo com seu 
próprio gosto. muitos dos inimi-
gos, quests, e tesouros se tornam 
mais difíceis cada vez que o joga-
dor sobe de level. Porém, o nível 
de dificuldade pode ser ajustado.

a maioria das quests são line-
ares e independentes umas das 
outras. em resposta a muitas re-
clamações de jogadores que não 
conseguiam encontrar o próximo 
objetivo de uma quest no elder 
Scrolls anterior (morrowind), em 
oblivion estes locais são marca-
dos no mapa, mostrando exata-
mente onde o jogador deve ir para 
prosseguir com a quest.

oblivion tem um estilo mui-
to “livre” de jogo. a quest princi-
pal pode ser adiada ou ignorada 
enquanto o jogador explora o 
enorme mundo, que consiste de 

aproximadamente 16 milhas qua-
dradas (mais de 40 quilômetros 
quadrados), completando mais 
de 200 quests secundárias, intera-
gindo com NPCs e desenvolvendo 
o personagem de acordo com seu 
próprio gosto. muitos dos inimi-
gos, quests, e tesouros se tornam 
mais difíceis cada vez que o joga-
dor sobe de level. Porém, o nível 
de dificuldade pode ser ajustado.

É isso ai campers ou gamers 
essa foi mais uma das minhas di-
cas para jogos. Envie sua sugestão 
para escrevermos sobre outros jo-
gos. Até semana que vem! Fiquem 
com Deus.
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CiNe PePeri
Percy Jackson e o Mar de Monstros
exibição: dom (15), Qua(18) e 
Qui(19) ás 19:00
elenco: Logan Lerman, alexandra 
daddario, brandon t. Jackson, Jake 
abel, Sean bean.
direção: Thor Freudenthal
Gênero: aventura
duração: 180 min;
o aniversário de 17 anos de Percy 
Jackson (Logan Lerman) foi 
surpreendentemente calmo, sem 
ataques de monstros ou algo do 

tipo. entretanto, uma inocente partida faz com que Percy e 
seus amigos se vejam desafiados a um jogo de vida ou morte 
contra um grupo de gigantes canibais. a chegada de annabeth 
(alexandra daddario) traz ainda outra má notícia: a proteção 
mágica do acampamento meio-Sangue foi enveneada por 
uma arma misteriosa e, ao menos que seja curada, todos os 
semideuses serão mortos. Não demora muito para que Percy 
e seus amigos tenham que enfrentar o mar de monstros para 
salvar o local.

O Concurso
exibição: Sab (14), dom (15), 
Qua(18) e Qui(19) ás 21:30
elenco: danton mello, Fábio 
Porchat, Sabrina Sato e Carol 
Castro
direção: Pedro Vasconcelos
Gênero: Comédia
duração: 87 min
o gaúcho rogério Carlos (Fábio 
Porchat), o paulista bernardinho 
(rodrigo Pandolfo) e o cearense 

Freitas (anderson di rizzi) conseguiram se dar bem em um 
concurso público para se tornar juiz, mas ainda falta uma 
última etapa, que será realizada no rio de Janeiro. Para isso, 
os três viajam para a Cidade maravilhosa e lá encontram o 
quarto candidato, Caio (danton mello), um carioca que 
acaba colocando todos numa tremenda enrascada por 
conta da ideia de conseguir o gabarito faltando menos de 
48 horas para o dia d. Para isso dar certo, todos precisarão 
lidar com a bandidagem e um deles acaba encontrando 
uma antiga namoradinha (Sabrina Sato) dos tempos da 
juventude. aí, a confusão só aumenta e o dia da prova está 
chegando. Será que eles vão conseguir se dar bem?

Círculo de fogo 
exibição: Sab(14) ás 16:30
elenco: Charlie Hunnam, idris 
elba, rinko Kikuchi
direção: Guillermo del toro
Gênero: ação e aventura 
duração: 2h10
Sinopse: Quando várias criaturas 
monstruosas, conhecidas como 
Kaiju, começam a emergir do 
mar, tem início uma batalha 
entre estes seres e os humanos. 
Para combatê-los, a humanidade 

desenvolve uma série de robôs gigantescos, os Jaegers, 
cada um controlado por duas pessoas através de uma 
conexão neural. entretanto, mesmo os Jaegers se mostram 
insuficientes para derrotar os Kaiju. diante deste cenário, 
a última esperança é um velho robô, obsoleto, que passa a 
ser comandado por um antigo piloto (Charlie Hunnam) e 
uma treinadora (rinko Kikuchi).

Minha Mãe é uma Peça
exibição: Sáb (14) ás 19:00 e dom 
(15) ás 16:30
elenco: Paulo Gustavo, ingrid 
Guimarães, Herson Capri, mônica 
martelli.
direção: andré Pellenz.
Gênero: Comédia.
duração: 85 min.
dona Hermínia (Paulo Gustavo) 
é uma mulher de meia idade, 
divorciada do marido (Herson 
Capri), que a trocou por uma mais 

jovem (ingrid Guimarães). Hiperativa, ela não larga o pé de 
seus filhos marcelina e Juliano (mariana Xavier e rodrigo 
Pandolfo), sem se dar conta que eles já estão bem grandinhos. 
Um dia, após descobrir que eles consideram ela uma chata, 
resolve sair de casa sem avisar para ninguém, deixando todos, 
de alguma forma, preocupados com o que teria acontecido. 
mal sabem eles que a mãe foi visitar a querida tia Zélia (Sueli 
Franco) para desabafar com ela suas tristezas do presente e 
recordar os bons tempos do passado.

Os Smurfs 2
exibição: Sab (14) e dom (15) ás 
14h00
elenco: Neil Patrick Harris, brendan 
Gleeson, Jayma mays
direção: raja Gosnell
Gênero: animação, comédia e 
família 
duração: 1h45
após fracassar em sua caça aos 
Smurfs em Nova York, Gargamel 
(Hank azaria) partiu para Paris 
e lá se tornou um sucesso, sendo 

considerado o maior mágico do mundo. entretanto, por 
trás dos shows lotados que faz na opera está um plano para 
capturar os pequenos seres azuis. Para tanto o bruxo cria dois 
danadinhos, Vexy (voz de Christina ricci) e Hackus (voz de J.b. 
Smoove), que o ajudam em seus planos. Gargamel consegue 
criar um novo túnel para a aldeia dos Smurfs, para onde Vexy 
viaja e sequestra Smurfette (voz de Katy Perry). a ideia é que 
ela revele o segredo da fórmula mágica que fez com que 
deixasse de ser uma danadinha para se tornar uma smurf, 
algo que apenas ela e o Papai Smurf (voz de Jonathan winters) 
têm conhecimento. Não demora muito para que Papai Smurf 
organize uma nova expedição rumo ao mundo real, com o 
objetivo de resgatar Smurfette das garras de Gargamel.

PÁtio SHoPPiNG CHaPeCÓ 
Meu Malvado Favorito 2
exibição: todos os dias às 15h00 e 
às 17h00, 
elenco: Steve Carell, Kristen wiig, 
russell brand
direção: Chris renaud, Pierre 
Coffin
Gênero: animação, comédia e 
família. 
duração: 1h38 
Gru (voz de Steve Carell/Leandro 
Hassum) mudou radicalmente 
sua vida e agora seu negócio é se 

dedicar as filhotas agnes, edith e margo, deixando de lado 
os tempos de vilão. ele só não contava que seu passado de 
"ladrão da Lua" pudesse falar mais alto e ser responsável pelo 
seu recrutamento, através da aVL (Liga anti-Vilões), para salvar 
o mundo na companhia da adorável agente Lucy (Kristen 

wiig/maria Clara Gueiros). Juntos, eles precisam localizar o 
criminoso que roubou a fórmula PX41, e Gru desconfia que 
um antigo "concorrente", chamado el macho (beijamin bratt/
Sidney magal), possa ser o responsável por essa maldade. 
Para completar os problemas, o parceiro dr. Nefário (russell 
brand/Luiz Carlos Persy) resolver abandoná-lo, colocando 
em risco o bom humor dos hilários minions. o que será que 
vai acontecer?

Minha Mãe é uma Peça
exibição: todos os dias 13h40 e às 
15h20
elenco: Paulo Gustavo, ingrid 
Guimarães, Herson Capri, mônica 
martelli.
direção: andré Pellenz.
Gênero: Comédia.
duração: 85 min.
dona Hermínia (Paulo Gustavo) 
é uma mulher de meia idade, 
divorciada do marido (Herson 
Capri), que a trocou por uma mais 

jovem (ingrid Guimarães). Hiperativa, ela não larga o pé de 
seus filhos marcelina e Juliano (mariana Xavier e rodrigo 
Pandolfo), sem se dar conta que eles já estão bem grandinhos. 
Um dia, após descobrir que eles consideram ela uma chata, 
resolve sair de casa sem avisar para ninguém, deixando todos, 
de alguma forma, preocupados com o que teria acontecido. 
mal sabem eles que a mãe foi visitar a querida tia Zélia (Sueli 
Franco) para desabafar com ela suas tristezas do presente e 
recordar os bons tempos do passado.

Os Smurfs 2
exibição: todos os dias às 13h50, 
15h50. 
elenco: Neil Patrick Harris, brendan 
Gleeson, Jayma mays
direção: raja Gosnell
Gênero: animação, comédia e família. 
duração: 1h45
após fracassar em sua caça aos Smurfs 
em Nova York, Gargamel (Hank 
azaria) partiu para Paris e lá se tornou 
um sucesso, sendo considerado 

o maior mágico do mundo. entretanto, por trás dos shows 
lotados que faz na opera está um plano para capturar os 
pequenos seres azuis. Para tanto o bruxo cria dois danadinhos, 
Vexy (voz de Christina ricci) e Hackus (voz de J.b. Smoove), 
que o ajudam em seus planos. Gargamel consegue criar um 
novo túnel para a aldeia dos Smurfs, para onde Vexy viaja e 
sequestra Smurfette (voz de Katy Perry). a ideia é que ela revele 
o segredo da fórmula mágica que fez com que deixasse de ser 
uma danadinha para se tornar uma smurf, algo que apenas ela 
e o Papai Smurf (voz de Jonathan winters) têm conhecimento. 
Não demora muito para que Papai Smurf organize uma nova 
expedição rumo ao mundo real, com o objetivo de resgatar 
Smurfette das garras de Gargamel.

Círculo de fogo 
exibição: todos os dias às 19h00 e 
21h30 
elenco: Charlie Hunnam, idris elba, 
rinko Kikuchi
direção: Guillermo del toro
Gênero: ação e aventura 
duração: 2h10
Quando várias criaturas monstruosas, 
conhecidas como Kaiju, começam 
a emergir do mar, tem início uma 

batalha entre estes seres e os humanos. Para combatê-los, a 
humanidade desenvolve uma série de robôs gigantescos, os 
Jaegers, cada um controlado por duas pessoas através de uma 
conexão neural. entretanto, mesmo os Jaegers se mostram 
insuficientes para derrotar os Kaiju. diante deste cenário, a 
última esperança é um velho robô, obsoleto, que passa a ser 
comandado por um antigo piloto (Charlie Hunnam) e uma 
treinadora (rinko Kikuchi).

Percy Jackson e o Mar de Monstros
exibição: todos os dias 17h00, 19h10 
e às 21h20.
elenco: Logan Lerman, alexandra 
daddario, brandon t. Jackson, Jake 
abel, Sean bean.
direção: Thor Freudenthal
Gênero: aventura
duração: 180 min;
o aniversário de 17 anos de Percy 
Jackson (Logan Lerman) foi 
surpreendentemente calmo, sem 

ataques de monstros ou algo do tipo. entretanto, uma inocente 
partida faz com que Percy e seus amigos se vejam desafiados 
a um jogo de vida ou morte contra um grupo de gigantes 
canibais. a chegada de annabeth (alexandra daddario) traz 
ainda outra má notícia: a proteção mágica do acampamento 
meio-Sangue foi enveneada por uma arma misteriosa e, ao 
menos que seja curada, todos os semideuses serão mortos. 
Não demora muito para que Percy e seus amigos tenham que 
enfrentar o mar de monstros para salvar o local.

Se Puder... Dirija! 
exibição: todos os dias 17h50, 19h40, 
21h30
elenco: Luiz Fernando Guimarães, 
Leandro Hassum, Lavínia Vlasak e 
bárbara Paz
direção: Paulo Fontenelle
Gênero: Comédia
duração: 84 min.
Se Puder ... dirija! acompanha 
a história de João, pai ausente 
de Quinho e exmarido de ana. 

manobrista em um estacionamento ao lado de edinelson, ele 
precisa dar um jeitinho para fugir do trabalho e ir se encontrar 
com o filho, pois havia prometido à ex- mulher passar o dia 
com a criança. a solução que ele encontra é pegar emprestado 
o carro da dra márcia, fiel cliente do estacionamento. afinal, 
é só uma saidinha rápida. mas encontrar o filho e voltar a 
tempo de devolver o carro sem que a proprietária dê por 
sua falta, torna-se uma grande odisséia e João se envolve em 
várias aventuras com seu filho, o carro, e o cachorro moleque.

Jobs
exibição: todos os dias ás 15h50, 
16h20, 18h50 e 21h20
elenco: ashton Kutcher, Josh Gad, 
annila bertea
direção: Joshua michael Stern
Gênero: drama
duração: 182 min
a história da ascensão de Steve 
Jobs, de rejeitado no colégio até 
tornar-se um dos mais reverenciados 
empresários do universo da 

tecnologia no século 20. a trama passa pela jornada de 
autodescobrimento da juventude, pelos demônios pessoais 
que obscureceram sua visão e, finalmente, pelos triunfos 
que transformaram sua vida adulta.
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita Divulgação

Cakepops
ingredientes:
1 bolo de sua preferência
1 caixinha de creme de leite 
 Palitos de madeira, desses de chur-
rasco mesmo
 barra de chocolate para fazer a cober-
tura
 Confeitos coloridos
 isopor para segurar os palitos

Modo de Preparo

Com as mãos ou com um garfo, vá es-
farelando o bolo até formar uma "fa-
rofinha". adicione aos poucos creme 
de leite para deixar a massa úmida, 
até chegar no ponto de fazer boli-
nhas.
deixe as bolinhas na geladeira para 
endurecer um pouco.
derreta a barra de chocolate em 
banho-maria, para não grudar ou 
queimar. adicione creme de leite e vá 

misturando até conseguir um ponto 
de cobertura. 
espete os bolinhos com o palito e pas-
se na cobertura, que deve estar em 
temperatura ambiente. depois, jogue 
os confeitos por cima ou decore da 
maneira que achar mais legal. Leve os 
bolinhos para a geladeira e espere en-
durecer um pouco.

bom apetite !
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Resumo não disponível.

Resumo não disponível.

Resumo não disponível.

Resumo não disponível.
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Resumo não disponível.

Resumo não disponível.

Resumo não disponível.

Resumo não disponível.

Resumo não disponível.

Resumo não disponível.

Érico implora que Renata 
fique com ele no hospital. 
Vinny vai morar com 
Wilson e Charlene. Malu 
discute com Bárbara e 
a manda embora de sua 
casa. Emília sofre um mal 
súbito e Malu se desespe-
ra. Bento reclama de seu 
casamento para Salma e 
Gilson. Socorro fala para 
Amora que Giane e Malu 
colocaram os sapatos na 
casa de Bento. Bento en-
contra Fabinho na Acácia 
Amarela. Simone procura 
Amora na casa de Gilson.

Giane afirma a Bento que 
não foi Fabinho quem 
incendiou a Toca do Saci. 
Amora fica abalada ao 
saber da presença de Si-
mone e finge não conhecê-
-la. Madá incentiva Malu 
a sair com Maurício. Sil-
via convida Fabinho para 
trabalhar na Crash Mídia. 
Érico é carinhoso com 
Renata. Rosemere leva 
Xande para se matricular 
em um supletivo e Brenda 
fica furiosa. Bento conhe-
ce Simone. 

Maurício se recusa a 
cumprimentar Fabinho. 
Simone conta sua história 
para Amora. Wilson acon-
selha Renata a ficar com 
Érico. Fabinho se assusta 
com a semelhança entre 
Mayara e Amora. Érico 
vai à casa de Wilson com 
Renata e Vinny não gosta. 
Bento ameaça se separar 
de Amora. Bárbara fica 
furiosa de ver Tito em 
seu lugar no seriado de 
Vitinho. Amora oferece 
dinheiro para Simone se 
afastar de sua vida.

Simone fica perplexa com 
a proposta de Amora. Ro-
semere pede que Perácio 
assuma seu envolvimento 
com quadros falsificados. 
Irene sente-se mal, e 
Plínio se preocupa. Amora 
fala para Bento que Simo-
ne foi embora depois que 
tirou uma grande quantia 
de sua conta. Um médico 
suspeita de que Irene 
esteja grávida. Fabinho 
aparece na casa de Bento 
no momento em que Amo-
ra o acusa do incêndio na 
Toca do Saci.

Irene entra em pânico 
com a possibilidade da 
gravidez. Amora fica 
transtornada na presença 
de Fabinho e tenta 
expulsá-lo da casa de Ben-
to. Érico e Renata ficam 
juntos. Plínio fica eufórico 
com a confirmação da 
gravidez de Irene. Amora 
descobre que Simone 
está trabalhando na Para 
Sempre e fica furiosa. 
Giane fica indignada por 
Bento continuar casado 
com Amora. Charlene vê 
Amora maltratar Simone.

Simone passa mal. Giane 
e Fabinho se divertem 
juntos, deixando Caio 
com ciúmes. Glória 
sente-se mal depois da 
visita de Bento. Tito 
invade a casa de Lara 
para cuidar de seu filho. 
Barrabás tenta convencer 
Damáris a parar de fingir 
ser Gládis. Cardoso e 
Lara expulsam Tito do 
apartamento. Malu e 
Maurício namoram. 
Bento não aceita que 
Giane seja amiga de 
Fabinho. 
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Não há EXIBIção.

Não há EXIBIção.
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Valdirene aparece no bar 
dos médicos e discute 
com Raquel e Inaiá por 
causa de Carlito. Amadeu 
e Daniel procuram Leila, 
mas são destratados por 
ela. Félix é dissimulado ao 
falar com Paloma sobre 
sua internação, e ela per-
doa o irmão. César manda 
Aline avisar a Pilar que ele 
vai demorar para chegar 
em casa. Jacques avisa a 
Félix que seu pai está com 
a secretária. Pilar flagra 
César e Aline juntos.

No orfanato, Cris e Vivi 
contam como sentiram a 
falta uma da outra. Junior 
vai até a joalheria para 
ter informações sobre o 
pingente de Mili. o joalhei-
ro revela ao rapaz que a 
joia foi feita por seu avô e 
mostra a assinatura que ele 
sempre fazia nas peças. o 
homem diz ainda que todos 
os documentos que eram 
de seu avô foram perdidos 
em um incêndio. Chateado, 
o rapaz sai da loja sem 
nenhuma novidade para 
contar a órfã.

Pilar discute com César 
e enfrenta Aline. Félix 
consola a mãe. Patrícia 
implora que Guto saia de 
seu apartamento.  Michel 
exige que Silvia se consulte 
com Glauce. Sem querer, 
Daniel beija Perséfone, 
que fica encantada. 
Paloma e Bruno convidam 
Lutero e Bernarda para 
serem padrinhos de seu 
casamento. Aline conta 
para César que está 
grávida.

Ernestina entra no 
quarto e avisa que 
ela será os olhos da 
Carmen quando não 
estiver no orfanato. 
Na cozinha, Chico diz 
a Ernestina que não 
gostou e não concorda 
com as novas regras de 
Carmen. Mili acorda 
as chiquititas e todas 
vão para o quarto dos 
meninos para pensarem 
em um plano contra 
Carmen. A governanta 
confessa ao rapaz que 
Gabi voltou do orfanato 
diferente. 

Aline manipula César para 
que ele se separe de Pilar. 
Félix critica Pilar por ter 
perdoado César. Aline 
convence César a ficar 
com ela. Leila destrata 
os enfermeiros antes de 
ser operada. Lídia pede 
que Rogério traga uma 
pessoa dos Estados Unidos 
para ajudá-la a se vingar 
de Thales e Leila. Atílio 
procura Márcia. César 
conta para Pilar que Aline 
está grávida e que vai ficar 
com ela. Paloma enfrenta 
o pai.

No orfanato, furiosa, 

Carmen pergunta o que 

aconteceu com a sua boca 

no retrato pendurado na 

sala. A megera questiona os 

órfãos quem foi o responsá-

vel pelo ato de vandalismo. 

As crianças não falam nada 

e a nova diretora promete 

que todos serão castigados 

se o culpado não aparecer. 

Vivi assume a culpa. 

Paloma e César discu-
tem, e Aline coloca o pai 
contra a filha. Jonas fala 
para Márcia que Atílio 
só a procurou por causa 
do julgamento. César 
conta para Lutero sobre 
a gravidez de Aline 
e recebe críticas do 
amigo. Aline conta para 
Mariah que seus planos 
caminham conforme o 
esperado. César afirma 
a Rafael e Eron que 
não quer perder o San 
Magno. Pilar exige que 
Silvia tire o hospital de 
César

Chico e Ernestina se irri-
tam com as novas regras 
do orfanato. Irritados, eles 
dizem que Sofia faz falta. 
Junior leva Mili para a 
mansão da família Almeida 
Campos. Ao chegarem, o 
rapaz e a pequenina se de-
param com José Ricardo. 
Sem fazer questão de ser 
agradável, o empresário 
pergunta ao filho o motivo 
de ele ter levado à órfã. Ao 
ver Mili, Gabi fica feliz. 
Mili perde seu pingente no 
quarto de Gabi.

Silvia aconselha Pilar a 
fazer um acordo com Cé-
sar. Amarilys chora quan-
do Niko diz que ela terá 
que deixar sua casa depois 
que o bebê nascer. Michel 
avisa a Patrícia que não 
ficará com ela por causa 
de Silvia. Thales tenta se 
comunicar com Nicole. Ni-
nho se despede de Paloma 
e Paulinha, e Bruno fica 
com ciúmes. César mente 
para Aline. Félix proíbe o 
pai de entrar em casa.

A garota lembra que 
foi à casa de Junior e 
que provavelmente ele 
esteja lá. No orfanato, as 
meninas tentam consolar 
Mili e prometem ajudá-la 
a continuar procurando 
o pingente. Na sala, 
Carmen continua com a 
aula de ballet e pede para 
que os meninos façam 
a coreografia. Quando 
Binho dá o play, começa 
a tocar no rádio hip hop 
e todas as crianças come-
çam a dançar. Carmen 
se irrita e não consegue 
controlá-los.

César e Félix se enfrentam. 
Vanderlei pede para sair 
de novo com Valdirene. 
Rafael manipula Márcia 
para testemunhar a favor de 
Atílio. Thales diz que ama 
Nicole. Vinícius avisa a 
Silvia que ela precisa retirar 
a mama. A advogada mente 
para Michel e pede para 
conversar com Patrícia.  
Leila culpa Thales por seu 
acidente. César diz a Pilar 
que se arrependeu de ter 
saído de casa.
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SMH
POSTUMAC
ANJOSBOIA

HSADIP
OBSATAME

ISRAELAL
ERESTIA

BATAVOAS
LONITAI

DILATABS
ZONAMAT

CAMERACI
DERPEON

LOUISIANA

A homena-
gem feita
após o fa-
lecimento

Aquela
que

inspira o
poeta

É usada
pelo a-

prendiz na
natação

Inteligên-
cia

Artificial
(abrev.)

A carta
mais

valiosa do
pôquer

Iguaria
servida

com ovos
fritos

Bidu
Sayão,
cantora
lírica

"Abelha",
em "api-
cultura"

Estado
sulista

dos EUA

Membro
de antigo

povo
germano

Seres
celestes

País do
povo
judeu

Obser-
vação

(abrev.)

Tecido
grosso de
algodão
Alarga

Bagunça
(pop.)

Material do
fotógrafo

Redação
(abrev.)

Peão, em
espanhol

Matemáti-
ca (abrev.)
Hiato de

"real"

Cessa de
chover 

A Mãe dos 
Brasileiros

Flutuar
(no ar)
Folga;

descanso

Filme de 
Almodó-

var

Ambiente natural
onde vive o animal
Local da primeira
missa de um papa
recém-
eleito

Saudação
informal

(?) Dias, 
navegador
português

Ideal alcançado

Um dos sintomas da
tuberculose 

Inícios de
jornadas
Faixa de
rádios

A S

4/peón. 5/ata-me — estia. 6/batavo — lonita. 9/louisiana.
aí a Briga começou...

Minha esposa sentou-se no 
sofá junto a mim, enquanto 
eu passava pelos canais.
Ela perguntou:
- O que tem na TV?
Eu disse:
- Poeira. 
Aí a briga começou...

Minha esposa estava dan-
do dicas sobre o que ela 

queria para seu aniversá-
rio que estava próximo.
Ela disse:
- Quero algo que vá de 0 a 
100 em cerca de 3 segundos. 
Eu comprei uma ba-
lança para ela.
Aí a briga começou...

Minha mulher estava nua, 
se olhando no espelho do 
quarto de dormir. Ela não 
está feliz com o que vê e diz:

- Sinto-me horrível; pareço 
velha, gorda e feia. Eu realmen-
te preciso de um elogio seu..
Eu disse:
- Sua visão está ótima!
Aí a briga começou...

Quando cheguei em casa ontem 
à noite, minha esposa exigiu que 
a levasse a algum lugar caro.
Então eu a levei ao pos-
to de gasolina.
Aí a briga começou...

Variedades
/11 ..................................................................................................

PiadasHorÓSCoPo - 09 a 15/09 

mÚSiCa

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Jay-Z and Justin timberlake- Holy 
Grail

Jota Quest – mandou bem

robin Thicke – blurred Lines

o rappa – auto-reverse

ÁrieS
os conflitos acontecem para desafiar você e ajudá-lo a desen-

volver a calma e o autocontrole já que deve aprender que nem tudo 
o que acontece em sua vida pode ser modificado por sua ação pes-
soal. os seus relacionamentos afetivos podem melhorar e se firmar 
se você não endurecer sua posição, mas fizer um passo na direção 
de seu parceiro.

toUro
Você estará iniciando um período muito proveitoso no campo 

profissional e, mesmo que isso exija muito esforço de sua parte, verá 
que tudo, ao final, terá valido a pena. o momento é também ade-
quado para parcerias amorosas e com o apoio de seu parceiro você 
se sentirá apto a enfrentar as situações mais difíceis e desafiadoras. 

GÊmeoS
o geminiano inicia a semana sob a influência de uma energia 

nervosa e agitação que podem ser negativas se não forem devida-
mente canalizadas. Compromissos podem não ser concluídos ade-
quadamente, causando irritação. Se estiver solteiro e desejando um 
parceiro amoroso, abra bem os olhos, pois vai chove em sua horta!

CaNCer
o seu signo está diretamente envolvido no momento na confi-

guração tensa do céu e por causa disso não faltam desafios em sua 
vida. No entanto, caro canceriano, se você aceitar os desafios sem se 
lamentar muito, acabará concretizando muitos sonhos e alcançan-
do metas inimagináveis. 

LeÃo
o leonino se sente sólido como uma rocha, cheio de vontade e 

energia que lhe serão úteis para levar adiante todos os seus compro-
missos. Sua aura é contagiante e, por causa disso, colegas e parceiros 
se apoiam em seus ombros, sobrecarregando-o com demandas de 
ajuda. o momento atual é favorável aos relacionamentos pessoais, 
sejam eles íntimos e amorosos que profissionais. 

VirGem
o virginiano que está trabalhando faz algum tempo em algum 

projeto literário ou cultural receberá certamente uma boa noticia 
esta semana, pois suas metas serão finalmente alcançadas. Com sua 
energia insidiosa e difícil, lhe tira os pés do chão, mas aumenta a cria-
tividade e possibilita altos vôos com a sua imaginação. 

Libra
a quantidade de compromissos que acontece em seu dia a dia 

pode ser causa de irritação, pois você tem a impressão que as horas 
do seu dia são insuficientes para dar conta de tudo! imprevistos não 
faltam e causam irritação, especialmente quando eles fogem ao seu 
controle.

eSCorPiÂo 
mesmo quando parece que nada está dando certo para você, 

nem tudo está perdido, e os desafios vão simplesmente fortalecer 
você, tenha certeza. os obstáculos servirão para impulsioná-lo num 
futuro próximo, mas, por enquanto, você deve aprender a surfar no 
tsunami de seus sentimentos! 

SaGitÁrio
mesmo quando você é enfrentado por situações que parecem 

maiores do que você, sua fé não deve esmorecer! as conjunturas di-
fíceis que você enfrenta, especialmente no âmbito financeiro, foram 
causadas pelo excesso de confiança, mas você está em tempo para 
corrigir seus erros. 

CaPriCÓrNio
os desafios se sucedem em sua vida, mas se você estiver pratican-

do a maleabilidade e a adaptabilidade, mudando de posição quando 
necessário. obterá o merecido sucesso! dedique parte de seu tempo 
para as ocupações com a família e o ambiente doméstico, onde sua 
presença será necessária se quiser desfrutar de momentos felizes.

aQUÁrio
Você deve diminuir suas expectativas e ser mais adaptável às 

circunstancias: nem tudo depende de você. Saiba compartilhar ta-
refas e obrigações e não hesite em pedir auxilio a colegas e parceiros. 
Você não é infalível, lembre-se. 

PeiXeS
o pisciano pode sentir dificuldade para cumprir as obrigações 

de sua vida diária. a vontade de largar tudo e sair de férias é mui-
to grande, desde que Netuno iniciou o trânsito em seu signo! Você 
pode ter tendência a se isolar, para curtir sua solidão. Fuja dessa ten-
tação! mais do que nunca precisa encontrar as forcas para sobrepu-
jar as dificuldades para poder, finalmente, realizar os seus sonhos. 
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Aniversariantes: 
14-09 derenice mathei machado (dellas modas/Cartola moda Homem); Paulo 

elizeu Pissatto (mecânica irmãos Pissatto); 15-09 Neli debastiani imhoff (mercado 
Nota 10); 

16-09 Leandra de Campos Vendrame (Joaçaba Pneus); Cristian bahnenberger 
(Lig + telecom); 17-09 Juleide inês d’agostini (tucano obras e Serviços); Valmor 
menuncin (arcus indústria Gráfica); Liane Pires de oliveira (Compre bem alimen-
tos); 18-09 Vilson Scherer (tutty moto’s); 19-09 Jean Felipe muller (infopoint); ivair 
Land (astra assessoria); 20-09 adronaldo modesti (tele artes Gráfica); darci Leo-
nardo Staudt (LP móveis); João Célio Gomes boeira (imobiliária boeira).

14-09 Sábado mais, com atendimento comercial até as 16h.
17-09 reunião do Núcleo das imobiliárias e Corretores de imóveis, terça-feira, 

às 7h, na mH imobiliária.
18-09 reunião do Núcleo de desenvolvimento Comercial, quarta-feira, às 19h, 

na CdL/associação empresarial.
19 e 20-09 assembleia do Conselho estadual do Jovem empreendedor, quinta e 

sexta-feira, em Corupá e Jaraguá do Sul.
20 e 21-09 encontro Catarinense de Líderes Lojistas, sexta-feira e sábado, em 

Florianópolis.

1º Fórum Empresarial – Será realizado pela CdL/associação empresarial de 
maravilha, com patrocínio do Sicredi alto Uruguai e apoio do Núcleo do Jovem em-
preendedor, no dia 23 de setembro (segunda-feira). Às 16h30, na informar/Unopar, 
ocorrerão oficinas abordando os temas: motivação, comunicação e marketing, empre-
endedorismo, e meios de pagamentos e gerenciamento de fluxo de caixa. Às 19h00, 
no maravilhas Park Hotel, haverá apresentação da orquestra municipal de Violões de 
itapiranga e, às 20h, palestra com o prefeito de blumenau, Napoleão bernardes Neto. 
as inscrições podem ser realizadas junto à CdL/associação empresarial.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha | Av. Araucária, 399 – Centro
3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Última etapa 
Gered de Maravilha conclui 
Formação Continuada para 
professores de Língua Portuguesa

a equipe da Gerência de 
educação (Gered) da Secretaria de 
estado de desenvolvimento regional 
(Sdr) da maravilha reuniu na última 
segunda-feira (09) os professores de 
Língua Portuguesa das 8ª séries e 
do Programa Novas oportunidades 
de aprendizagem (PNoa) para a 
última etapa do curso de Formação 
Continuada PNoa - Prova brasil.

Segundo explica a supervisora de 
educação básica e Profissional, dirce 
müller, o curso buscou oportunizar 
formação para professores de língua 
portuguesa focando processos men-
tais e sociais de alfabetização e letra-
mento. Segundo dirce, a formação 
teve como foco principal estimular pe-
dagogicamente a leitura entre os alu-
nos, sobretudo aos que apresentam 
dificuldades de aprendizagem.

a supervisora ainda destaca que 

foram trabalhados os descritores uti-
lizados através do simulado aplicado 
aos alunos nos dias 28 a 30 de agosto 
nas escolas de abrangência da Gered. 
“observou-se individualmente as 
questões e os índices de acertos e erros 
para que sejam supridas as necessida-
des de aprendizagem em sala de aula”, 
finaliza.

de acordo com a orientadora 
de estudo, professora roberta Lúcia 
Limberger, que ministrou o curso aos 
professores de Língua Portuguesa, o 
encontro foi muito produtivo com tro-
ca de ideias e sugestões para trabalhar 
as dificuldades apresentadas.

dirce destacou que na próxima 
terça-feira (17), será realizada a conti-
nuação da Formação com os profes-
sores de matemática que terá como 
orientadora de estudo a professora 
tânia maria bonfanti Cassol.

Professores de Língua Portuguesa das 8ª séries realizaram a última etapa 
do PNOA

Ascom Prefeitura

10 alunas estão aptas a exercer a função de secretária

atualizar forma turma de Secretariado 
auxiliar administrativo

QUALIFICAÇÃO

a atualizar assessoria em desen-
volvimento Humano formou na última 
quarta-feira (11), a segunda turma do 
curso profissionalizante de Secretaria-
do auxiliar administrativo.

Na ocasião 10 meninas se forma-
ram e agora estão aptas a exercer a 
função de secretária. a gerente admi-
nistrativa da atualizar, Claíze Schroder, 
destaca que a escola focou o curso nas 
principais necessidades das empresas 
da região. “estas meninas estão prepa-
radas para trabalhar, ainda mais agora 
que a secretária é considerada o braço 
direito da direção da empresa, e precisa 
assim entender e aprender a adminis-
trar uma empresa também”, frisa.

a professora da turma, Glaucia 
Zanela, parabenizou e agradeceu as 
alunas. “Parabéns, pois vocês estão em 
busca do aprendizado e assim conquis-
tarão com certeza o seu lugar no mer-
cado de trabalho”, destaca.

Para o professor andré Chaves, o 
mercado de trabalho está cada vez mais 
exigente, e a formação é fundamen-
tal para se manter nele. “Não dá mais 
tempo para preparar o profissional na 
empresa, ele precisa estar pronto. e vo-
cês tem o caminho, agora só precisam 
seguir cada um o seu”, enaltece. 

o curso abordou temas como ro-
tina gerencial, habilidades comporta-
mentais, plano de carreira, telemarke-

ting, redação comercial, organização 
de eventos, viagem de estudos e estágio 
supervisionado, entre outros. as au-
las eram realizadas aos sábados pela 
manhã, sendo que foram 10 meses de 
duração. 

a atualizar está com inscrições 
abertas para novas turmas do curso, 
sendo que os interessados podem pro-
curar a empresa e obter maiores infor-
mações. 

Alunos receberam o certificado após 10 meses de curso

Ilaine Rohden/ O Líder 

http://www.aemaravilha.com.br
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DECRETO LEGISLATIVO Nº 145 de 09/09/2013.

Homologa Termo de Cessão de Uso de bem Imóvel que entre 
si celebram o Município de Maravilha e a Empresa Max Gesso 

Indústria e Comércio Ltda – ME, e da outras providências.

o Presidente da Câmara municipal de Vereadores do município 
de maravilha, estado de Santa Catarina, no uso de suas atribuições 
legais que lhe são conferidos por Lei, em especial a alínea “d” do 
inciso “i” do artigo 46 do regimento interno, faz saber a todos os ha-
bitantes deste município que o plenário da Câmara aprovou e eLe 
promulga o seguinte decreto Legislativo.

Art. 1º Fica por este decreto Legislativo homologado em sua to-
talidade e sem restrições termo de Cessão de Uso de bem imóvel, 
firmado entre o município de maravilha e a empresa max Gesso in-
dústria e Comércio Ltda - me.

Art. 2º A presente seção de direito real de uso, far-se-á com 
relação ao lote de propriedade do Cedente, a seguir descrito, 
mediante as disposições do processo de concorrência pública 
001/2011: 

Parte “D”, Parte do lote colonial n. 09, da Seção Barro Preto 
com área de 1.250,00 m², (um mil duzentos e cinqüenta metros 
quadrados), objeto da matricula n. 15.574, situado neste Municí-
pio e Comarca de Maravilha.

Art. 3º o presente termo terá a vigência por 10 (dez) anos a con-
tar da data de assinatura do termo mediante a aprovação do Codem 
– Conselho de desenvolvimento econômico de maravilha prorrogá-
vel por igual período.

Art. 4º a minuta deste convênio em anexo é parte integrante des-
te decreto Legislativo.

Art. 5º as despesas decorrentes da realização do presente decre-
to correrão por conta do orçamento municipal em vigor.

Art. 6º este decreto Legislativo entra em vigor na data de sua 
publicação.

Sala das Sessões aos 09 dias do mês de setembro de 2013.

DORACI FELISIAK     
Presidente

DECRETO LEGISLATIVO Nº 146 de 09/09/2013.

Homologa Termo de Cessão de Uso de bem Imó-
vel que entre si celebram o Município de Maravi-

lha e a Empresa Mecânica Mervolscania Comércio 
de Peças Ltda – ME, e da outras providências.

o Presidente da Câmara municipal de Vereadores do município 
de maravilha, estado de Santa Catarina, no uso de suas atribuições le-
gais que lhe são conferidos por Lei, em especial a alínea “d” do inciso 
“i” do artigo 46 do regimento interno, faz saber a todos os habitantes 
deste município que o plenário da Câmara aprovou e eLe promulga o 
seguinte decreto Legislativo.

Art. 1º Fica por este decreto Legislativo homologado em sua totali-
dade e sem restrições termo de Cessão de Uso de bem imóvel, firmado 
entre o município de maravilha e a empresa mecânica mervolscania 
Comércio de Peças  Ltda - me.

Art. 2º A presente seção de direito real de uso, far-se-á com rela-
ção ao lote de propriedade do Cedente, a seguir descrito, mediante 
as disposições do processo de concorrência pública 001/2012: 

Parte da Parte do lote colonial rural n. 08, denominado lote “O”, 
com área de 2.525,08 m², (dois mil quinhentos vinte e cinco metros 
quadrados com oito centímetros), da Seção Humaitá, situado no 
Município de Maravilha.

Art. 3º o presente termo terá a vigência por 10 (dez) anos a contar 
da data de assinatura do termo mediante a aprovação do Codem – 
Conselho de desenvolvimento econômico de maravilha prorrogável 
por igual período.

Art. 4º a minuta deste convênio em anexo é parte integrante deste 
decreto Legislativo.

Art. 5º as despesas decorrentes da realização do presente decreto 
correrão por conta do orçamento municipal em vigor.

 Art. 6º este decreto Legislativo entra em vigor na data de sua pu-
blicação.

Sala das Sessões aos 09 dias do mês de setembro de 2013.

DORACI FELISIAK     
Presidente

DECRETO LEGISLATIVO Nº 147 de 09/09/2013.

Homologa Termo de Cessão de Uso de bem Imóvel que entre 
si celebram o Município de Maravilha e a Empresa Transpor-

tes Rodoviários Sinandro Ltda, e da outras providências.

o Presidente da Câmara municipal de Vereadores do município 
de maravilha, estado de Santa Catarina, no uso de suas atribuições 
legais que lhe são conferidos por Lei, em especial a alínea “d” do inciso 
“i” do artigo 46 do regimento interno, faz saber a todos os habitantes 
deste município que o plenário da Câmara aprovou e eLe promulga o 
seguinte decreto Legislativo.

Art. 1º Fica por este decreto Legislativo homologado em sua tota-
lidade e sem restrições termo de Cessão de Uso de bem imóvel, firmado 
entre o município de maravilha e a empresa transportes rodoviários 
Sinandro Ltda.

Art. 2º A presente seção de direito real de uso, far-se-á com rela-
ção ao lote de propriedade do Cedente, a seguir descrito, mediante as 
disposições do processo de concorrência pública 001/2012: 

Parte da Parte do lote colonial rural n. 08, denominado lote “N”, 
com área de 2.958,51 m², (dois mil novecentos cinqüenta e oito me-
tros quadrados com cinqüenta e um centímetros), da Seção Barro 
Preto, situado no Município de Maravilha.

Art. 3º o presente termo terá a vigência por 10 (dez) anos a contar da 
data de assinatura do termo mediante a aprovação do Codem – Conse-
lho de desenvolvimento econômico de maravilha prorrogável por igual 
período.

Art. 4º a minuta deste convênio em anexo é parte integrante 
deste decreto Legislativo.

Art. 5º as despesas decorrentes da realização do presente de-
creto correrão por conta do orçamento municipal em vigor.

Art. 6º este decreto Legislativo entra em vigor na data de sua 
publicação.

Sala das Sessões aos 09 dias do mês de setembro de 2013.

DORACI FELISIAK     
Presidente

SDR MARAVILHA 

reunião sobre o Lar Legal contou com participação do diretor de Habitação da SSt, anselmo Granzotto

Plano de regularização fundiária é instalado em 
12 municípios 

Uma reunião de instalação so-
bre o plano de regularização fun-
diária – Lar Legal, foi realizada na 
última segunda-feira (09), na Secre-
taria de estado de desenvolvimento 
regional de maravilha. o encontro 
contou com participação do diretor 
de Habitação da Secretaria de esta-
do da assistência Social, trabalho 
e Habitação (SSt), anselmo Gran-
zotto.

Segundo Granzotto, a partir da 
instalação as empresas credencia-
das podem começar a efetuar o le-
vantamento da documentação, me-
dições, topografia e cadastramento 
das famílias que terão os imóveis 
regularizados na região. “o objeti-
vo do plano é localizar, cadastrar e 
regularizar judicialmente proprie-
dades ocupadas por famílias em 
situação de vulnerabilidade social 
inseridas no Cadastro Único do Go-
verno Federal, e famílias em situa-
ção irregular. a estimativa é de que 
118.749 regularizações sejam efetu-
adas até 2014”, explica.

o Lar Legal é resultado da coo-

peração entre o Governo do estado, 
por meio da SSt, o tribunal de Jus-
tiça, o ministério Público, a assem-
bleia Legislativa de Santa Catarina 
(alesc) e as prefeituras que aderi-
rem ao programa. No total, 213 pre-
feituras já formalizaram a adesão e 
130 assinaram o contrato.

a gerente de assistência Social, 
trabalho e Habitação da Sdr ma-
ravilha, iolanda de mello Zanchet, 
destaca que “na regional de ma-
ravilha tivemos 100% de adesão, 
sendo que maravilha e Pinhalzinho 
já haviam aderido ao programa an-
teriormente, estando agora com 
os trabalhos já em andamento e os 
demais 12 municípios iniciarão os 
levantamentos em breve”.

Segundo destaca o secretário 
regional, Valci dal maso, o pri-
meiro passo para a regularização é 
a prefeitura solicitar a adesão por 
escrito em documento que deve 
ser encaminhado à SSt. após esta 
solicitação é assinado o contrato 
administrativo de credenciamento, 
que é firmado entre o município, a 

empresa credenciada e a SSt. em 
seguida, a SSt instala o plano no 
município. “Posteriormente, o mu-
nicípio e a empresa credenciada 
efetuam o levantamento das áreas 
e famílias a serem beneficiadas. o 
estudo da documentação dos lotes 
a serem regularizados é feito pela 
entidade credenciada e os técnicos 
da SSt, com a recomendação do 
acompanhamento pelo ministério 
Público local para a verificação de 
legalidade das áreas a serem regula-
rizadas”, completa.

o passo seguinte é levar o plano 
ao conhecimento das comunidades 
que moram nas áreas passíveis de 
serem regularizadas. depois, é feito 
o ingresso em juízo, que tramita em 
regime especial. a empresa creden-
ciada dá entrada nas tramitações no 
Judiciário e cobrará dos moradores 
que aderirem ao plano o valor fixo 
de r$ 900, que poderão ser pagos 
em até 20 parcelas. “as pessoas co-
meçam a pagar após o reconheci-
mento de regularidade e da legali-
dade da área a ser apresentada em 

juízo. a previsão é de que a entrega 
dos títulos comece em até o final 
deste ano”, pontua o diretor de Ha-
bitação.

após a reunião de instalação do 
plano de regularização fundiária, 

foi realizada a assinatura dos con-
tratos com os 12 municípios da Sdr 
maravilha por parte da empresa 
Construtora dias moreira, creden-
ciada para realizar os trabalhos de 
regularização na regional.

A partir desta reunião empresas credenciadas podem dar seguimento no 
projeto 

Ascom SDR
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o departamento de tributação 
da Prefeitura de maravilha relembra 
aos maravilhenses que na próxima 
segunda-feira (16) vencerá a quarta 
e última parcela do imposto Predial 
e territorial Urbano (iPtU). 

além disso, a população que 
ainda não aderiu ao refis, poderá 
fazê-lo até o dia 20 de setembro, 
que será isento em 80% dos juros e 
multa. “o refis é direcionado aos 
munícipes que estão em débito 
com impostos como o alvará, iPtU, 
iSS e Contribuição de melhorias. 
os cidadãos que tiverem interesse 
em aderir, deverão comparecer ao 
departamento de tributação junto 
à Prefeitura de maravilha”, explica 
a diretora de tributação, eliane be-
duschi.

................................................................................................. M/01

Maravilha
Última parcela 
do iPTU vence 
nesta 
segunda-feira

Refis

Sede do Centro Cultural 25 de Julho, casa mortuária, e ampliação da 
Unidade básica de Saúde do bairro bela Vista foram visitadas

Prefeita rosi visita obras em andamento 
INFRAESTRUTURA

Nos últimos dias, a prefeita de 
maravilha, rosi maldaner, visitou al-
gumas obras em andamento no mu-
nicípio. entre elas, visitou as obras da 
construção da sede do Centro Cultural 
25 de Julho, da casa mortuária e da 
ampliação da Unidade básica de Saú-
de do bairro bela Vista.

a obra do Centro Cultural 25 de 
Julho terá 345,75 m². os recursos to-
tais são de r$ 390.265,86, sendo que 

a contrapartida do município será de 
r$ 64.351,89; e o repasse da União é de 
r$ 325.913,97, provenientes do minis-
tério do turismo por meio de emenda 
do deputado federal Celso maldaner 
(Pmdb/SC). “temos que incentivar a 
cultura e o lazer em nosso município. 
então estamos muito felizes de colocar 
em prática este sonho da cultura de 
maravilha”, disse a prefeita rosi.

Já a obra da Casa mortuária terá 

um investimento de r$ 204.510 mil. 
os recursos foram obtidos por meio 
de articulação realizada pelo depu-
tado estadual marcos Vieira (PSdb) 
no último ano. dessa maneira, a obra 
é uma realização do Governo do es-
tado em parceria com a Prefeitura de 
maravilha, que cedeu o terreno para a 
construção. 

outra obra é a ampliação da Uni-
dade básica de Saúde do bairro bela 

Vista. o valor total gira em torno de r$ 
204 mil, provenientes do ministério da 
Saúde. as obras iniciaram em julho e 
a previsão de término é para dezem-
bro deste ano. “estamos iniciando 
também a construção da nova sede 
da Unidade de Saúde Gelci Helena do 
amaral – CaiC. Nosso objetivo é tra-
balhar forte para fazer com que a saú-
de de maravilha evolua cada vez mais”, 
destacou a prefeita. 

Sede do Centro Cultural 25 de Julho Ampliação da Unidade Básica de Saúde do 
Bairro Bela Vista

Obras da Casa Mortuária

Fotos: Cleusa Regner/Ascom
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PmSb será construído para o município

Saneamento básico é tema de reunião 
entre equipe técnica municipal e Unoesc 

Semana Nacional de trânsito inicia na próxima semana

integrantes do Comdema participam de reunião 
com executivo

PLANO MUNICIPAL DE SANEAMENTO

Conscientização

Plano Municipal de Saneamento Básico

o tema saneamento básico pautou 
reunião entre a equipe técnica munici-
pal e a Unoesc nesta semana, na sala de 
reuniões da Prefeitura de maravilha. a 
instituição Unoesc prestará consultoria 
para a elaboração do Plano municipal 
de Saneamento básico de maravilha/
SC (PmSb). Caberá à equipe técnica 
assegurar a construção do Plano muni-
cipal de Saneamento básico de acordo 
com os fins propostos no plano de tra-
balho, subsidiando a consultoria com 
dados, informações e apoio logístico.

Conforme a coordenadora da 
equipe técnica municipal, marclei 
Grando, também compete à equi-
pe aprovar e propor alterações ou 
complementações nos documentos 
entregues pela consultoria ao longo 
das diversas etapas do processo; dar 
conhecimento aos demais gestores 

No encontro foram repassadas informações pertinentes para se dar início 
a construção do plano

da administração a respeito do pro-
cesso de construção dos planos, entre 
outras questões.

durante a reunião, foram repas-
sadas informações pertinentes para 

se dar início a construção do plano. “a 
equipe técnica também vai mediar e fa-
zer a interlocução entre o Poder execu-
tivo e a consultoria durante o processo”, 
complementou marclei.

Cleusa Regner/Ascom

Candidatas à rainha da melhor 
idade de maravilha

Soberanas

rainha da 

terceira idade

Confira o perfil de mais duas candidatas que concorrem ao título de so-
beranas da terceira idade. o baile de escolha acontece no dia 28 de setembro.

Nome: elli Klein
Data de nascimento: 09/05/1949
Idade: 64 anos
Estado Civil: Casada
Nome do cônjuge: rudi Klein
Naturalidade: Getúlio Vargas/rS
Filhos: Quatro
Netos: Um
Bisnetos: Nenhum
Tempo que reside em Maravilha: 58 
anos

Grupo de idosos que participa: Grupo amizade
Grupo que representa: Grupo amizade
Localidade: Linha Cabeceira do iraceminha
O que mais gosta de fazer: ir à igreja e colaborar com as atividades dela, ir a 
festas e fazer amizades.
Música preferida: Só alegria – rio Negro e Solimões
Deixe uma mensagem: Quando a obra de deus ocupa um lugar especial em 
nossa vida e damos tudo de nós para que ela cresça e atinja o propósito de 
deus, ficamos em posição de obediência e amor, a qual, em resposta, deus 
cumpre com suas promessas em nosso viver. Foi isso que o Senhor Jesus nos 
ensinou: “mas buscai primeiro o reino de deus, e a sua justiça, e toda essas 
coisas vos serão acrescentadas”. (mateus 6:33).

Nome: maria terezinha Feyh
Data de nascimento: 13/03/1949
Idade: 64 anos
Estado Civil: Casada
Nome do cônjuge: Celestino Feyh
Naturalidade: Santa Cruz/rS
Filhos: Seis 
Netos: doze
Bisnetos: Nenhum
Tempo que reside em 
Maravilha: 42 anos

Grupo de idosos que participa: raiar do Sol
Grupo que representa: raiar do Sol
Localidade: bairro Cohab
O que mais gosta de fazer: Participar das atividades dos grupos de idosos
Música preferida: oração pela família
Deixe uma mensagem: Às vezes, é fácil abrir mão da realidade, mas não 
é tão fácil abrir mão de um sonho... acredite no seu sonho, e seja feliz!

Oportunidade
Sábado é dia de feira do peixe 

Hoje (14) haverá feira do peixe 
no Sindicato dos trabalhadores da 
agricultura Familiar (Sintraf) de 
maravilha durante a manhã. Con-
forme o engenheiro agrônomo da 
Secretaria de agricultura, Humber-
to trebien, popular Chicão, serão 

comercializados todos os tipos de 
carpa e tilápia de 3kg a 4kg da pro-
priedade do agricultor arli wer-
muth. “Pedimos que a população 
compareça e que inclua este tipo 
de carne em seu cardápio”, entende 
Chicão.

inicia na próxima quarta-feira 
(18), a Semana Nacional de trânsito, 
que se estenderá até o dia 25 de se-
tembro. Conforme o diretor de trân-
sito, Valdemir andretta, a Semana terá 
várias palestras e trabalhos. “Para as 
escola de educação básica Nossa Se-
nhora da Salete, escola de educação 
básica João XXiii e Centro educacio-
nal mundo infantil (CaiC), por exem-
plo, as autoescolas maravilhenses mi-
nistrarão palestras para os alunos do 
1º ao 8º ano do ensino Fundamental 
e para todo o ensino médio”, comenta.

outra ação será em parceria com o 
Leo Clube, que fará a campanha ‘im-
posto Zero para Cerveja sem Álcool’. a 
campanha incentiva a diminuição do 
valor da cerveja sem álcool. o Corpo 
de bombeiros também fará uma de-

Agência D

monstração de resgate veicular, du-
rante a semana do trânsito.

o auge da Semana Nacional de 
trânsito em maravilha será a audiên-
cia pública sobre o trânsito, que acon-
tecerá no dia 25 de setembro, às 19h, 
na Câmara de Vereadores de mara-
vilha. 

organizado pelo Conseg, a au-
diência tratará dos temas: mobili-
dade urbana; controle de veloci-

dade eletrônico; estacionamento; 
rotatória; calçadas; ciclovias; faixa 
de pedestre; acessibilidade para 
pessoas com deficiência; vias de 
mão única.

a Semana Nacional de trânsito 
tem como tema ‘a década mundial 
da segurança no trânsito 2011-2020 
Álcool, outras drogas e a segurança 
no trânsito – efeitos, responsabili-
dades e escolhas.

integrantes do Conselho municipal do desenvol-
vimento e meio ambiente de maravilha (Comdema) 
estiveram reunido na noite da última quarta-feira 
(11), com a prefeita rosi maldaner, o engenheiro Jor-
ge dummer, e a chefe de gabinete marclei Grando.

de acordo com o presidente do Comdema e 
também secretário de agricultura de maravilha, Pe-
dro Gilberto ioris, o objetivo foi falar sobre a coleta 
seletiva e o Plano municipal de Saneamento básico. 
“No caso da coleta seletiva, precisamos realizar um 
trabalho educativo com as escolas e entidades, para 
obtermos sucesso. a educação é o começo de tudo”, 
comentaram os participantes do encontro.

 Cleusa Regner/Ascom

Encontro foi realizado na 
última quarta-feira
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maravilha possui em torno de 35 poços artesianos que 
são utilizados para consumo humano de forma coletiva

Presidentes das associações dos 
poços coletivos participam de 
reunião sobre a qualidade da água 

Prefeita e vice recebem a visita do deputado Jailson 
de Lima

ÁGUA 

Cortesia

os presidentes das associações de 
poços coletivos - Solução alternativa 
Coletiva - do interior de maravilha es-
tiveram reunidos com o responsável 
técnico José mora. de acordo com ele, 
toda a associação que fornece água 
para o consumo humano de forma 
coletiva deve cumprir com algumas 
obrigações, entre elas, a cloração da 
água. “Nesta reunião, demonstramos o 
funcionamento de um modelo de clo-
rador para cloro líquido. atualmente, as 
associações têm enfrentado problemas 
para cumprir esse item, seja por falta de 
clorador, seja por clorador inadequado”, 
explica mora.

a cloração combate várias doenças 
transmissíveis pela água, como as fe-
bres tifóides e para-tifóides, a hepatite 
infecciosa e a cólera. “o Hipoclorito de 
Sódio, que contém 10% a 13% de clo-
ro ativo, como a Água Sanitária, com 
2,0% a 2,5% de cloro ativo, são efetivos 
no combate a doenças potencialmen-
te transmissíveis pela água”, comenta o 
responsável. Para ele, o combate à dis-
seminação dessas doenças, do ponto 
de vista bacteriológico, consiste na de-
sinfecção da água ou na eliminação de 
microorganismos patogênicos, como 
também os coliformes fecais. “Para que 
a dosagem do cloro seja linear na rede 
de abastecimento, a forma mais indica-
da, prática e acessível para as associa-
ções é o dosador de cloro líquido”, frisa. 
Conforme a Portaria 2914 de dezembro 
de 2011, o uso do cloro se torna obriga-
tório, sendo que deverá ficar dentro de 
uma faixa de 0,5 mg/l a 2,0 mg/l.

maravilha possui em torno de 35 
poços artesianos que são utilizados 
para consumo humano de forma 
coletiva. “o monitoramento da qua-

lidade da água e a cloração são in-
dispensáveis para que se tenha uma 
água potável. entendemos que com 
a redução da quantidade de água 
potável em nosso planeta, torna-se 
cada vez maior a necessidade da 
preservação e do monitoramento da 
qualidade dela, sendo indispensável 

a conscientização dos usuários”, des-
taca mora.

Vale ressaltar que há dois po-
ços artesianos no perímetro urbano 
que são de uso coletivo e consu-
mo humano. Por força da Portaria 
2914/2011 se utiliza cloro, porém em 
concentrações mínimas permitidas.

Presidentes acompanharam as explicações de Mora

Maravilha possui em torno de 35 poços artesianos que são utilizados para 
consumo humano de forma coletiva

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Na última semana, a prefeita de maravi-
lha, rosi maldaner, e o vice-prefeito, Sandro 
donati, receberam a visita do deputado esta-
dual Jailson de Lima e assessores.

o deputado e os gestores maravilhenses 
falaram sobre assuntos relacionados a proje-
tos na área de habitação, tanto urbana quanto 
rural. o deputado comentou sobre suas expe-
riências, já que foi prefeito de rio do Sul. “É 
importante esta troca de informações com os 
nossos deputados, pois sempre frisamos que 
o nosso compromisso é com maravilha”, des-
tacaram a prefeita rosi e o vice Sandro.

Deputado e os gestores maravilhenses falaram sobre assuntos 
relacionados a projetos na área de habitação, tanto urbana quanto rural

Cleusa Regner/Ascom

Combate à Violência e 
Exploração Sexual Infantojuvenil

Iluminação pública

Creas distribuirá panfletos de 
orientações 

Manutenção pode ser solicitada 
na Prefeitura

o dia estadual de Combate à Vio-
lência e exploração Sexual infantojuve-
nil é comemorado no próximo dia 24. 
Com o objetivo de informar a popula-
ção, o Centro de referência especiali-
zado de assistência Social (Creas) de 
maravilha, estará distribuindo folders 
na Praça Padre José bunse durante 
todo o dia 24.

Conforme a coordenadora do 
Creas, beatriz r. morin beduschi, 
também serão repassadas orientações 
durante aquele dia para a população. 
“a violência sexual infantojuvenil é 
qualquer ato de natureza sexual pra-
ticado contra crianças e adolescentes, 
seja pela força, ameaça, contra sua 
vontade ou mesmo com o consenti-
mento deles”, comenta.

a violência ocorre de duas ma-
neiras: abuso sexual e exploração se-

Coordenadora do Creas, Beatriz 
Beduschi
xual. o abuso sexual é a utilização da 
criança ou adolescente para a prática 
de qualquer ato de natureza sexual. 
a exploração sexual caracteriza-se 
pela utilização sexual de crianças e de 
adolescentes com a intenção do lu-
cro ou da troca, seja financeira ou de 
qualquer espécie em redes de prosti-
tuição, pornografia, redes de tráfico e 
turismo sexual.

Panfletos serão distribuídos

Arquivo

Arquivo

a iluminação pública é essencial 
para a segurança pública no tráfego 
e prevenção da criminalidade. Neste 
sentido, a Prefeitura de maravilha é res-
ponsável pela manutenção da ilumina-
ção pública do município. a empresa 
Light Night materiais elétricos e ma-
nutenção Ltda de modelo venceu o 
processo licitatório, sendo que também 
é credenciada pela Celesc para fazer a 
manutenção da iluminação. 

desta forma, quando houver al-
gum tipo de problema na iluminação, 
como lâmpadas queimadas, por exem-
plo, o maravilhense poderá entrar em 

contato com a Prefeitura, pelo fone 
3664-0044 no ramal 243, e conversar 
com a funcionária pública rosane Cas-
tanha. ela irá anotar o nome da rua e 
solicitará à empresa o reparo. 

“Como a empresa não é do nosso 
município, pedimos a compreensão da 
população no que se refere aos reparos, 
pois a empresa vem para maravilha re-
alizar os consertos de uma a duas vezes 
por semana. mas, todos os pedidos 
sempre são anotados e, quando ela 
vem, todas as informações são re-
passadas”, comenta a funcionária pú-
blica rosane.

Manutenção 
da iluminação 
pública pode 
ser solicitada 
junto a 
Prefeitura
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LEGISLATIVO

Educação

o Legislativo agora está na avenida Santo antonio, nº 237, no Centro do município
Câmara de Vereadores está em novo endereço 

Centro de educação infantil desenvolve projeto coletivamente

Tigrinhos

a sede da Câmara de Vereado-
res após alguns anos instalada no 
mesmo prédio da Prefeitura de ti-
grinhos, agora foi transferida para 
a avenida Santo antonio, nº 237, no 
Centro do município.

Conforme o presidente do Le-

gislativo, Paulo Gabriel Kutszepa, 
um dos motivos da mudança é que 
o executivo precisava da sala para 
instalação de um almoxarifado e 
também o espaço era pequeno para 
a Câmara de Vereadores. “Foi feita 
uma licitação para a locação de um 

imóvel onde teve um único interes-
sado, o qual apresentou um espaço 
conforme a necessidade exigida no 
edital de licitação”, destaca. Kutsze-
pa lembra que as sessões são rea-
lizadas todas as segundas-feiras, a 
partir das 18h, sendo que todos os 

munícipes estão convidados a par-
ticipar.

o presidente ainda destaca que 
estão tramitando na Câmara vários 
projetos de lei, entre eles, o que 
altera o programa de abrigo domi-
ciliar para crianças e adolescentes 

que passa denominar-se Progra-
ma Família acolhedora; o projeto 
que trata da abertura de crédito 
adicional especial no orçamento 
através da utilização de superávit fi-
nanceiro do exercício anterior, além 
de outros.     

Fotos: Elisangela Rossatto/Ascom

Diretora geral de expediente, Delnia Liebert; contador 
Volmar de Oliveira; auxiliar de serviços gerais, Clarice 
Shaefer; e controle interno Solange Ruschel Gotardo

Sessão são realizadas todas as segundas-feiras Câmara de Vereadores está em novo endereço

o trabalho em grupo ou o com-
partilhamento de saberes é uma 
oportunidade de construir cole-
tivamente o conhecimento, no 
âmbito educacional e por meio 
dessa prática, o aluno se relaciona 
de modo diferente com o saber. É 
um momento de troca, em que a 
criança se depara com diferentes 
percepções. Neste sentido, as ações 

desenvolvidas no Centro de edu-
cação infantil Pró infância Criança 
Sorriso são pensadas e planejadas 
no coletivo, onde cada turma que 
frequenta a escola tem a oportu-
nidade de participar expressando 
o que pensa e sente, pois o edu-
candário conta com profissionais 
qualificadas para trabalhar com as 
crianças, sendo assim, o trabalho 

em grupo torna-se mais uma opor-
tunidade de construir coletivamen-
te o conhecimento. É um momento 
de troca, em que a criança se depa-
ra com diferentes percepções. 

Para o terceiro bimestre as 
professoras planejaram um painel 
coletivo, referente ao tema o mun-
do que nos rodeia, partindo deste 
tema a escola está trabalhando o 

meio ambiente, a partir da poe-
sia “Preservar a Natureza”, contri-
buindo e construindo um trabalho 
interdisciplinar e coletivo. Cada 
turma teve a sua participação na 
construção do painel, tornando o 
espaço escolar ainda mais bonito 
com suas obras de artes. as profes-
soras ressaltam que o trabalho em 
equipe torna o fazer pedagógico, di-

nâmico e enriquecedor para todos 
os envolvidos. “Quando falamos em 
educação nos reportamos a edu-
cação de qualidade, onde as ações 
precisam ser pensadas e planejadas 
coletivamente, neste sentido, a plu-
ralidade de opiniões e interações, 
abrem espaço e tempo para o pro-
cesso de construção do trabalho co-
letivo e criativo”, enfatizam.

Fotos: Elisangela Rossatto/Ascom

Trabalho realizado Centro de Educação Infantil Pró Infância Criança Sorriso está pensando no coletivo
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Tigrinhos

técnicos Francisco Ferrari e Celso Cibulski, da Prefeitura e epagri 
de tigrinhos, realizam essas práticas no interior do município

Secretaria da agricultura e epagri 
explicam a importância da poda 

AGRICULTURA 

a poda além de ser uma prática 
normal em uva, figueira e pesseguei-
ro, é identificada pelo seu objetivo ou 
época em que é realizada, ou seja, poda 
de formação, poda verde ou de verão, 
poda de limpeza ou sanitária, poda 
seca ou de inverno, poda de renovação 
e poda de frutificação.

os técnicos Francisco Ferrari e Cel-
so Cibulski, da Prefeitura e epagri de 
tigrinhos, respectivamente, realizam 
essas práticas no interior do município, 
como é o caso das propriedades dos 
produtores ademir Simonetti e Gilnei 
debastiani.

Conforme os técnicos, além de 
exigir a prática de podas anuais para 
produzir bons frutos e regularizar a 
produção, no pessegueiro a poda é 
conduzida com quatro a seis ramos 
primários em forma de taça ou vaso 
aberto. os ramos primários são emitidos 
a partir de pontos do tronco próximos 
entre si e somente produzem em ramos 
de ano, ou seja, nos ramos que se 
desenvolveram na última primavera/
verão. tratando-se de figueira e uva, 
eles destacam que frutificam no ramo 
do ano, o ramo emitido é que florescerá 
e dará origem aos frutos. a figueira tem 
uma particularidade, a formação da 
planta necessita de quatro anos para 
ser formada, sendo o primeiro ano 
duas hastes também conhecidas por 
pernadas que tem origem nas últimas 
gemas entre 30 e 50 centímetros do 
solo, dobrando no ano seguinte até 
atingir 12 a 16 pernadas, distribuídas 
de forma sempre perpendicular as 
hastes do ano anterior.

a uva, por exemplo, tem uma 
particularidade, depois de definida 
a arquitetura da planta, para podar 
corretamente temos que conhecer o 
vigor da planta, classificamos as uvas 
vigorosas, como sendo as americanas, 
mais rústicas, dentre elas, Niagara, 

isabel, bordo, sendo utilizada a prática 
de poda curta, uma gema até duas. 
outro grupo menos vigorosa e mais 
exigente em horas de frio, em tecnologia 
e mais suscetíveis as doenças, são o grupo 
conhecido pelas européias, destacam-se 
as cultivares Cabernet Sauvignon, merlot, 
moscato, entre outras, após a poda 
permanecem duas a três gemas para 
desenvolverem a frutificação, por haste 
ou ramo.

os técnicos também explicam por-

que podar essas plantas como: deixar um 
número adequado de ramos produtivos, 
para obter o equilíbrio entre produção e 
vegetação; manter a produção mais pró-
xima dos ramos principais; obter frutos 
maiores e de boa qualidade; eliminar ra-
mos com problemas e mal localizados; 
formar novos ramos produtivos para o 
ciclo seguinte; controlar a estrutura e 
altura da planta; facilitar o manejo fi-
tossanitário da planta, melhorando a 
insolação e arejamento da copa.

Fotos: Ascom Tigrinhos

Propriedade de Ademir Simonetti com o técnico Celso Cibulski

Francisco Ferrari realizando a poda na propriedade de Gilnei Debastiani

Laços de amizade

PNAIC

Prefeito recebe visita de munícipes 

Equipe debate sobre o I Seminário 
Intermunicipal

Na manhã da última quarta-
feira (11), o prefeito de tigrinhos, 
rudimar Francisco Guth, recebeu em 
seu gabinete a visita dos munícipes 
alberi e madalena Correia. os 
mesmos residem na Linha Secchi no 
município de tigrinhos. os munícipes 
visitaram o prefeito para fortalecer os 
laços de amizade que já existem há 
muitos anos. durante a visita, os três 
conversaram sobre os afazeres diários 

e sobre a vida cotidiana de cada um, 
relembrando o passado, conversando 
sobre o presente e já pensando em 
coisas para o futuro.

de acordo com o prefeito rudi-
mar, as portas do seu gabinete sempre 
estão abertas para receber amigos e 
pessoas que queiram conversar, dar 
sugestões e trocar ideias, pois conside-
ra isso muito importante para o bom 
andamento das suas atividades.

Ascom Tigrinhos

Ascom Tigrinhos

Munícipes Alberi e Madalena Correia estiveram no gabinete 

o grupo de professoras cursistas 
e alfabetizadoras do Programa Nacio-
nal de alfabetização na idade Certa 
(PNaiC) do município de tigrinhos es-
tiveram reunidos em mais um encontro 
de formação. o grupo com mediação da 
orientadora iara Gohlke, realiza estudos 
teóricos sobre os temas heterogeneida-
de no processo de alfabetização: dife-
rentes conhecimentos, diferentes aten-
dimentos, planejamento do ensino para 
todos, diversificação no trabalho docen-

te e como atender as diversidade no tra-
balho com todas as crianças no dia a dia, 
usando diferentes recursos didáticos. 

a coordenadora local marcia adria-
ni de oliveira esteve presente onde 
conversou sobre as dúvidas do Sistema 
integrado de monitoramento execução 
e Controle (SimeC) do ministério da 
educação, sobre o Seminário intermu-
nicipal do PNaiC que acontecerá no 
mês de novembro e sobre o folder com 
a programação do evento.

Encontro reuniu grupo de professoras cursistas e alfabetizadoras do PNAIC
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Saúde bucal 

Tecnologia 

Alunos do Serviço de Convivência de 
Fortalecimento de Vínculos 
recebem orientações odontológicas

Novo sistema para emissão de 
carteiras de trabalho é adquirido 

Na última terça-feira (10), o Ser-
viço de Convivência de Fortaleci-
mento de Vínculos recebeu a dentis-
ta dra. Gladis agnoletto juntamente 
com sua auxiliar ileini Lopes.

Na oportunidade, foram repas-
sadas para as crianças, orientações 
sobre os principais cuidados com 
a saúde bucal desde o uso do fio 
dental, escovação dentária, dieta 
alimentar e visitas periódicas ao 
dentista.

Na ocasião, foram entregues 

para os alunos materiais para es-
covação dentária do segundo se-
mestre, sendo escovas dentais, fio 
dental e pasta dental. também foi 
aplicada tópica de flúor gel nos 
alunos. 

“Uma boca bem cuidada pro-
porcionará saúde, uma melhor 
qualidade de vida, autoestima 
elevada, um sorriso acolhedor e 
uma estética favorável. Seu sorriso 
é um cartão de visita!” destacou a 
dra. Gradis.

Ascom Prefeitura

 Crianças receberam kits de escovação

recentemente, o setor de emissão 
de carteiras do município, adquiriu 
um kit para a emissão das carteiras de 
trabalho, composto por um coletor de 
assinaturas, um coletor digital e uma 
web cam.

o objetivo desta aquisição foi 
agilizar o trabalho e também facili-
tar a vida do trabalhador, que agora 
quando precisar emitir o documento 
não precisará mais levar consigo foto. 
apenas se faz necessário trazer o CPF, 
a carteira de identidade, certidão de 
nascimento ou casamento, originais 

ou cópias autenticadas.
o município mantém uma par-

ceria com a Superintendência re-
gional do trabalho e emprego, com 
a finalidade de ampliar o seu papel 
social em prol do trabalhador, para 
a emissão da Carteira de trabalho 
e Previdência Social (CtPS), docu-
mento este, que insere o cidadão no 
mercado de trabalho e garante os 
principais direitos trabalhistas e pre-
videnciários.

Só neste ano, Cunha Porã já emi-
tiu mais de 220 carteiras de trabalho.

Prefeito também destacou sobre a audiência pública 
com o tema “mobilidade Urbana”, que será realizada 
no dia 16 de outubro, às 8h30, para definir questões 
relacionadas ao trânsito

encontro define ações a serem 
desenvolvidas

“SEMANA NACIONAL DO TRâNSITO”

a administração municipal, Polícia 
militar, Polícia Civil, Poder Judiciário e 
Promotoria de Cunha Porã estiveram 
reunidos na manhã da última quarta-
feira (11), para debater sobre a Semana 
Nacional do trânsito. 

os Poderes de Cunha Porã, em ação 
conjunta, realizam na semana de 18 a 25 
de setembro diversas ações, dentre elas, 
palestras de conscientização nas escolas 
do município, com entrega de panfletos 
de orientação. outra ação será a fiscali-
zação realizada pelas Polícias militar e 
Civil, juntamente com os fiscais do mu-
nicípio e o ministério Público, fazendo 
a fiscalização de locais que estão com 
mau uso das calçadas, com o objetivo 
de orientar e conscientizar em relação a 
boa circulação dos pedestres.

Na oportunidade, o delegado de 
Polícia Civil, daniel de Sá Fortes régis, 
abordou sobre o mau uso das calça-
das, já que por uma questão cultural às 
pessoas têm o hábito de colocar mesas, 
mercadorias, materiais de construção 
ou mesmo estacionar em cima das 
calçadas, dificultando assim a acessibi-
lidade das pessoas. “isto é um grande 
problema, pois aumenta muito os riscos 
de atropelamento. Nosso objetivo não é 
punir, o objetivo é melhorar a acessibili-
dade e com isso trazer a possibilidade de 
convívio”, destacou o delegado.

representando a Polícia militar 
falou o sargento eliseu inácio Schibler, 
destacando a respeito das muitas re-
clamações, principalmente de pessoas 
idosas que não conseguem transitar nas 
calçadas por estarem obstruídas, tendo 
que disputar espaço com os automóveis 
e correndo assim risco de morte. “re-
almente a gente constatou que muitos 
comerciantes estão utilizando o espaço 
que é destinado aos pedestres. mas tam-
bém queremos conscientizar as pes-

soas, principalmente os estudantes, de 
que eles precisam circular nas calçadas 
e atravessar na faixa de pedestres”, citou.

o juiz de direito, Samuel andreis, 
destacou que este problema das calça-
das obstruídas e da falta de educação no 
trânsito realmente está colocando em 
risco a vida das pessoas e principalmen-
te das crianças. “inclusive esta questão 
já foi tratada anteriormente na primeira 
reunião das instituições que integram a 
rede de proteção à infância e a juventu-
de, não podemos ficar esperando mais 
atropelamentos e mortes para agir”, res-
saltou.

Para o vice-prefeito douglas Goll-
mann, é muito importante este engaja-
mento, e tão importante quanto isso é le-
var o conhecimento especialmente para 
as crianças e adolescentes que estão na 
fase de iniciação. “existe uma facilidade 
maior de compreensão, é mais fácil tra-
balhar com essas pessoas que estão ini-
ciando sua vida tanto no trânsito como 
também como pedestres”, disse.

o promotor de justiça, alan rafael 
waisch, mencionou que a construção e 
a manutenção das calçadas são de res-
ponsabilidade dos proprietários, mas 
subsidiariamente de responsabilidade 
do município. 

Na ocasião, o prefeito Jairo ebeling, 
falou acerca das providências e projetos 

que estão sendo executados para me-
lhorar a acessibilidade. “a gente sabe 
que algumas calçadas e alguns passeios 
públicos estão em situação precária, 
nosso objetivo é implantar uma calça-
da padrão e a administração munici-
pal será parceira dos moradores neste 
projeto. também estamos tomando as 
providências para desviar os veículos 
pesados da avenida central. outra me-
dida já implantada é a pavimentação e 
reperfilagem do bairro bartz, com esta 
medida iremos desviar os caminhões 
para aquela área, isto irá facilitar a mobi-
lidade”, afirmou.

o prefeito também fez um convite 
a todos para participar da audiência pú-
blica com o tema “mobilidade Urbana”, 
que será realizada no dia 16 de outubro, 
às 8h30. “Na ocasião iremos discutir 
com os comerciantes locais, moradores, 
enfim, com todas as pessoas interessa-
das, que medidas iremos tomar para fa-
cilitar o trânsito de Cunha Porã e melho-
rar a acessibilidade. Quando se fala de 
acessibilidade, temos a impressão que 
se fala de cadeirantes, mas não é somen-
te isso, acessibilidade engloba também a 
pessoa idosa, a mãe que quer levar o seu 
bebê no carrinho e não consegue aces-
sar a calçada por que não existe a rampa 
de acesso, então neste dia iremos discu-
tir tudo isso”, concluiu o prefeito.

Poderes de Cunha 
Porã definiram as 
ações da Semana 
Nacional do Trânsito  

Isabel Müller/ O Líder
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Na última terça-feira (10), foi 
realizada mais uma reunião do 
Conselho de agricultura de mo-
delo, que contou com a participa-
ção do veterinário ademilson, da 
top Veterinária. 

o veterinário falou sobre a 
visita que foi realizada nos últi-
mos dias a uma propriedade em 
Cunha Porã e em seguida falou 
sobre o PQr Leite bom, programa 
que está sendo realizado em Pi-
nhalzinho, onde foram apresenta-
dos números daquele município.

a secretária de agricultura, 
márcia rudiger, falou sobre um novo foco de bru-
celose no município, e colocou que o veterinário 
da Prefeitura está à disposição para fazer exames. 
outro assunto comentado foi sobre os cursos do 
Senar. “existem muitas opções de cursos disponí-
veis para as comunidades do interior. a Secretaria 
irá fazer um cadastro de todos os agricultores, que 
provavelmente será feito pelas agentes de saúde”, 

destaca. outro assunto comentado pela secretá-
ria foi sobre a colheita de silagem, sendo que a 
Secretaria está pensando em um incentivo para 
quem vai colher com ceifa.

também esteve presente na reunião a res-
ponsável pelo setor de blocos márcia Neu, que 
falou sobre as notas fiscais, sobre o CCir. ela lem-
bra que existem muitos documentos errados e 
que o agricultor poderá atualizar o mesmo.

................................................................................................. M/07

Cunha Porã Modelo

o programa tem como foco ações voltadas para 
a promoção da saúde

ao todo, serão 20 cirurgias por mês realizadas 
gratuitamente  

Programa Saúde do trabalhador 
é lançado

equipe de cirurgiões e anestesistas 
passam a atender no município 

Conselho de agricultura esteve reunido nesta semana

Caixa firma contrato de repasse para realização do 
asfalto de Linha Salete

PREVENÇÃOSAÚDE 

Ajustes 

Convênio

o Programa Saúde do tra-
balhador foi lançado na última 
segunda-feira (09). o Programa 
tem como foco às ações que são 
voltadas para a promoção da 
saúde através de ações de pre-
venção, promoção e vigilância 
aos agravos da saúde relaciona-
da ao ambiente e ao processo 
de trabalho, independente do 
vínculo empregatício e do tipo 
de inserção no mercado de tra-
balho.

Participaram do lançamento 
a presidente da associação Co-
mercial e industrial de modelo (acimo), mirtes 
Catamam, a secretária de Saúde, márcia Jaco-
by, o vice-prefeito, Clóvis Schlosser, o promo-
tor do ministério Público, dr. marcos augusto 
brandalise, a fiscal da Vigilância Sanitária, 
andréia Kath, a enfermeira da Vigilância epi-
demiológica, alidiane Zamprogna, bem como 
demais funcionários da Unidade de Saúde, 
empresas, funcionários, alunos e professores 

da escola estadual dom Helder Câmara.
a palestra sobre Saúde do trabalhador foi 

ministrada pelo promotor. a enfermeira ali-
diane apresentou as atividades desenvolvidas 
pela Vigilância epidemiológica, bem como, os 
índices de acidente de trabalho. e a fiscal da Vi-
gilância Sanitária apresentou as atividades que 
serão desenvolvidas pela Vigilância Sanitária 
na área de orientação e fiscalização na saúde 
do trabalhador.

Equipe da Saúde organizou o evento de lançamento

Médico veterinário participou da reunião do Conselho

Ascom Prefeitura

Ascom Prefeitura

Na última semana, o prefeito ricardo mal-
daner recebeu um oficio da Caixa econômica 
Federal, sinalizando que foi aprovado o projeto 
do primeiro trecho do asfaltamento da Linha 
Salete. “Foi aprovado para agora ser encami-
nhado o processo licitatório, então será de-
senvolvido agora o edital de concorrência pú-
blica para termos uma empresa que possa vir 
aqui realizar pelo menor valor esse primeiro 

trajeto que são 1.200m”, explica o prefeito.
Conforme ricardo, isso é mais uma con-

quista para o município. “Gostaríamos que 
isto já estivesse andando, mas a parte da 
burocracia, de análise do projeto e liberação 
demora. acredito que nós próximos 60 dias já 
possamos ter toda essa parte legal formalizada 
para podermos dar sequência a esses trabalhos”, 
destaca.

Na última quinta-feira (12), começaram 
a atender na Unidade de Saúde do Centro de 
Cunha Porã, consultas pré-cirurgicas e me-
diante agendamento. Para a realização deste 
trabalho a administração investiu em uma 
nova equipe de cirurgiões e anestesistas con-
tratando profissionais bem conceituados. os 
três cirurgiões, dr. eduart Grellmann, dr. ro-
bson alexandre Vieira de Souza e dr. orlan-
do Schoji Kono, e os anestesistas dr. arnildo, 
dr. Paulo e dr. Fernando.

de acordo com a secretário de Saúde, 
alexandre Fagundes, o contrato firmado 
são de 20 cirurgias por mês para atender os 
munícipes. “São consultas pré-cirurgicas, 
pré-anestésicas, procedimento cirúrgico e 
ainda o acompanhamento pós-cirurgico”, 
afirma. o secretário acrescenta que todos que 
necessitarem de um procedimento cirúrgico 
terão que agendar na 
Secretaria de Saúde, 
onde será agendada a 
consulta. “estamos com 
uma expectativa muito 
grande com relação a 
esse serviço, pois, até o 
momento não tínhamos 
esse tipo de serviço no 
município, então a nossa 
população sempre se 
deslocava para outras 
cidades onde tem esses 
serviços. e nós estamos 
trazendo este serviço 
para atender essa 
necessidade, então nós 
vamos ter procedimentos 
que antes não eram feitos 
e vão ser feitos, trazendo 
vários benefícios aos 
munícipes”, ressalta.    

Conforme o vice-pre-
feito douglas Gollmann, 
serão inúmeras interven-
ções cirúrgicas que esta-
rão à disposição da popu-
lação, sendo elas, hérnia, 
vesícula, varicocele, vari-
zes, vasectomia, apêndi-
ce, entre outras. “essas, 
na sua maioria, serão re-

alizadas no nosso próprio hospital, o qual 
conta com uma boa estrutura para este fim. 
É um importante passo que estamos dando 
e contamos com a confiança dos nossos mu-
nícipes”, ressaltou.

o programa foi lançado oficialmente na 
tarde de quinta-feira (12) no Salão Nobre da 
Prefeitura. de acordo o prefeito Jairo ebe-
ling, esse é um fato histório para o município. 
“estamos valorizando o hospital e repassan-
do por mês r$ 61 mil, por entendermos que 
o hospital é fundamental. agora serão 20 
pessoas que serão atendidas por mês através 
do Sistema Único de Saúde (SUS), isso quer 
dizer gratuitamente. São poucos os muni-
cípios que conseguem proporcionar isso a 
população. Queremos recuperar a credibili-
dade do nosso hospital, que estava perdida e 
com algumas dificuldades”, afirma.

Autoridades municipais e médicos contratados acompanharam o lançamento do programa 

Contrato foi assinado entre os profissionais e a Administração 
Municipal 

Autoridades celebraram o lançamento dos novos serviços que 
serão prestados a população de Cunha Porã

Fotos: Isabel Müller/ O Líder
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Bom Jesus do Oeste

a Secretaria da Saúde convida todos 
os munícipes para participar de uma 
programação especial dedicada às mu-
lheres em função do “outubro rosa”. 

a programação começa ainda no 
dia 25 de setembro com comemoração 
do dia do idoso, celebrado no dia 01 de 
outubro, no grupo de idosos da Linha 
Vista alegre. Na ocasião haverá integra-
ção da equipe com os idosos, apresenta-
ção de teatro de fantoches e brincadei-
ras. a mesma comemoração acontecerá 
no dia 02 de outubro no Centro de ido-
sos da cidade, ambas iniciam às 14h. 

Nos dias 16 e 30 de outubro, às 
14h30, acontecerá no Centro de idosos, 
aulas de Zumba, que é uma mistura 
de dança com ginástica aeróbica, que 
propiciam momentos de distração e 
atividades. as aulas serão ministradas 
pela professora Solange Laux, sendo 
que pessoas de todas as idades podem 
participar. 

Já no dia 21 de outubro, às 13h ha-
verá uma palestra com Geny Perreira 
Lopes, no Centro de idosos. o Caminha 
bom Jesus acontecerá no dia 28 de outu-
bro, às 17h no Campo municipal, antigo 
campo do Sete de Setembro. Na ocasião 
haverá 30 minutos de caminhada com 
orientação e acompanhamento de um 
profissional da saúde.

Palestra para casais 
Com o tema “motivação e bem-

estar da família”, o palestrante Jaime 
bianchi, realizará um roteiro de palestras 
para casais do município. 

todas as palestras terão início às 
20h, sendo que o cronograma será o 
seguinte: dia 03 de outubro na Linha 
Vista alegre; dia 10 de outubro na Linha 
Lamb; no dia 17 de outubro na Linha La-
jeado das Flores alto; dia 24 de outubro 
na Linha rainha da Serra; e no dia 31 de 
outubro na sede do Centro de idosos. 

Prefeito airton antônio reinehr visitou diversas secretarias, 
departamentos e teve audiência com o vice-governador

resultados da viagem a Florianópolis 
deixam prefeito satisfeito

audiência pública será na próxima segunda-feira (16)

RECURSOS E CONVÊNIOS

Convite

entre os dias 09 e 12, o prefeito de 
bom Jesus do oeste, airton antônio 
reinehr, esteve na capital do estado, 
mantendo diversos contatos com ór-
gãos do Governo estadual. Na pauta 
podem ser destacados os assuntos 
ligados a liberação de recursos e con-
vênios com o município. Na Secretaria 
de estado da educação, o prefeito fez a 
entrega do projeto de readequação da 
escola de educação básica Professor 
Silvio romero e manteve audiência 
com o diretor de infraestrutura, Ser-
gio boebel. Conforme prevê o projeto 
entregue esta obra está orçada em r$ 
236.194,37. 

Na Secretaria de Saúde, reinehr 
foi verificar a possibilidade de obter 
recursos para aquisição de mais um 
veículo para a Secretaria municipal 
da Saúde utilizar no transporte de pa-
cientes, para tratamentos médicos em 
outros municípios.

Já na Secretaria de estado da de-
fesa Civil o prefeito foi receber equi-
pamentos doados para a defesa Civil 
local e tratar de assuntos relacionados 
a prevenção de situações de emergên-
cia, principalmente nos casos de es-
tiagem, que com frequência atingem 
o munícipio, causando problemas de 
falta da água. o objetivo da conversa 
foi procurar soluções para amenizar 
tais situações.

Na Secretaria de estado de infra-
estrutura, mais especificamente no 
departamento estadual de infraestru-
tura (deinfra), o líder bom-jesuense 
acompanhado do prefeito de modelo, 
ricardo maldaner, tratou do projeto 
de extraplano de pavimentação asfál-
tica que liga a SC-160 em bom Jesus do 
oeste até maravilha. 

No encontro com o presidente do 
deinfra, engenheiro Paulo meller, foi 
discutida a inclusão da parte urbana 
de bom Jesus do oeste no projeto que 
teve início em 17 de junho. Segundo 
reinehr, esta parte deverá ser execu-
tada bem como a pavimentação, visto 
que o tráfego será bastante intenso e 
a estrutura atual não suportará o au-
mento do fluxo de veículos.

Na Companhia de Habitação do 

Airton e Ricardo visitaram o gabinete do deputado estadual Mauro De 
Nadal (PMDB)

Projeto de readequação da Escola Professor Silvio Romero foi entregue 
ao diretor de Infraestrutura

Encontro com o presidente do Deinfra discutiu a pavimentação asfáltica 
entre Bom Jesus do Oeste e Maravilha

estado (Cohab), os assuntos foram re-
lacionados a construções de unidades 
habitacionais na cidade e interior do 
município.

o prefeito também foi até o de-
partamento de transportes e termi-
nais (deter) para solucionar questões 
de documentos e registros e também 
esteve visitando parlamentares da re-

gião na assembleia Legislativa e ain-
da manteve uma audiência com o 
vice-governador eduardo Pinho mo-
reira, onde tratou sobre os recursos do 
Fundan para o município.

o prefeito airton reinehr retornou 
ao município na quinta-feira (12), à 
noite, otimista quanto aos resultados 
da viagem.

Fotos: Ascom prefeitura

a Secretaria de Planejamento 
convida os munícipes para participa-
rem da audiência pública para elabo-
ração do Plano Plurianual (PPa) 2014, 
2017, Lei de diretrizes orçamentárias 
(Ldo) e Lei orçamentária anual 
(Loa) 2014. a audiência acontecerá 

na Câmara de Vereadores na próxima 
segunda-feira (16) com início às 08h. 

de acordo com o secretário do 
Planejamento, Célio Fazzioni, o foco 
da audiência é levantar e discutir as 
prioridades e demandas para 2014 no 
município nas áreas da saúde, educa-

ção, infraestrutura urbana e sanitária, 
agricultura e prevenção e recupera-
ção de estradas. “desta forma é muito 
importante que a população com-
pareça para opinar e contribuir nas 
decisões que também servirão para 
elas”, frisa Fazzioni. 

“Outubro Rosa”

Representatividade 

Secretaria de Saúde organiza 
programação especial para outubro 

Bom-jesuenses participam da III 
Conferência Estadual de Cultura

Nota de esclarecimento 
à população

Com o tema “Uma Política de 
estado para a Cultura – desafio do 
Sistema Nacional de Cultura” foi re-
alizada nos dias 02 e 03 deste mês a 
iii Conferência estadual de Cultura 
de Santa Catarina. 

Neste evento, a diretora de 
Cultura de bom Jesus do oeste, 
Celinete dickel, representou o 
Poder Público, e a bom-jesuense 
ivanete Schmitt, representou a so-
ciedade civil. 

a diretora de Cultura destacou 
que a Conferência é um espaço para 
que a sociedade civil e os governos 
avaliem e façam propostas para as 
políticas culturais da União, estado 
e municípios. 

Celinete destacou que a Confe-
rência foi bem produtiva, sendo que 
as propostas elaboradas no municí-
pio foram debatidas e agora serão 
levadas para a Conferência Nacio-
nal em novembro. 

a Prefeitura municipal de bom Jesus do oeste, em face de pro-
blemas ocorridos no sistema interno de telefonia fixa, vem esclarecer 
aos servidores e à população o seguinte:

1 – desde as primeiras horas do dia 11 de setembro de 2013 
(quarta-feira), uma pane no sistema telefônico interno da central de 
ramais da Prefeitura do município de bom Jesus do oeste, apresen-
tou problemas técnicos e necessita ser substituído;

2 – a Prefeitura está fazendo o possível, junto com os técnicos 
para solucionar o problema, inclusive com a substituição dos equi-
pamentos;

3 – diante do exposto, esclarecemos a população o nosso em-
penho para resolver o mais rápido possível os problemas ocorridos, 
devendo durante o dia voltar a funcionar todos os telefones da Pre-
feitura.

 
bom Jesus do oeste (SC), 12 de setembro de 2013.

walter Naujorks
Secretario de administração e Fazenda
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Geral 
município de Jaru, em rondônia, foi escolhido por comportar uma das maiores bacias leiteiras do país
empresa maravilhense inaugura filial em rondônia

CdL/associação empresarial agora em nova sede

INVESTIMENTO 

Inauguração

a empresa maravilhense reafrio, 
escolheu o município de Jaru, em ron-
dônia, para instalar a primeira filial da 
empresa. a escolha do município se 
deu por comportar uma das maiores 
bacias leiteiras do país. 

a inauguração da filial ocorreu na 
última segunda-feira (09), na sede do 
empreendimento, localizado na rua 
mato Grosso, 669, Setor 2. o corte ofi-
cial da fita foi realizado no final da tarde 
e prestigiado por lideranças e autorida-
des municipais. Na ocasião, a equipe da 
reafrio apresentou as instalações e co-
mentou que o local servirá como ponto 
de distribuição dos equipamentos de 
refrigeração de leite para todo o estado 
de rondônia.

após a visita às instalações, os con-
vidados se dirigiram ao Spaço Sara de-
corações, onde foi explanado acerca da 
história da empresa, com a presença 
da prefeita Sonia Cordeiro, autorida-
des e convidados da região. Segundo 
o coordenador da filial Norte, Fabrí-
cio moratelli, a expectativa do sucesso 
nessa região é muito grande. “Jaru está 
em ascensão no mercado leiteiro. e nós 
estamos trazendo equipamentos de 
qualidade, para trazer mais tecnologia 
ao produtor leiteiro”, disse.

Para o gerente de Suprimentos e 

Fotos: MKT/GrupoMSimon

Menção Honrosa foi entregue pela Reafrio aos coordenadores da filial Norte
Convidados tiveram a oportunidade de conhecer um pouco mais sobre a empresa

Corte oficial da fita marcou a inauguração da primeira filial

desde a última semana, a CdL/
associação empresarial de maravilha 
está atendendo em nova sede, locali-
zada na avenida maravilha, 203, Cen-
tro (prédio do Hangra). a mudança 
para o novo ambiente, de acordo com 
o vice-presidente da entidade, Jeovany 
Folle, foi motivada pela necessidade de 
ampliação das salas e de adequações 
legais. “Pensamos em melhorar o aten-
dimento aos associados, em primeiro 
lugar, e nos adequarmos às exigências 
legais (alvarás e Habite-se), além de 
melhorarmos a acessibilidade do pú-
blico”, afirma.

Segundo ele, uma das preocupa-
ções é manter o bom atendimento aos 
associados e nucleados que diariamen-
te precisam dos serviços da entidade. 
“antes estávamos bem localizados, mas 
não tínhamos estacionamento, por 
exemplo. agora estamos um pouco 
mais retirados, mas continuamos no 
Centro e podemos oferecer mais es-
tacionamento, além de um auditório 
maior, com possibilidade de locação 
também para não associados e com 
um valor de mercado”, comenta Folle.

outro benefício é a ampliação 
das salas, principalmente do espaço 

utilizado pelo escritório regional 
da Junta Comercial (Jucesc), que 
precisava de um ambiente maior 
para atender a demanda. “temos 
agora mais uma sala de reuniões 
e, com todas essas melhorias, 
poderemos agregar mais serviços 
aos associados”, complementa o vice-
presidente.

os associados estão sendo 
convidados a conhecerem o novo 
ambiente da entidade na próxima 
quarta-feira (18), quando será 
servido um coquetel de inauguração, 
a partir das 17h até as 20h.

Angela Batisti/CDL-AE

Nova sede 
está localizada 
na Avenida 
Maravilha, 
203, Centro 
(prédio do 
Hangra) 

gerente da filial Norte, adriano ricardo 
réquia, o principal objetivo da empre-
sa é fomentar o mercado do Norte com 
produto de qualidade e à pronta-entre-

ga. de acordo com ele, a receptividade 
dos munícipes foi um ponto decisivo 
para a escolha da reafrio. “Nós esta-
mos muito orgulhosos de inaugurar 

nossa primeira filial e esperamos que o 
povo de Jaru também se orgulhe de nos 
receber aqui”, disse.

o diretor Comercial e de marke-
ting, Vanderlei César Feldmann, tam-
bém representando o sócio-presidente 
da empresa, eduardo miguel Simon, 
salientou que a reafrio integra o Grupo 
mSimon, formado por 14 empresas em 
Santa Catarina e São Paulo. “Jaru deve 
sim comemorar esse momento de che-
gada da reafrio. Hoje estamos implan-
tando um centro de distribuição, mas 
no futuro, pretendemos ter aqui uma 
unidade de fabricação avançada e assim 
gerar mais empregos e contribuir ainda 
mais com a economia local”, destacou.

Conforme a prefeita Sonia, é gra-
tificante ver mais essa empresa se ins-
talar no município. “Será mais renda e 
emprego para Jaru. temos o privilégio 
de ter uma filial dessa empresa tão im-
portante para o setor leiteiro. a nossa 
administração torce muito pelo su-
cesso e agradece a escolha da reafrio”, 
comentou. 

a equipe da reafrio também esteve 
representada no ato pelo coordenador 
da filial Norte da reafrio, michel Lucca; 
o supervisor para os estados de ron-
dônia, mato Grosso, acre e amazonas, 
almir batista da Silva; e o representante 
da reafrio para Jaru e região, reginaldo 
José da Silva.
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No trÂNSito SomoS todoS PedeStreS!

Major
Segalin

Cuidados a serem 
observados para o transporte 

seguro de crianças

amigos leitores, nos últimos dias fomos acionados sobre as regras 
para o transporte seguro de crianças em automóveis, o assunto é dos 
mais importantes, porém muito amplo, motivo pelo qual necessitaremos 
de duas semanas para explicarmos melhor as regras sobre o assunto.

Hoje falaremos em linhas gerais das regras, na próxima semana, tra-
taremos dos equipamentos de proteção para o transporte de crianças de 
cada faixa etária.

as crianças são vulneráveis, tem tamanho reduzido, possuem mente 
e corpo ainda em formação, são delicadas e, por isso, é preciso ter uma 
atenção especial no momento de transportá-las no interior de veículos. 
afinal, o pequeno passageiro é o bem mais importante da família.

Seguem algumas dicas importantes e regras gerais para o transporte 
das crianças:

- Somente após a criança completar dez anos é permitido transitar 
nos bancos dianteiros dos automóveis. existe, porém, uma exceção a 
esta regra, quando o veículo não possuir banco traseiro (apenas dian-
teiro), é permitido o transporte da criança na frente, mas, sempre com 
uso de dispositivo de segurança.

- Crianças devem ser transportadas utilizando apropriadamente 
sistemas de retenção, o cinto do próprio equipamento (cadeirinha) 
ou o cinto de segurança do automóvel conforme a faixa etária, cujas 
regras discutiremos melhor na próxima coluna.

- o lugar mais seguro para transportar uma criança é no assento 
central do banco traseiro, desde que ele tenha cinto de três pontos (por 
causa do risco de choques laterais). Contudo, não há diferença significa-
tiva quanto ao risco entre o posicionamento da criança nos lados direito 
ou esquerdo desse banco.

- a probabilidade de haver colisão lateral é de 31%, portanto o centro 
do banco traseiro é o melhor local para se acomodar a criança. exceto se 
o cinto de segurança central for abdominal.

- além de não receber maior impacto pela proximidade em que se 
encontra das portas, fica distante de vidros, travas, fechaduras e maça-
netas.

- o condutor terá, ainda, melhor controle visual da criança que ocupa 
esta posição por meio do retrovisor interno do veículo.

- as posições laterais deverão ser utilizadas somente quando não se 
obtém fixação segura da cadeirinha na posição central do banco. ou seja: 
quando a posição central não tem cinto de três pontos.

- mulheres grávidas, por sua vez, devem sim fazer o uso do cinto de 
segurança, estatísticas provam que é seguro e em caso de acidentes, a 
probabilidade de lesões no bebe é bem menor.

- Quanto ao transporte de crianças em motocicletas, como caronas 
obviamente, somente é permitido após completarem sete anos, bem 
como, devem fazer uso de capacete e demais equipamentos de segurança.

Na próxima semana trataremos melhor este importante assunto, ex-
plicando sobre os equipamentos de segurança para cada faixa etária.

Na última quarta-feira (11), 
por volta das 11h45, um veículo 
Vw/golf de Florianópolis incen-
diou às margens da br-282, no 
acesso a Linha Santa terezinha.

o Corpo de bombeiros de 
Pinhalzinho esteve no local re-
alizando rescaldo. o veículo foi 
totalmente consumido pelas 

chamas. Segundo a Polícia ro-
doviária Federal (PrF), posto de 
maravilha, o fogo pode ter inicia-
do por falha mecânica.

dentro do veículo foi encon-
trada uma grande quantidade de 
energéticos. o condutor não foi 
localizado.

Conforme a PrF de maravi-

lha, o veículo está retido no pá-
tio da Polícia em maravilha. dos 
energéticos, parte foi destruído 
pelas chamas e o restante enca-
minhado à receita Federal de 
dionísio Cerqueira.

a Polícia militar (Pm) de maravi-
lha, realizou na última terça-feira (10), 
diversas fiscalizações em veículos. Por 
volta das 14h30, na avenida Sul brasil, 
recolheu um veículo não licenciado. 
Conforme a Pm, trata-se do reco-
lhimento de uma motocicleta com 
placa de Concórdia/SC. a guarnição 
constatou que o condutor não portava 
os documentos de registro e licencia-
mento da motocicleta. em consulta 
ao Sistema detranet verificou que ela 
apresentava débitos de licenciamento, 
referentes ao exercício de 2013. a guar-
nição expediu o auto de infração cabí-
vel, removendo a motocicleta para o 
pátio da delegacia de Polícia.

também na avenida Sul brasil, 

por volta das 15h, a Pm abordou a 
motoneta Honda/biz de mondaí, pilo-
tada por um jovem de 18 anos, cons-
tatando que o mesmo não possuía 
Carteira Nacional de Habilitação ou 
permissão para dirigir. de acordo com 
a Pm, foi expedido o auto de infração 
cabível e a motoneta liberada para um 
condutor habilitado.

outro condutor não habilitado fla-
grado pela Pm foi um adolescente de 
15 anos, que conduzia a motocicleta 
Yamaha/Ybr 125 de cor prata, com 
placa de maravilha, a qual estava com 
débito de licenciamento referente ao 
exercício de 2012. a motocicleta foi re-
movida ao pátio pelo guincho, sendo 
expedido o auto de infração cabível. 

Segundo a Pm, o adolescente foi enca-
minhado à delegacia de Polícia, onde 
foi entregue à autoridade policial para 
lavratura do ato infracional. os proce-
dimentos foram acompanhados pelo 
Conselho tutelar.

outra fiscalização ocorreu por vol-
ta das 17h10, na avenida araucária, 
próximo a escola de educação básica 
Nossa Senhora da Salete, onde a Pm 
realizou a operação de Fiscalização de 
transporte escolar. durante a fiscali-
zação foram abordados nove veículos 
de transporte escolar sendo que um 
dos condutores foi notificado, pois o 
veículo não apresentava a faixa indica-
tiva de veículo utilizado no transporte 
escolar.

acidente ocorreu na última terça-feira (10). duas pessoas 
estavam dentro do carro, a motorista e a filha de 14 anos

Carro despenca após motorista 
confundir freio e acelerador

Polícia militar realiza fiscalizações

Veículo incendeia às margens da br-282 

CHAPECÓ

Maravilha 

Pinhalzinho

Um carro despencou de uma 
altura de seis metros depois que a 
motorista confundiu o pedal do freio 
com o do acelerador. o caso ocorreu 
na última terça-feira (10), na aveni-
da Getúlio Vargas, em Chapecó, no 
oeste de Santa Catarina.

de acordo com a Polícia militar 
do município, o carro caiu em um 
terreno onde há uma obra em anda-
mento e duas pessoas estavam den-
tro do carro, a motorista de 33 anos e 
a filha de 14. "a condutora transitava 
na rua e, ao efetuar uma conversão 
à direita, tentou estacionar e con-
fundiu os pedais. ela colidiu com o 
tapume e depois caiu no terreno", 
relatou o soldado Gregory Cardoso.

a motorista afirmou à polícia 
que possui a Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) há três anos, mas 
que dirige há menos de um ano. Fo-
ram necessários dois guinchos para 
retirar o veículo do local. "Houve da-

Reprodução RBS TV

Carro despencou de uma altura de seis metros

nos na tubulação do esgoto e no ta-
pume do próprio terreno, mas o pre-

juízo já foi acertado entre as partes", 
disse o soldado Cardoso.

Divulgação/Nova FM

Veículo ficou 
totalmente 

destruído
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
AUDIÊNCIA PÚBLICA 

ROSIMAR MALDANER, Prefeita do município de maravilha - SC, nos termos 
da Lei Complementar nº 101/2000 – Lei de responsabilidade Fiscal, CONVOCA 
os cidadãos residentes no município de maravilha, estado de Santa Catarina, para 
AUDIÊNCIA PÚBLICA, com o objetivo de elaborar e definir as prioridades e metas 
do Plano Plurianual – PPa 2014-2017, Lei de diretrizes orçamentárias – Ldo e Lei 
orçamentária anual – Loa para o exercício de 2014, no dia 20 de Setembro de 2013 
às 17:00 horas, nas dependências do auditório do Centro administrativo municipal, 
sito a avenida euclides da Cunha, 60, município de maravilha-SC. 

Maravilha SC, 12 de setembro de 2013

ROSIMAR MALDANER
Prefeita Municipal 

HABITAÇÃO RURAL

todas as famílias eram flor-sertanenses e investiram r$ 25 mil na construção de suas moradias 

Sintraf inaugura 19 novas habitações em Flor do Sertão

dezenove famílias agriculto-
ras flor-sertanenses inauguraram 
suas moradias na última sexta-feira 
(13). o ato simbólico da inaugura-
ção aconteceu na casa da família 
contemplada de algemiro e Santi-
na rychcik, na Linha Flor da Serra, 
em Flor do Sertão.

Na oportunidade, estiveram 
presentes as 19 famílias contempla-
das, o presidente do Sindicato dos 
trabalhadores rurais na agricultu-
ra Familiar (Sintraf ) de maravilha e 
região, Gilson Farinon, o secretário 
do Sintraf, Neivo allebrandt, o pre-
feito de Flor do Sertão, rogério Pe-
rin, o vice-prefeito, Nestor Storch, o 
presidente da Câmara de Vereado-
res, moacir antonio Gujiel, a assis-
tente Social rosangela bergonsi, a 
presidente do Conselho municipal 
de Habitação de interesse Social, 
Geni Valer, a diretora social, Sirlane 
Palinski e demais vereadores.

as famílias construíram suas 
casas por meio do Programa Na-
cional de Habitação rural (PNHr), 
desenvolvido pela Cooperativa de 
Habitação dos agricultores Fami-
liares (Cooperhaf ) e pelo Sintraf. 

o grupo, que fazia parte do G1, 
era formado apenas por famílias 
flor-sertanenses e tinha à disposi-
ção r$ 25 mil para a construção de 

sua moradia, sendo que deste total 
precisaram pagar apenas 4%, ou 
seja, r$ 1 mil, o restante era a fun-
do perdido. 

o presidente do Sintraf, Gilson 
Farinon, destaca que o esforço e 
a correria para a organização dos 
grupos compensa. “eu fico muito 
feliz em ver as pessoas se realizan-
do. tenho satisfação e alegria em 
poder ajudar os agricultores a viver 
com mais dignidade”, destaca. 

Farinon comentou na ocasião 
que desde 2009, quando iniciaram 
os grupos de habitação rural em 
Flor do Sertão, 33 famílias foram 
beneficiadas, entre casas novas e 
reformas, totalizando r$ 637 mil 

investidos, sendo cerca de r$ 550 
mil a fundo perdido.

Para a família rychcik, que 
sobrevive da agricultura familiar, 
principalmente do leite e fumo, a 
oportunidade de construir uma 
moradia boa foi única. “a casa de 
madeira que morávamos antes, já 

estava velha. agora temos confor-
to nesta casa nova de material. É 
uma alegria muito grande para nós 
da família”, frisa algemiro com um 
sorriso. 

Gilberto antônio trentin, ou-
tro contemplado, destacou que a 
alegria para sua família veio em 

dobro. aos 48 anos, nasceu seu pri-
meiro filho, na mesma semana da 
assinatura do contrato. “No dia 22 
de janeiro nasceu o antônio Carlo, 
hoje com oito meses, e no dia 26 
assinamos o contrato. Foi uma ale-
gria enorme para e minha esposa”, 
enfatiza.

Fotos: Cleiton Ferrasso/ O Líder

19 famílias flor-sertanenses inauguraram suas novas moradias Autoridades municipais e Sintraf prestigiaram o ato 

Algemiro e Santina Rychcik fizeram o descerramento simbólico da 
moradia
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Lavoura de batatinha será cultivada pelas famílias Kesterke e rossa com a parceira da 
Secretaria de agricultura e epagri de maravilha

Plantio de batatinha inicia cultivo de lavouras 
demonstrativas

INCENTIVO

a Secretaria de agricultura, 
em parceria com a empresa 
de Pesquisa agropecuária e 
extensão rural (epagri) e com 
as famílias de Valdir Kesterke e 
Paulo rossa, iniciaram o plantio 
de uma lavoura demonstrativa 
de batatinha na tarde da última 
quarta-feira (11), na Linha Caiapó.

de acordo com o secretário 
de agricultura, Pedro Gilberto 
ioris, a Secretaria contribuiu com 
as sementes e adubação. a epagri 
vai contribuir com a assistência 
técnica aos agricultores. “Foram 
plantados cerca de 100 kg de ba-
tatinha, sendo três variedades: a 
monalisa, a Katucha e a asterix”, 
explica o secretário.

o objetivo da lavoura de-
monstrativa é incentivar os agri-
cultores a fazer o plantio desses 
alimentos. “Com essa lavoura, 
vamos poder observar qual a me-
lhor variedade, dentro da técni-
ca de plantio, que mais produz e, 
assim, os agricultores terão uma 
base de qual variedade escolher”, 
destaca ioris.

Mudas foram escolhidas antes do plantio
Famílias Kesterke e Rossa cultivarão as batatinhas com auxílio da 
Secretaria de Agricultura e Epagri

Terra foi preparada 
manualmente para 
o cultivo

Espaço entre os pés e 
a quantidade de adubo 
são importantes para 
uma boa produção

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder 

Importação 
Abertura da União Europeia para 
a carne de frango catarinense é 
comemorada por Maldaner

especialistas da União europeia es-
tarão no brasil até o dia 20 de setembro 
para avaliar o cumprimento das exi-
gências relacionadas à importação de 
carne de aves para aquele bloco econô-
mico. a informação foi comemorada 
pelo deputado federal Celso maldaner 
(Pmdb/SC). 

Para maldaner, "trata-se de um im-
portante momento para a avicultura 
brasileira e catarinense, já que a inspe-
ção sinaliza a abertura de novos merca-
dos para este setor tão importante para 
a economia de nosso país". 

as autoridades europeias farão 
uma auditoria na cadeia de produção 
de carne de aves visando avaliar os 
procedimentos aplicados pelo depar-
tamento de inspeção e de Produtos 
de origem animal do ministério da 
agricultura, Pecuária e abastecimento 
(mapa) para certificar a produção ex-
portada. durante a auditoria, um labo-
ratório de análises microbiológicas no 

rio Grande do Sul e a sede do Serviço 
de inspeção de Produtos de origem 
animal de Goiás serão visitados. as 
avaliações também ocorrerão em nove 
estabelecimentos de abate de aves e 
duas granjas produtoras de frangos de 
cortes, localizados nos estados de Santa 
Catarina, Goiás, Paraná, e rio Grande 
do Sul.

Maldaner destacou o assunto na 
tribuna 

Assessoria deputado

Assessoria deputado

Agricultura familiar 
retirada de projeto de votação frustra cooperativas

Na última terça-feira (10), repre-
sentantes de cooperativas de agri-
cultores familiares que ocuparam o 
plenário do assembleia Legislativa, 
ficaram frustrados com a ação do Go-
verno estadual que retirou da pauta 
de votação o projeto de Lei 49/2013, 
que cria a Política estadual de apoio 
ao Cooperativismo. 

o deputado estadual dirceu 
dresch (Pt) criticou o Governo e 
afirmou que a não aprovação da lei 
gera prejuízos ao cooperativismo 
catarinense, que aguarda há anos a 
aprovação de uma legislação para o 
setor. dresch considerou a atitude 
retaliação a uma emenda aprovada 
no projeto garantindo que a lei bene-
ficiasse todas as cooperativas regis-
tradas na Junta Comercial de Santa 
Catarina (Jucesc) e não somente as 
cooperativas vinculadas à organiza-
ção das Cooperativas do estado de 
Santa Catariana (ocesc), como previa 
o projeto original. “o texto levado ao 
plenário era fruto do debate. a nos-
sa emenda foi aprovada em todas as 
comissões. Na verdade, corrigimos 

um equívoco. Se é para 
existir uma lei, que seja 
para fomentar todas as 
cooperativas, sejam 
elas urbanas, rurais ou 
da economia solidária”.

o projeto pode 
voltar à pauta de vo-
tação a qualquer mo-
mento, mas deputados 
governistas afirmaram 
que há a possibilidade 
de o Governo retirar o 
projeto de tramitação. 
dresch lembra que o 
artigo 5, no inciso 20 
da Constituição, garante que nenhu-
ma entidade precisa ser obrigada a se 
filiar ou se manter filiada a uma orga-
nização para existir. “a livre filiação é 
um direito. tanto é que a portaria que 
regulamenta o registro de cooperati-
vas nas juntas comerciais não exige 
filiação a nenhuma organização", 
explica.

Para a representante da União 
Nacional de Cooperativas da agricul-
tura Familiar e economia Solidária 

(Unicafes), Sandra bergamin, apesar 
de o governo impedir a votação do 
projeto, a alteração no texto original 
aprovado nas comissões é uma vitó-
ria. “Vencemos uma etapa e vamos 
continuar mobilizados pela aprova-
ção da lei”. Sandra revela que em San-
ta Catarina 108 cooperativas estão fi-
liadas à Unicafes e não à ocesc. entre 
elas há entidades como a Cooperativa 
de Crédito Solidário - Cresol Central. 
o texto original enviado pelo executi-
vo deixava essas cooperativas de fora.

Cooperativistas ficaram frustrados com a retirada 
do projeto
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atletas, autoridades e população em geral prestigiaram o evento
Fase municipal do Jasti reúne mais de 600 pessoas

Nesta semana aconteceu a primei-
ra etapa municipal dos Jogos abertos 
da terceira idade de Santa Catarina 
(Jasti), no Lar de Convivências do mu-
nicípio de maravilha. o evento foi or-
ganizado pela Prefeitura de maravilha, 
por meio da Secretaria de assistência 
Social e acema/departamento de es-
portes.

a prefeita rosi maldaner parti-
cipou das entregas das premiações e 
parabenizou a todos pelo evento.  “Pa-
rabenizamos a todos vocês que estão 
aqui para participar destas práticas 
esportivas. a Prefeitura de maravilha é 
parceira de eventos como este, que têm 
o objetivo de estimular a participação 
dos idosos em atividades esportivas e 
recreativas, promovendo saúde e bem 
estar a todos”, destacou.

Premiação 
Na bocha feminina, o 1º lugar ficou 

para a equipe do Lar de Convivências 
do Centro; o 2º para a equipe barca de 
Jesus “b” do bairro Progresso; o 3º lu-
gar para a equipe barca de Jesus “a” do 
bairro Progresso.

Na bocha masculino, o 1º lugar 
ficou com o Grupo Pioneiro ‘a’ do 
Centro; o 2º lugar ficou com a Nossa 
Senhora da Consoladora, da Linha 
Consoladora; o 3º lugar ficou com a 
barca de Jesus do bairro Progresso.

No bolão feminino, o 1º lugar ficou 
com ione delazare do Lar de Convivên-
cias; o 2º lugar ficou com reni Cadore 
do Lar de Convivências; o 3º lugar ficou 
com marnize bartz do grupo Pioneiro 
do Centro; o 4º lugar ficou Loni minski 
do Lar de Convivências; o 5º lugar ficou 
com Cléria rogowski do grupo Pionei-
ro do Centro.

No bolão masculino, o 1º lugar fi-
cou com adelino Nichel do Lar de Con-
vivências; o 2º lugar ficou com Carlito 
talheiner do grupo Pioneiro do Centro; 
o 3º lugar ficou com Norberto Schu-
mann do grupo Pioneiro do Centro; o 
4º lugar ficou com Cladir Cembranel 
do Lar de Convivências; o 5º lugar ficou 
com osvaldo Keil do grupo Pioneiro do 
Centro.

No dominó feminino, o 1º lugar foi 
para o grupo 3 União “b” da Linha Água 
Parada; o 2º lugar foi para o grupo Nova 

estrela “b” da Linha tope da Serra; o 3º 
lugar foi para o Lar de Convivências.

No dominó masculino, o 1º lugar 
foi para o grupo 3 União da Linha Água 
Parada.

Na canastra feminina, o 1º lugar 
foi para o grupo raiar do Sol do bairro 
Cohab; o 2º lugar foi para o Grupo Nos-
sa Senhora da Consoladora da Linha 
Consoladora; o 3º lugar foi para o Lar 
de Convivências.

Na canastra masculino, o 1º lugar 
foi para o grupo alegria de alegria do 
bairro bela Vista; o 2º lugar foi para o 
grupo Unidos Para Vencer do bairro 
União; o 3º lugar foi para o grupo 30 de 
maio da Linha três Coqueiros.

Na dança de salão 60 a 69 anos, o 1º 
lugar foi para o casal abilio Hammes e 
arlete Hammes, do grupo raiar do Sol 
do bairro Cohab; o 2º lugar foi para o 
casal anelio engler e Lurdes Cecon do 
Lar de Convivências; o 3º lugar foi para 
o casal Celestino José Feyh e maria t. 
Feyh do grupo raiar do Sol “b” do bair-
ro Cohab.

Na dança de salão acima de 70 
anos, o 1º lugar foi para o casal deolino 

mathei e dileta Ceccato mathei do Lar 
de Convivências “a”.

a Secretaria de assistência Social 
e acema/departamento de esportes 
agradecem a todos os clubes partici-
pantes, presidentes, atletas, ao Lar de 
Convivências por meio da presidente 
eneci Gruber, que colocou à disposição 
as dependências para a realização dos 
jogos. “agradecemos o senhor dalírio 
Fiorentini, pelo empréstimo da can-
cha para realização da primeira fase da 
categoria masculina, aos coordenado-
res de modalidades, a imprensa escrita e 

falada, pela cobertura e ao setor de pro-
moção social pela parceria”, comentou 
o coordenador geral, edinar Luis Zardo.

“realizamos os jogos da terceira 
idade desde o seu início em maravi-
lha. Sempre que organizamos, temos 
a preocupação de realizar a melhor 
programação possível para que todos 
possam participar. É muito bom e 
exemplar ver com que alegria os par-
ticipantes disputam os jogos. agrade-
cemos a todos e estamos à disposição”, 
frisou Zardo, em nome da administra-
ção Pública.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom/Assistência Social

Ganhadores da dança de salão

Bocha 1º lugar Lar de Convivência Bocha 2º lugar Bairro Progresso Equipe Bocha Masculino

Bolão 23 teve cinco classificadas no feminino Bolão 23 masculino também teve cinco classificados Equipes vencedoras na Canastra feminino

Equipes da canastra masculino Domino feminino o 1º lugar foi para o Grupo Raiar do Sol do 
Bairro Cohab

No dominó 1º lugar ficou com o integrante do grupo da  
Linha água Parada
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Esporte
BraSiLeirão 2013

das cinco missões que participou conseguiu êxito em três delas

maravilhense participa do maior 
evento de Paintball do Sul do país 

definidos os primeiros campeões do Jati

EXPERIÊNCIA

Tigrinhos I

Nos dias 07 e 08 de setem-
bro, o maravilhense ernani rosa 
esteve representando o Águias 
Paintball em um dos melhores 
eventos de real action (ação real) 
do Sul do país, o Fallujah 9, em 
Caçapava do Sul - minas do Ca-
maquã. o evento foi organizado 
pela equipe dragões azul de Ca-
çapava.

Na oportunidade, foram rea-
lizadas cinco missões, onde er-
nani conseguiu êxito em três de-
las. “o resultado foi fantástico”, 
destaca.

Para rosa, ele viveu e apre-
ciou batalhas incríveis, difíceis 
de serem descritas. “Vivemos 
toda a disciplina militar e apre-
sentamos um paintball de alto 
nível. Para mim foi à realização 
de um sonho, onde nos conso-
lidamos como um grande nome 
real action do Sul do país”, sa-

Fotos: Divulgação

Evento reuniu mais de 100 
competidores 

Na noite da última segunda-feira 
(09), foram realizadas as disputas do 
três Sete, tendo a seguinte classifi-
cação: 1º lugar: Cleiton e Noel da Sil-
va; 2º lugar: Claudecir maggi e Paulo 
Kutszepa; e 3º lugar: Jeraldino Fedrizzi 
e Fernando martim. 

Já na noite da última terça-feira 
(10), foi realizada a disputa da canas-
tra, nos naipes masculino e Feminino. 
Pelo Feminino sagraram-se campeãs, 
estela Schafer e marines da Silva e vi-
ce-campeãs, Leonita dummer e Loiva 
bonelli.

Pelo masculino ficou definida a 
seguinte classificação: 1º lugar: He-
derson bonelli e eoclides dummer; 2º 
lugar: Geraldino Fedrizzi e maquito; e 
em 3º lugar: ivonei Stieler e Claudemir. 

ainda haverão disputas finais do 
48 séries a e b, no dia 25 de setembro. 

a bocha rolada nos dias 16, 17 e 18 e 
as finais do voleibol quarteto misto, 
no dia 28, sendo que a premiação de 

todas as categorias acontecerá no dia 
29 de setembro, após a inauguração da 
sede da assemuti.

Na noite de terça-feira foi realizada a disputa da canastra

Divulgação

No último domingo (08), 
teve prosseguimento o muni-
cipal de bocha 48 de Cunha 
Porã, sendo realizada a 3º ro-
dada do certame.

Confira os resultados da 3ª 
rodada: Chave a - Santo an-
tonio, 910, total: 2.780; bar do 
arno Kuhn, 1.005, total 2.980; 
bar do Schmoeller “b”, 895, 
total: 2.555; bar beira rio “a”, 

980, total: 2.635; Sertão/agro-
planta, 960, total: 2.800; e Lira, 
745, total: 2.185.

Chave b - bar do Schmo-
eller “a”, 770, total: 2.565; bar 
beira rio “b”, 755, total: 2.515; 
bar do Spech, 815, total: 2.670; 
bar rodrigo Palaver, 975, to-
tal: 2.855; araçazinho, 945, to-
tal: 2.600; e aSCUP, 795, total: 
2.500.

Ernani Rosa esteve representando o águias Paintball de Maravilha 

lienta. ele acrescenta ainda que 
por participar do primeiro jogo 
de cenário, onde estiveram parti-
cipando mais de 100 competido-
res a avaliação foi boa, pois além 
da experiência obtida, fez vários 
amigos.

No Fallujah 9 estiveram par-
ticipando as equipes de Porto 
alegre, Caçapava do Sul, dois Vi-
zinhos, realeza e maravilha.

Cunha Porã
Campeonato Municipal de 
Bocha 48 teve continuidade
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Dupla
oneide
maravilha

Celso 
LedurGrenal

reSPeito
malandro é o colorado, que não tem estádio para não dizer que perdeu em casa. inter segue 

sendo o único time goleado pelo Náutico. Grêmio respeitou a equipe de Pernambuco! No mes-
mo local o time do “colunista imparSCial”, foi derrotado por um acachapante 3 a 0. Pouparam 
jogadores na época, acharam que a vitória seria natural. No final, foi mais um fiasco colorado.

NÁUTICO 0 X 2 GRÊMIO
a festa gremista começou 

aos 25 minutos do primeiro 
tempo. Kleber sofreu pênalti, 
aqueles de concurso. barcos 
bateu no canto e abriu o placar. 
Paulinho chutou de primeira, 
aos 35 minutos do segundo 
tempo, após passe de maxi ro-
driguez e selou a vitória! Grê-
mio apresentou para o futebol 
nacional, o jovem wendell, jo-
gou como gente grande. rena-
to tem mais uma excelente op-
ção para o banco de reservas.

MINHA SELEÇÃO
encerrado o primeiro turno do Campeonato brasi-

leiro 2013. muitos sites, revistas e programas esportivos, 
resolveram reunir os melhores jogadores. e aí, para você, 
quem foram os melhores em cada posição até agora? 
montei minha seleção, e já vou avisando, seleção sem 
gremistas, é que nem o aparecidense sem o massagista.

GoLeiro
Fábio do Cruzeiro. 

Na ZaGa: Luís ricardo, 
lateral direito (Portugue-
sa). rhodolfo, Xerifão 
(Grêmio). Gil (Corin-
thians). alex telles, late-
ral esquerdo (Grêmio). 
VoLaNteS: Nilton (Cru-
zeiro), elias (Flamengo). 
meiaS de armaÇÃo: 
everton ribeiro (Cruzei-
ro), d’alessandro (inter). 
ataQUe: Éderson (atlé-
tico/Pr) e barcos (Grê-
mio). tÉCNiCo: escolho 
wagner mancini, do atlé-
tico do Paraná. então ta 
tchê! Já fez a sua?

NA ARENA
o 15 de setembro é especial para a torcida tricolor. 

o domingo marca os 110 anos de fundação do Grêmio. 
e o convidado para a festa, será o forte e vingador, Galo 
mineiro, atual campeão da Libertadores, às 18h30, na 
arena. teremos um grande duelo pela frente. esse galo 
véio, vai para panela. Grêmio 110 anos. a vida me fez 
gremista, e eu fiz do Grêmio minha vida!

FoNte FiFa
a FiFa divulgou um ranking das maiores 

torcidas do mundo. No brasil, o Flamengo é o 
primeiro e o Grêmio supera o inter. Segundo a 
FiFa, o Grêmio tem mais torcedores que o inter 
no mundo. tricolor tem 6,4 milhões de torcedo-
res, inter 4,7 milhões testemunhas. diferença é 
de “apenas” 2 milhões de torcedores. Sem com-
paração, clube que nasceu em 2006 tem que co-
mer muito feijão para chegar perto do imortal. 
isso que estamos passando por um pequeno 
jejum de títulos. imagina esses números com 
taça, vamos ultrapassar o Flamengo fácil!

Divulgação
Divulgação

PONTOS
Gabriel, lateral do inter, teve o carro 

apreendido e a carteira de motorista re-
colhida por excesso de pontos. dizem os 
corneteiros, que tem mais pontos na car-
teira, do que o inter no brasileirão. de-
pois da derrota para o Santos e o empate 
diante do Vitória em casa, colorado so-
mou apenas um ponto! aí, nós gremistas 
sempre querendo ajudar, claro! Sugeri-
mos que esses pontos conquistados pelo 
jogador colorado sejam utilizados para 
o time subir na tabela do campeonato. 
Pode isso Jones? Por favor, nos ajude.

mais um empate
o colorado tropeça em casa e perde novamente a oportunidade de se aproximar do G-4, 

internacional e Vitória empataram por 2x2 na noite da última quinta-feira (12) em Novo Ham-
burgo pela 20º rodada do Campeonato brasileiro. o resultado foi ruim para os dois times que 
avançaram apenas um ponto na tabela de classificação.

o Clube Gaúcho ficou com 31 pontos a 4 do atlético Pr, o primeiro da zona de classifica-
ção para a Copa Libertadores da américa e o time baiano com 24 pontos ainda próximo da 
temida zona do rebaixamento.

Jogando
Como mandante com apoio da 

torcida em noite de muito calor, o time 
não foi capaz de transformar o fator 
local em superioridade, suas poucas 
finalizações acabaram em chutes para 
fora ou desviados pela defesa.

o Vitória rondou menos a área 
adversaria, mas acabou sendo o mais 
perigoso e foi assim que marcou o 
primeiro gol da partida, logo aos oito 
minutos do primeiro tempo em joga-
da preparada por renato Cajá e concluída por 

Cáceres com um toque por cima do goleiro 
alisson. 

O
internacional esboçou uma 

reação e virou o placar em ape-
nas dois minutos com dois gols 
de d’alessandro. aos 26, o meia 
argentino cobrou falta e empa-
tou e aos 28 minutos aproveitou 
o passe do centro avante Leandro 
damião para marcar o segundo.

Vitória empata novamente
apesar da vantagem colorada no placar, o jogo con-

tinuou equilibrado aos 27 minutos do segundo tempo. 
Cáceres de novo acertou o belo chute de fora da área e es-
tabeleceu a igualdade no marcador. o inter só conseguiu 
pressionar nos últimos minutos de jogo em chutes de Scoc-
co e alex para fora aos 46 minutos, alex tentou de novo mais 
o goleiro wilson estava bem colocado e defendeu.

O
inter volta a jogar pelo Campeonato brasileiro amanhã (15) quando enfrentará o Crici-

úma no estádio Heriberto Hülse precisando desesperadamente da vitória, pois se ela vier o 
inter continuará com boas possibilidades de chegar no G-4 nas próximas rodadas. o técnico 
dunga deverá escalar o mesmo time que iniciou a partida diante do Vitória que terminou 
empatada no estádio do Vale em Novo Hamburgo na última quinta-feira (12), ou seja, alis-
son, Gabriel, Índio, Juan e Kleber, igor, wiliams, otavio e d’alessandro, e no ataque Leandro 
damião e Scocco.

Dois Toques
- Ninguém mais aguenta tantos empates, o inter agora é o time que mais empatou no 

Campeonato brasileiro deste ano, dez ao total.
- a torcida colorada pela primeira vez chamou o técnico dunga de ‘burro’ quando tirou 

Leandro damião para colocar em seu lugar o meia alex, quando deveria ter colocado o ata-
cante Caio.

- Na região destaque para o Guarany Smo e ouro Verde de descanso que começam a 
decidir o Campeonato estadual de amadores da regional oeste, primeiro jogo amanhã (15) às 
15h30 no Padre aurélio Canzi. Com transmissão da 103 Fm.

- ainda sobre competições regionais faz bela campanha a associação Clube recreativo ma-
ravilha/ mercadão do Calçado no Campeonato Catarinense de Futebol de base, e que hoje pos-
sui 13 pontos ganhos na chave b e está muito próxima de classificar-se para a fase mata-mata.

Bom final de semana esportivo a todos!



Horário de FecHamento

(49)  3664-1709
   rua Pastor armando Class, nº22, tér-
reo Centro - maravilha/SC - 89874-000

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

13/09 12h

A/24

ato inaugural reuniu as famílias contempladas, autoridades 
municipais e Sintraf na casa de agemiro e Santina rychcik

Cleiton Ferrasso/ O Líder

Dezenove famílias flor-
sertanenses inauguram 
suas casas

V/03

SIMONE HüBNER

TIPO FÍSICO X 
ACESSÓRIOS 
tudo o que usamos em nosso cor-
po cria uma proporção. Precisamos 
fazer com que a roupa trabalhe ao 
nosso favor V/08

KARINE MüLLER

MODA
os conjuntos vêm com força 
total neste verão lembrando 
muito os looks usados antiga-
mente por nossas avós 

A/11

DESTAQUE 
Santa Catarina acaba de receber, 
pela sétima vez consecutiva, o prê-
mio Viagem e turismo, "melhor 
destino turístico do brasil"

RaqueL BaSSo HüBneR
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